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ПРАВО Госдума обязала суды 
принимать записи 
видеорегистраторов 
в качестве доказательств

Покажут и накажут

Владислав Куликов

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении проект поправок в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях, делающих запи-
си видеорегистраторов желез-
ным доказательством в суде. 

Железным — значит, ни один 
судья не сможет просто так от-
махнуться от записи прибора. 
Особенно актуально новое поло-
жение будет для водителей: се-
годня у многих на машинах уста-
новлены видеоприборы. Каждый 
водитель надеется: случись что, 
камера докажет его правоту.

Сегодня проблема в том, что 
формулировка в КоАП слишком 
мягкая. Там сказано, что  к дока-
зательствам могут быть отнесе-
ны материалы фото- и киносъем-
ки, звуко- и видеозаписи, инфор-

мационных баз и банков данных 
и иные носители информации. 
Однако «могут» не значит 
«должны», такая формулировка 
позволяет судьям иногда закры-
вать глаза на фото- и видеосъем-
ку, если картинка чем-то не нра-
вится.

Законопроект вносит совсем 
небольшую правку. Он предлага-
ет заменить слова «могут быть 
отнесены» на слово «относятся».  
Но такая, казалось бы, мелочь 
меняет абсолютно все. Судьи 
уже не смогут закрывать глаза, 
когда картинка на экране проти-
воречит картинке, сложившейся 
у них в голове. 

С инициативой, кстати, выш-
ла интересная, но непростая 
история. Документ был 
внесен в Госдуму не-
сколько лет назад.

ПЛАНЫ ФАС предложила разово 
проиндексировать недорогие 
лекарства на 5 рублей

50+5

Ирина Невинная

К НАЧАЛУ апреля в правитель-
стве должен появиться план, как 
сохранить производство ле-
карств нижнего ценового сег-
мента: до 50 рублей за упаковку. 
Отвечающие за лекарственный 
рынок  минздрав и минпромторг   
свои предложения еще только 
обсуждают. А ФАС свою пози-
цию сформулировала: нужно ра-
зово проиндексировать цены на 
жизненно важные препараты на 
5 рублей. 

Весь прошлый год производи-
тели и регуляторы спорили  о 
том, насколько жестко нужно 
сдерживать цены на лекарства. 
Фармбизнес предлагал разре-
шить индексацию недорогих ле-
карств из перечня жизненно не-
обходимых и важнейших (ЖНВ-
ЛП) на уровне 30%. Объяснения 
резонные: хоть лекарства и рос-

сийские, но изготавливаются из 
импортных субстанций, для рас-
фасовки нужны покупаемые на 
торгах фольга и медицинское 
стекло, а потому на рублевую се-
бестоимость таблетки активно 
влияет курс валют. 

Тем не менее убедить власть 
не удалось, на такое серьезное 
подорожание социально значи-
мой продукции правительство 
не согласилось. Индексацию, 
правда, провели, но значительно 
более скромную. Цены на лекар-
ства из перечня ЖНВЛП выро-
сли в среднем на 8,8%, — эти дан-
ные на днях привела вице-пре-
мьер Ольга Голодец.

Но обязать фармкомпании 
работать себе в убыток невоз-
можно. Еще с прошлого года 
производители стали постепен-
но снимать с выпуска 
нерентабельную про-
дукцию.
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Игорь Елков

В 
Москве продолжается мас-
совый снос торговых па-
вильонов, признанных го-

родскими властями самостроем. 
В соответствии с принятым в 

начале декабря постановлением 
столичного правительства о де-
монтаже 104 объектов, 9 февра-
ля были снесены сразу 97 зданий. 
Оставшиеся строения из списка 
будут ликвидированы в ближай-
шее время. 

В отношении еще не менее 300 
объектов проводится эксперти-
за, по итогам которой власти мо-
гут вынести новое постановле-
ние о сносе.

Из-за массовой истерии, под-
нявшейся в СМИ сразу после 
ночного сноса в Москве торговых 
павильонов, осталось незамечен-
ным одно очень важное событие. 
На следующий день после «ночи 
длинных ковшей» начальник сто-
личного ГУ МВД России Анато-
лий Якунин сообщил о намере-
нии до конца года покончить с во-
рами в законе в Москве. 

«Мною была поставлена зада-
ча в этом году подорвать их эко-
номическую базу», - заявил глав-
ный столичный полицейский в 
интервью «Интерфаксу».

По данным источника, близко-
го к МВД, снос незаконно возве-
денных палаток и ларьков являет-
ся одним из важных  пунктов этой 
амбициозной программы город-
ских властей по искоренению 
криминалитета и коррупции. 
Торговые точки и целые ряды, 
расположенные на самых проход-
ных местах, чаще всего, около ме-
тро, генерировали их владельцам  
миллиардные прибыли . Собст-
венниками этих объектов, гово-
рит источник, являются две ос-
новные группы: криминальные и 
околокриминальные структуры 
и чиновники «лужковского при-
зыва» , а также аффилированные 
с ними компании. Деление это, 
разумеется, весьма условное, по-
скольку обе группы   самостроев-
цев объединяют  многочислен-
ные личные и коммерче-
ские,  в основе которых  
лежит коррупция. 

Виталий Петров

В
чера председатели Со-
вета Федерации и Госу-
дарственной Думы Ва-
лентина Матвиенко и 
Сергей Нарышкин вне-

сли в нижнюю палату законопро-
ект о коллекторской деятельнос-
ти. Согласно документу, коллек-
торы смогут продолжить свою 
работу, но будут ограничены 
весьма жесткими правилами. 

Кроме того, совместная инициа-
тива спикеров палат парламента 
позволит создать условия для за-
щиты прав должников и упорядо-
чить деятельность юридических 
лиц, осуществляющих деятель-
ность по возврату долгов на по-
стоянной основе.

Деятельность коллекторских 
агентств оказалась в центре вни-
мания законодателей после чере-
ды громких скандалов с участи-
ем их сотрудников. Самый вопи-

ющий случай — поджог дома в 
Ульяновской области, в результа-
те чего серьезно пострадал от 
ожогов двухлетний ребенок. В 
Москве «вышибалы» угрожали 
женщине сжечь ребенка за долг 
перед банком. По данным МВД, с 
января по июнь 2015 года росси-
яне подали около 22 тысяч жалоб 
на незаконные действия лиц, на-
зывающих себя коллекторами.

В начале этого года за урегули-
рование ситуации на коллектор-

ском рынке всерьез взялся Сов-
фед. В верхнюю палату поступило 
огромное количество обраще-
ний, значительная часть которых 
была связана с взысканием за-
долженности по кредитным дого-
ворам, осуществляемым так на-
зываемыми профессио-
нальными взыскателя-
ми, или коллекторами. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Снос торговых павильонов в Москве уничтожит 
бандитское наследие 90-х

Криминальная пирамида

5
Россия подала в суд 
на Украину из-за долга 
на 3 миллиарда долларов

5
Первые партии российских 
и украинских фур верну-
лись на родину

6
Росреестр подсчитал, 
сколько домов и соток 
 граждане оформили за год

6
Для войск в Арктике разра-
ботали спецтопливо

7
Штраф за нарушение пра-
вил проезда через ж/д пере-
езд хотят увеличить в 10 раз

7
Уголовное дело против 
Бойко-Великого будет 
 рассматриваться в суде

8
ООН начинает отправку 
гуманитарных грузов 
в Сирию

СПОРТ

Произвол вышибал-коллекторов 
вызвал острую реакцию общест-
венности в защиту должников.

Австралийский доллар  55,2581
Азербайджанский манат  49,6653
Армянский драм**  15,6956
Белорусский рубль****  35,6294
Болгарский лев  44,4453
Бразильский реал  19,1231

Венгерский форинт**  27,8943
Вон Республики Корея***  63,4262
Датская крона  11,6466
Доллар США  77,8503
Евро  86,9588
Индийская рупия*  11,3501

Казахстанский тенге**  21,7038
Канадский доллар  56,1164
Киргизский сом*  10,3106
Китайский юань  11,9298
Молдавский лей*  38,8960
Новый туркменский манат  22,9241

Норвежская крона*  90,3167
Польский злотый  19,7089
Румынский лей  19,4962
СДР  108,8425
Сингапурский доллар  55,3346
Таджикский сомони*  98,9266

Турецкая лира  26,1611
Узбекский сум*** 27,6065
Украинская гривна*  29,0486
Фунт стерлингов  111,0768
Чешская крона*  32,1589
Шведская крона*  91,9000

Швейцарский франк  78,9077
Южноафриканский рэнд*  49,1811
Японская иена**  68,4729

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.02.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину, 
потерявшему паспорт 
в Беларуси, вернуться 

на родину? / стр. 4

В НОМЕРЕ

«Известинцы», да и все москвичи не понимали, почему же нельзя убрать 
уродливую пирамиду.

Александр — сын Лужкова от пер-
вого брака (второй справа). 

Владислав Васнев — друг 
Александра, сына Лужкова.
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Инициатива Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин 
внесли в Госдуму законопроект о коллекторской 
 деятельности

Спикеры против 
«вышибал» 
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Визит Лидеры России и Венгрии обсудили санкции и миграционный кризис

Европейская карта
Кира Латухина

П
резидент России и 
премьер-министр 
Венгрии вели перего-
воры в Ново-Огарево 
около трех часов. 

Владимир Путин высоко оценил 
конструктивный настрой собе-
седника и убежденность в бес-
смысленности антироссийских 
санкций. Россия не враг, а пар-
тнер, подчеркнул Виктор Орбан 
и дал понять, что автоматическо-
го продления санкций больше не 
будет.

Ровно год назад Путин был в 
Будапеште. И вот теперь венгер-
ский премьер приехал в Россию 
с ответным визитом. «Венгрия — 
наш важный и надежный пар-
тнер в Европе», — подчеркнул 
президент РФ. «Переговоры 
были длительные и очень цен-
ные», — поддержал венгерский 
премьер. «Наши контакты раз-
виваются хорошо, и это просто 
удивительно. Потому что совер-
шенно очевидно, что междуна-
родная обстановка далеко не 
благоприятная», — добавил он. 
«Я уверен в том, что Россия не 
враг Венгрии, а партнер и не уг-
рожает нашему отечеству», — 
твердо заявил Орбан.

Россия входит в тройку ос-
новных экспортных рынков Вен-
грии за пределами ЕС, но в 
прошлом году товарооборот со-
кратился на 40 процентов. Такой 
спад российский лидер объя-
снил конъюнктурными факто-
рами: нестабильностью валют-
ных курсов, цен на энергоноси-
тели, а также антироссийскими 
санкциями. «Виноваты не мы, а 
неблагоприятная международ-
ная обстановка», — согласился 
Орбан.

Лидеры уверены: взаимную 
торговлю удастся вернуть на 
траекторию роста. Тем более что 
даже сейчас реализуются мас-
штабные проекты в высокотех-
нологичных отраслях, в том чи-
сле в фармацевтике. А в декабре 
прошлого года «Газпром» про-
длил контракт на поставки рос-
сийского газа до конца 2019 
года. Без хороших экономиче-
ских контактов двух стран вен-
герская промышленность будет 
недееспособна, поблагодарил 
Орбан.

Россия готова выполнить 
обязательства по выдаче креди-
та по расширению АЭС «Пакш», 
заверил Путин. Венгрия считает 
договоренности по увеличению 
мощности единственной в стра-
не атомной станции соглашени-
ем номер один. «Очень надеем-

ся, что сможем наладить пар-
тнерские отношения и в маши-
ностроении», — добавил Орбан.

Россия будет рада участию 
венгерских компаний в подго-
товке инфраструктуры к ЧМ по 
футболу-2018 — этот вопрос под-
нял на переговорах венгерский 
лидер. «Мы приняли решение не 
прерывать уже заключенных 
контрактов», — заметил прези-
дент РФ. Но работы много и пар-
тнерам будут рады.

Говорили и о перспективах 
возобновления полноценного 
диалога с Евросоюзом. Россия 
очень ценит усилия венгерского 
премьера в этом направлении, 
объяснил Путин. Вопрос про 
санкции он переадресовал к ли-
дерам европейских стран: «Мы 
ввели только ответные меры на 
санкции, которые были в одно-
стороннем порядке введены 
против России Евросоюзом, и не 
от нас зависит, когда ЕС их сни-

мет». В Европе говорят, что все 
зависит от выполнения Минских 
соглашений, но «мяч» на сторо-
не украинских властей, которые 
должны внести изменения в кон-
ституцию. Путин надеется, что 
политические силы на Украине, 
которые действительно высту-
пают за урегулирование пробле-
мы, смогут довести процесс до 
конца. И бессмысленно связы-
вать снятие санкций с Минским 
процессом. «Мы уверены, что 
рано или поздно это произойдет 
— нормализация отношений 
между Россией и Евросоюзом», 
— заключил президент РФ.

«Венгрия — лояльный член 
ЕС», — сказал Орбан, осторожно 
подбирая слова. Во всемирной 
экономике ведется не только 
борьба между странами, но еще 
стоит вопрос о том, кто с кем мо-
жет сотрудничать, продолжил 
он. Возникает все больше пред-
ложений о создании зон свобод-
ной торговли, в том числе и со 
стороны США. «И если Россия и 
ЕС не смогут наладить экономи-
ческое региональное сотрудни-
чество, союз, тогда мы все вме-
сте проиграем в этом соревнова-

нии всемирной экономики», — 
предостерег венгерский пре-
мьер. У Евросоюза крайне мед-
ленный экономический рост, и, 
по его мнению, «такой регион не 
может позволить себе роскошь 
не сотрудничать со всеми, кто 
может стать динамитом для раз-
вития ее экономики». «Здравый 
смысл говорит о том, что мы 
должны сотрудничать, - сказал 
Орбан.  До сих пор санкции авто-
матически продлевались, но 
«этот период уже позади», зая-
вил он.

Естественно, обсудили ситуа-
цию на Ближнем Востоке, в Се-
верной Африке и связанный с 
ней острый миграционный кри-
зис. Чтобы решить проблему бе-
женцев, в первую очередь надо 
достичь политического урегули-
рования конфликтов в Сирии, 
Ливии и других странах, сообща 
бороться с терроризмом, содей-
ствовать возвращению всего ре-
гиона к мирной жизни, заметил 
Путин. Причина такой миграции 
— дестабилизация в целых регио-

нах мира, считает он. И чтобы ее 
решить, нужно восстановить го-
сударственность, социальную 
сферу и экономику, а прежде 
всего — уничтожить террори-
стов.

Взгляд руководства двух 
стран на проблему беженцев во 
многом совпадает. Москва не 
вмешивается в дискуссии вну-
три ЕС. Но позиция руководства 
Венгрии в отстаивании европей-
ской идентичности и идентично-
сти своего народа «нам симпа-
тична», заметил Путин. А к тому, 
что по другим аспектам (напри-
мер, урегулированию на Ближ-
нем Востоке) Будапешт придер-
живается позиции, сформулиро-
ванной Евросоюзом, в Кремле 
относятся с пониманием.

«События, связанные с ухуд-
шением безопасности в Европе, 
привлекают на нашу сторону все 
больше и больше людей», — сооб-
щил Орбан и рассказал, о чем 
идут дискуссии в ЕС. «Мигран-
ты, которые толпами бескон-
трольно проходят в Европу, — это 
хорошо или плохо? Самые круп-
ные страны в Европе сегодня 
считают, что это в общей слож-
ности хорошо», — сказал он. «А 
наша точка зрения такова, что 
это плохо. Мы без всякого контр-
оля по сто тысяч человек пуска-
ем к себе беженцев, и мы не зна-
ем, зачем они сюда идут. Это 
всегда увеличивает угрозу без-
опасности, угрозу терроризма», 
— беспокоился венгерский пре-
мьер. Вторая тема дискуссий — о 
национальной идентичности и 
общих христианско-демократи-
ческих корнях. «Кто-то считает, 
что это ценность, и мы относим-
ся к этой группе. А большинство 
в Европе считает, что мир это 
уже преодолел, что мы подаем 
свой голос из темного средневе-
ковья», — посетовал Орбан.

Третья точка преткновения — 
нужно ли вообще соблюдать до-
говоренности, в частности, шен-
генские, и четвертая: и если 
страна бесконтрольно пропу-
скает миллионы иностранцев, 
имеет ли она право требовать 
распределить их в тех государ-
ствах, которые не принимали и 
не хотят принимать в этом учас-
тие. В Будапеште убеждены, что 
все соглашения нужно соблю-
дать и никого нельзя заставить 
жить с теми, с кем они не хотят, 
что христианские националь-
ные ценности важны, а некон-
тролируемая миграция причи-
нит больше зла, чем пользы. 
«Вот наши карты, мы их раскры-
ваем перед всеми», — заключил 
венгерский лидер.

Владимир Путин и Виктор Орбан 
«сверили часы» по российско-вен-
герским отношениям.

Акцент

 Россия входит в тройку 
основных экспортных 
рынков Венгрии 
за пределами ЕС, 
но в прошлом году 
товарооборот сократился 
на 40 процентов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил меры поддержки отечественного кино 

Дубли и рубли
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 
заседание правительствен-

ного совета по развитию россий-
ского кино. 

Разговор о будущем отечест-
венного кинематографа выпал на 
Год российского кино, который за-
думан для поддержки киноинду-
стрии и повышения интереса лю-
дей к современным националь-
ным фильмам. В последние годы 
государство, подчеркнул глава 
кабмина, старалось принимать 

меры для развития отечественно-
го кинематографа. В прошлом 
году это были 6,2 миллиарда ру-
блей.

— Результаты, безусловно, есть. 
Растет не просто общее число рос-
сийских кинопроектов, — заявил 
Медведев. — Появляется все боль-
ше успешных картин, которые за-
воевывают престижные награды.

Значительные перемены прои-
зойдут на крупнейших россий-
ских киностудиях — Мосфильме, 
Ленфильме и киностудии имени 
Горького. «Сейчас сформированы 
планы развития каждой из сту-

дий», — напомнил глава кабмина. 
На Мосфильме планируется со-
здать многофункциональный 
культурный центр, Ленфильм ве-
дет реконструкцию на средства 
кредита, выданного под государ-
ственные гарантии.

Не менее масштабные планы 
по развитию инфраструктуры в 
регионах. В частности, будут пере-
оборудованы кинотеатры в не-
больших городах, на что в этом 
году выделяется 1,5 миллиарда ру-
блей. В декабре прошлого года 
Фонд кино направил 700 миллио-
нов рублей под модернизацию 
143 кинотеатров. «50 миллионов 
человек в стране вообще в кино не 
были, — рассказал министр куль-
туры Владимир Мединский. — Не 
было такой возможности в по-
следние 20 лет — кинотеатры все 
позакрывались».

Одной из мер помощи отечест-
венным фильмам, которые в про-
кате в прошлом году посмотрели 
только 18 процентов от общего 
числа зрителей, стало так называ-
емое квотирование. «Нам удалось 
подписать, можно сказать, кар-
тельное соглашение о доброволь-
ном квотировании в размере 20 
процентов», — рассказал глава 
минкультуры. Кинотеатры пообе-
щали приложить максимум уси-
лий, чтобы не менее 20 процентов 
прокатного времени выделялось 
под российское кино. Основные 
крупные прокатчики с этим усло-
вием согласились.

— Вы осторожнее с такими сло-
вами, а то Артемьев (глава Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы. — Прим. РГ) сейчас вздрогнет, 
— не удержался Медведев от иро-
нии в отношении термина «кар-
тельное соглашение». — Он с этим 
борется, вплоть до уголовной от-
ветственности.

— Я не юрист. Вы меня простите, 
— слегка стушевался Мединский.

— Незнание закона..., — напом-
нил ему премьер.

— Да, не освобождает, — согла-
сился с известным тезисом ми-
нистр.

Самый болезненный вопрос 
для отечественного кино связан с 
материальной составляющей. 
«Доклад был бы не полный, если 
бы я по традиции не поплакался на 
недофинансирование», — грустно 
пошутил Владимир Мединский. 
Он считает, что поскольку с Голли-
вудом по средствам тягаться 
сложно и практически невозмож-
но, то у российского кино обяза-
тельно должен быть протектор в 
лице государства. В минкультуры 
видят три варианта действий.

Первый вариант министр — 
опять же смело — назвал цензурой: 
когда рынок закрывается для ино-
странцев или вводятся квоты. 
«Второй вариант связан с допол-
нительным бюджетным финанси-
рованием, но он едва ли может 
рассматриваться в текущих эко-
номических условиях. Третий ва-
риант, который апробирован во 
многих странах мира, — это раз-
личные косвенные сборы, кото-
рые поступают в специализиро-
ванные фонды для поддержки ки-
нематографа», — сказал Медин-
ский. Так поступают во Франции и 
Польше, где доля отечественного 
кино достигает 40 процентов, а не 
наших 17. Подобные сборы можно 
брать с телевидения или с киноте-
атров.

Существуют и другие предло-
жения. Например, провести все-
российскую лотерею с привлече-
нием звезд отечественного кино, 
где призами были бы, условно 
обозначил глава минкультуры, 
ужин с актером Данилой Козлов-
ским или женская роль третьего 
плана в каком-нибудь сериале. Та-
кая лотерея, не сомневается Ме-
динский, стала бы самой популяр-
ной у населения.

— Давайте сначала начнем 
ужин с вами продавать, — предло-
жил премьер.

— Можно об этом подискутиро-
вать, — не стал перечить Медин-
ский.

Акцент

 На переоборудование 
кинотеатров 
в небольших городах 
в этом году 
выделяется 1,5 миллиарда 
рублей

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
принял отставку 
губернатора Забайкалья 
и объявил выговор 
главе Карелии

Ответили 
за ветхие метры

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ подписал указ о досрочном прекращении 
полномочий губернатора Забайкальского края Констан-
тина Ильковского, а главе Карелии Александру Худилайне-
ну объявил выговор.

Указ о досрочном прекращении полномочий губерна-
тора Забайкальского края опубликован на сайте Кремля 
вчера утром. Ильковский ушел в отставку по собственно-
му желанию. А вечером Владимир Путин другим указом 
назначил Наталью Жданову, которая ранее работала пред-
седателем краевого заксобрания, и.о. губернатора Забай-
калья. Подписал глава государства и другой документ: Ху-
дилайнен получил выговор за нарушение обязательств по 
организации переселения граждан из аварийного жилищ-
ного фонда. 

Напомним, что на 
прошлой неделе Вла-
димир Путин пору-
чил правительству и 
кремлевской адми-
нистрации проана-
лизировать работу 
властей Забайкалья и 
Карелии по реализа-
ции программы рас-
селения из ветхого 
жилья и представить 
предложения, в том 
числе кадрового по-
рядка. Тогда на совещании глава минстроя Михаил Мень 
посетовал на «саботирование» программы этими регио-
нами. «Мы, конечно, выставили штрафы», — сказал ми-
нистр. Но они могут негативно сказаться на бюджете реги-
онов, и пострадают жители. По его словам, из федерально-
го бюджета все перечислялось вовремя, но губернаторы 
говорят, что не могут администрировать программу. При 
этом средства на софинансирование у них есть.

«Отставка губернатора Забайкалья и выговор главе Ка-
релии связаны с плохой финансовой дисциплиной», — со-
общил журналистам пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. По его словам, во вторник Владимир Путин 
весьма обстоятельно побеседовал с Ильковским и Худи-
лайненом. Президент изучил проблемы финансовой дис-
циплины и исполнение бюджетных обязательств в этих ре-
гионах, разбирался с ситуацией в деталях. «В целом, ко-
нечно, она оставляет желать лучшего», — заметил Песков. 
Одно дело, если на местах нет денег, чтобы расселять вет-
хое жилье, но когда деньги перечислялись и использова-
лись для других целей, — это уже совсем другое, сказал он.

«Карелия и Забайкалье получали средства из Фонда со-
действия реформированию ЖКХ, и перечислялись они 
«достаточно исправно», — оценил пресс-секретарь прези-
дента. «Забайкальский край получил в 2014 году чуть 
больше 340 млн рублей, в 2015 году — чуть больше 61 млн 
рублей. В то же время к началу 2016 года обязательства 
были выполнены на 82 процента за 2014 год, а обязатель-
ства по 2015 году не были выполнены вообще», — конста-
тировал он. Приблизительно та же ситуация в Карелии, где 
тоже получены немалые средства: по 2014 году — 734 млн 
рублей, в 2015 году — 244 млн, но обязательства исполне-
ны всего на 21 процент по двум годам.

За просрочки по выполнению договорных обязательств 
регионы должны нести финансовую ответственность. «То 
есть по идее сейчас Забайкальский край должен заплатить 
штрафные санкции в размере 400 млн рублей, из бюджета 
Карелии должно уйти 300 млн рублей», — отметил Песков.

«Поэтому ситуация не очень хорошая», — подчеркнул 
пресс-секретарь главы государства. То же самое по другим 
параметрам, например, предоставлению бюджетных кре-
дитов. «Уровень дисциплины оставляет желать лучшего и в 
том и в другом крае», — подытожил Песков, добавив, что и 
управленческие аппараты там «раздуты». Так, штатная чи-
сленность чиновников в Забайкалье — одна из самых высо-
ких в Сибирском федеральном округе, почти вдвое превы-
шает среднероссийский показатель.

«Путин лично раз-
бирался с этими про-
блемами, по резуль-
татам в ходе беседы 
забайкальский гу-
бернатор подал про-
шение об отставке по 
собственному жела-
нию, это прошение 
было удовлетворе-
но», — сказал Песков. 
«Ушел в отставку тот, 
кто этого пожелал», — 
добавил он. 

Отставка Конс-
тантина Ильковского 
может негативно от-
разиться на электо-
ральных перспекти-

вах «Справедливой России», которую он представляет, 
считает руководитель Фонда развития гражданского об-
щества (ФоРГО) Константин Костин. По словам политоло-
га, в Забайкалье сложилась действительно критическая 
ситуация с выполнением программы по расселению из 
ветхого и аварийного жилья. «Надо понимать, что эта про-
грамма сама по себе регионам выгодна, финансирование 
идет из федерального бюджета, регионам надо выбрать ме-
сто под строительство, подключить коммуникации. Все ре-
гионы с этой программой не скажу, что идеально, но справ-
лялись», — заявил Константин Костин ТАСС. «Справедли-
вая Россия» активно эксплуатирует тему ЖКХ и эффек-
тивности в системе ЖКХ, а тут их представитель в губерна-
торском корпусе теряет свою должность за саботаж ситуа-
ции с ветхим и аварийным жильем, — отметил глава ФоРГО. 
— Думаю, все оппоненты «Справедливой России» будут 
это использовать». Он выразил надежду на то, что у нового 
губернатора Забайкалья получится выполнить программу 
расселения из ветхого и аварийного жилья, так как «эта 
тема имеет критическое значение для социального само-
чувствия региона». 

Что касается главы Карелии Александра Худилайнена, 
то Костин напомнил, что в этом регионе был затяжной 
конфликт с экс-главой Петрозаводска Галиной Ширши-
ной, а вопросы строительства должны решаться губерна-
тором совместно с муниципалитетом. «Это серьезный сиг-
нал губернатору», — заметил эксперт. 

«Ситуация в Карелии и Забайкалье - исключение для 
России, большинство субъектов Федерации успешно 
справляются с реализацией программы по переселению 
россиян из ветхого и аварийного жилья», - считает предсе-
датель комитета Совета Федерации по федеративному 
устройству и региональной политике Дмитрий Азаров. По 
слова сенатора, в нынешних условиях задача ликвидации 
ветхого жилья в России «сложная и имеет ряд особенно-
стей» в каждом регионе, но в целом решается.

Отставка губернато-
ра Забайкалья 
и выговор главе 
Карелии связаны 
с плохой финансо-
вой дисциплиной

Перед заседанием премьер посетил ВГИК, где побывал на занятиях по сценическому движению и танцам.
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Большинство субъ-
ектов Федерации 
успешно справляют-
ся с реализацией 
программы по пере-
селению россиян 
из ветхого и аварий-
ного жилья
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ПРАВО КС РФ отменил срок 
давности по отдельным 
обязательствам перед 
кредиторами

Ограничивал 
права

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд отменил срок давности по 
отдельным исковым требованиям, установленный Гра-
жданским кодексом РФ. Такое  постановление опублико-
вано вчера на официальном сайте ведомства.

Разбирательство инициировал житель Тулы Евгений 
Потоцкий. В 2000 году он дал деньги в долг по трем дого-
ворам, при этом конкретный срок возврата займов в до-
кументах прописан не был. В августе 2013 года кредитор 
попытался получить свои средства с заемщика, но не пре-
успел и обратился в суд. Однако практически в это же 
время вступил в силу Федеральный закон «О внесении 
изменений в подразделы 4 и 5 раздела I части первой и 
статью 1153 части третьей Гражданского кодекса РФ».

Этот закон установил, что срок исковой давности по 
обязательствам, срок исполнения которых не определен 
или определен моментом востребования, «во всяком слу-
чае не может превышать десяти лет со дня возникнове-
ния обязательств». То есть в результате введения новой 
нормы, имеющей «ретроспективное» действие, туляк ли-
шился возможности вернуть свои деньги через суд.

По мнению заявителя, примененные в его случае из-
менения закона «приводят к  чрезмерному вмешательст-
ву в порядок исполнения договорных обязательств, воз-
никших до вступления в силу нового правового регулиро-
вания, и препятствуют его праву на судебную защиту».  

Кроме того, заявитель указал на отсутствие переход-
ного периода, который позволил бы гражданам разре-
шить споры в суде до введения в действие нового порядка.

Судьи КС РФ, рассмотрев жалобу, пришли к выводу, 
что новый порядок исчисления сроков исковой давности 
действительно не соответствует целому ряду статей Кон-
ституции и несоразмерно ограничивает права и свободы 
человека. 

Дело Евгения Потоцкого подлежит пересмотру, однако 
КС РФ также указал на право законодателя предусмотреть 
некий переходный период — «разумный срок», в течение 
которого кредитор может предъявить свои требования по 
обязательствам, если установленный новым регулирова-
нием срок для защиты его нарушенного права истек.

ПАРТИИ Дмитрий Медведев 
назвал ориентиры 
для программы 
«Единой России»

Тезисы 
от лидера

Татьяна Замахина

«ЕДИНОРОССЫ» провели первое заседание по подго-
товке предвыборной программы партии — комиссию, ко-
торая занимается документом, возглавил лично премьер-
министр России, председатель «ЕР» Дмитрий Медведев. 
Лидер партии призвал в первую очередь ориентировать-
ся на решение социальных проблем.

На съезде «ЕР» премьер поручил как можно скорее 
разработать документ. Он поставил задачу: «Программа 
должна четко отвечать на вопрос, как будут решаться 
проблемы, которые волнуют граждан нашей страны». И 
пояснил, что это в первую очередь, социальные пробле-
мы. Важно, что их решение должно предлагаться «не 
только в общероссийском масштабе, но, самое главное, 
на уровне региона, на уровне города, поселка, там, где 
протекает жизнь каждого конкретного гражданина РФ».

Лидер партии заметил, что решил лично возглавить 
комиссию для того, чтобы ее работа была «открытой, пу-
бличной и не растекалась, а была компактной». Кроме 
того, так можно быстрее принимать решения, уверен 
Медведев.

Первыми свои 
предложения долж-
ны сформулировать 
региональные пар-
тийные организа-
ции. Ведь приемные 
партии находятся на 
переднем крае обще-
ния с людьми и от-
лично знают, что не-
обходимо отразить в 
предвыборной про-
грамме. Однако Мед-
ведев подчеркнул, 
что такую работу не 
следует ограничи-
вать сугубо партийными рамками, важно привлечь и сто-
ронников «ЕР» — гражданских и спортивных активистов, 
представителей молодежных и ветеранских организа-
ций, общественных и профессиональных объединений.

Медведев призвал отразить в программе опыт выпол-
нения партпроектов в самых разных сферах жизни. А их у 
«ЕР» немало, причем в разных сферах — образования, 
ЖКХ, спорта и т.п. «Нестандартные идеи» для программы 
согласно ожиданиям Медведева могут возникнуть и в 
ходе дебатов перед праймериз (намечены на 22 мая). Ре-
комендовал он использовать для выработки предложе-
ний и форумы, подобные тому, который партия недавно 
провела с участием «первичек» Москвы и области.

Секретарь Генсовета «Единой России» Сергей Неве-
ров предложил кандидатуру Андрея Исаева на должность 
ответственного секретаря комиссии по подготовке про-
граммного документа. «Я понимаю, что предстоит се-
рьезная работа, — поблагодарил Исаев. — Нужно одновре-
менно добиться того, чтобы соавторами программы по-
чувствовали себя десятки тысяч людей — те, кто приходит 
в наши приемные, те, кто обращается в партию». 

«Единороссы» уже выработали ряд предложений, ко-
торые могут войти в предвыборную программу. Большая 
часть из них касается как раз социальной сферы. В част-
ности, на прошедшем съезде речь шла о предоставлении 
льгот при оплате капремонта и введении «критерия ну-
ждаемости» для владельцев сертификатов на маткапитал. 
Предлагалось также обязать вузы оплачивать пособия по 
безработице тем студентам, которые не могут трудоу-
строиться после окончания обучения.

Впоследствии разработанная предвыборная програм-
ма будет утверждена на запланированном на июнь вто-
ром этапе съезда партии.

СОБЫТИЕ

В Москве 
вручили 
премии 
юным героям

НАГРАДА 
ДЛЯ ГОРЯЧЕГО 
СЕРДЦА

Екатерина Григорьева

В МОСКВЕ в Театре Россий-
ской армии состоялось торже-
ственное чествование лауреа-
тов премии «Горячее сердце» — 
юных героев, совершивших му-
жественные поступки. Самому 
младшему из них всего семь лет, 
но в его биографии уже есть 
спасенная человеческая жизнь. 
Некоторые премии были прису-
ждены посмертно. 

Гостей церемонии приветст-
вовала Светлана Медведева, су-
пруга председателя правитель-
ства — возглавляемый ею Фонд 
социально-культурных инициа-
тив является одним из учреди-
телей премии. Вручение пре-
мии, напомнила она, уже тради-
ционно проходит в преддверии 
Дня защитника Отечества. Дос-
тойны уважения и восхищения 
и лауреаты этой премии, а исто-
рия каждого из них, обратилась 
к собравшимся Медведева, уди-
вительна и неповторима. «Вы 
не закрыли глаза на несправед-
ливость, не испугались, не 
ушли, не спрятались и тем са-
мым выдержали экзамен на че-
ловечность», — поблагодарила 
юных героев супруга премьер-
министра. 

Глава президентской адми-
нистрации Сергей Иванов, под-
нявшись на сцену, отдельно по-
благодарил родителей юных ге-
роев: «Вы воспитали детей, ко-
торыми по праву гордится и 
восхищается страна». 

— «Горячее сердце» — это 
очень хорошая, добрая и нуж-
ная инициатива, отрадно, что у 
нас есть такой проект, — сказал 
глава кремлевской администра-
ции. — Он объединяет усилия 
общества и государства в важ-
ном деле морально-нравствен-
ного и патриотического станов-
ления молодежи, формирует у 
нее правильные жизненные 
ценности и ориентиры, воспи-
тывает чувство сопричастности 
и ответственности за будущее 
нашей страны. 

Но, естественно, особая бла-
годарность — самим лауреатам 
премии. «Вы справились с ис-
пытаниями, перед которыми 
порой пасуют взрослые люди», 
— сказал Сергей Иванов. 

— Глядя на этих ребят, сердцу 
как-то спокойнее становится, 
поскольку понимаешь, что у на-
шей страны есть будущее, — 
признался глава администра-
ции Кремля. 

Среди награжденных было 
немало тех, кто, рискуя своей 
жизнью, спас чужую. Напри-
мер, 11-летняя Марина Сивко-
ва смогла вытащить провалив-
шегося под лед мальчика, свое-
го друга. А 9-летний Кирилл Еф-
ремов не раздумывая бросился 
спасать трех тонущих малень-
ких девочек, оказавшихся у 
воды без присмотра взрослых. 
Вручались премии и тем, кому 
мужество и силу воли прихо-
дится проявлять постоянно, 
изо дня в день. Как 16-летней 
Татьяне Федоричевой — девоч-
ка, появившаяся на свет без 
обеих рук, рисует удивитель-
ные картины. 

Лауреаты премии приехали 
в Москву из разных регионов, и 
теперь их ждет большая экскур-
сионная программа — от Кремля 
до планетария. 

В 2016 году лауреатами ини-
циативы стали семь детских и 
молодежных общественных ор-
ганизаций и 113 ребят, трое из 
которых награждены посмер-
тно.

Цель премии «Горячее сер-
дце» — чествование и выраже-
ние признательности детям и 
молодым людям в возрасте до 
23 лет, бескорыстно пришед-
шим на помощь людям или пре-
одолевшим трудные жизненные 
ситуации. Сама идея появилась 
в ноябре 2013 года, а в 2014 
году уже состоялась первая це-
ремония награждения. За время 
существования премии ее полу-
чили уже более 250 лауреатов. 

Каждый год в свет выходит 
Почетная книга «Горячее сер-
дце», где описаны истории всех 
обладателей награды. 

Спикеры 
против «вышибал»

Опасаясь, что наруше-
ние прав должников че-
рез применение недо-

бросовестных методов воздейст-
вия на них приведет к росту со-
циальной напряженности, спи-
кер палаты Валентина Матвиен-
ко заявила о необходимости ско-
рейшего принятия закона о кол-
лекторской деятельности, кото-
рая в нынешней форме, по ее 
мнению, приобрела характер 
«криминального бизнеса». При 
этом в Госдуме уже давно нахо-
дятся несколько законопроектов 
на эту тему, однако по тем или 
иным причинам они так и не по-
ступили на рассмотрение парла-
мента.

Вчера основополагающий до-
кумент был внесен от имени 
председателей палат парламента. 
Сам факт такого соавторства го-
ворит о серьезности проблемы и 
о перспективах скорого приня-
тия документа. Как пояснила Ва-
лентина Матвиенко, власть та-
ким образом оперативно отреа-
гировала на злобу дня и запрос 
общества. А председатель про-
фильного Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Николай 
Гончар пообещал, что депутаты в 
первоочередном порядке рас-
смотрят законопроект.

Комментируя внесенные по-
правки, Валентина Матвиенко 
рассказала, что они стали необ-
ходимы, чтобы впредь не допу-
скать силовых действий в отно-
шении должников и психологи-
ческого давления на них. При 
этом нужно учитывать, что зако-
нодатели не отменили обязан-
ность должников платить по кре-
дитам, а попытались установить 
баланс интересов кредиторов и 
заемщиков. Согласно основным 
положениям законопроекта — 
нужно ликвидировать угрозы 
жизни и здоровью должников, 
избавить их от запугивания и 
вторжений в жилище, помешать 

распространению порочащих их 
сведений, а также предотвратить 
незаконное использование све-
дений, составляющих персональ-
ные данные. 

В документе предлагается 
правительству определить орган, 
который будет вести реестр кол-
лекторов, где смогут официально 
зарегистрироваться любые до-
бропорядочные бизнес-структу-
ры. Этому же органу следует пе-
редать контроль за деятельнос-
тью по взысканию задолженно-
сти. 

Законопроект тщательно про-
писывает правила взаимодейст-
вия с должником банков, микро-
финансовых организаций, дру-
гих кредиторов и лиц, осуществ-
ляющих взыскание задолженно-
сти. Так, коллектор имеет право 
звонить должнику не чаще 2 раз в 
неделю и встречаться с ним не 
чаще 1 раза в неделю. Запрещает-
ся общение с должником с 20.00 
до 9.00 в выходные дни, с 22.00 до 
8.00 — в будние дни. При взаимо-
действии с гражданами коллек-
торы не смогут использовать 
устройства, скрывающие номер 
звонящего и адрес электронной 
почты. 

Вместе с тем заемщику дается 
право отказаться от взаимодей-
ствия с банком, микрофинансо-
вой организацией, коллектор-

ским агентством по истечении 
определенного срока. В законо-
проекте этот срок определен в 
три месяца с момента возникно-
вения просроченной задолжен-
ности, однако при втором чтении 
в Госдуме он может быть сокра-
щен до одного-двух месяцев. Это-
го времени будет вполне доста-
точно для того, чтобы кредитная 
организация или коллекторское 
агентство довели до должника 
всю необходимую информацию.

В поправках подчеркивается, 
что передача персональных дан-

ных о должнике взыскателю, 
приобретшему права требова-
ния, допускается только с лично-
го согласия должника, зафикси-
рованного в отдельном докумен-
те. Коллектор также обязан вести 
перечень работников, имеющих 
доступ к информации о клиен-
тах, а документы и аудиозаписи, 
подтверждающие взаимодейст-
вие с должником, должны хра-
ниться в течение 3 лет. 

Что касается взаимодействия 
с должником коллектора, то при 
взыскании долгов «не допускает-
ся применение физической силы, 
угроз ее применения, причине-
ние вреда здоровью, поврежде-
ние имущества, психологическое 
давление, введение в заблужде-
ние» и прочие методы. Коллекто-
ры лишаются права взаимодей-

ствовать с недееспособными ли-
цами, гражданами, находящими-
ся в медицинских учреждениях, 
инвалидами, несовершеннолет-
ними. Наложено вето и на взаи-
модействие из-за пределов Рос-
сии. 

Отмечается, что к деятельнос-
ти по взысканию долгов не будут 
допускаться сотрудники, имею-
щие судимость за преступления в 
сфере экономики и обществен-
ной безопасности, или руководи-
тели с испорченной деловой ре-
путацией. За нарушение регла-
мента взаимодействия с должни-
ком взыскателя ждет куда более 
внушительный штраф, чем рань-
ше, — 2 миллиона рублей вместо 
200 тысяч.

В законопроекте оговаривает-
ся и деятельность юридических 
лиц: они имеют право занимать-
ся взысканием задолженности 
при условии, что это основной 
род их деятельности. Еще одним 
условием является наличие у них 
уставного капитала в размере не 
менее 10 миллионов рублей.

Таким образом, законодатели 
формируют правовую систему, 
жестко регулирующую коллек-
торский вид деятельности, и тем 
самым дают правовые основа-
ния для правоохранительных ор-
ганов, МВД и других структур 
тщательно контролировать ис-
полнение законодательства, что-
бы в случае необходимости при-
нимать адекватные меры. Вален-
тина Матвиенко убеждена, что 

те коллекторские агентства, ко-
торые злоупотребляли своими 
правами, «терроризировали лю-
дей, вышибали из них, а не воз-
вращали долг», после принятия 
законопроекта будут вынужде-
ны покинуть рынок. «В действу-
ющем законодательстве право-
вое регулирование деятельности 
по взысканию задолженности с 
физических лиц, по сути, отсут-
ствует», — уточнила она. Парла-
мент же намерен установить все 
принципиальные барьеры для 
того, чтобы больше не было та-
ких вопиющих случаев, как в 
Ульяновске, и чтобы были жест-
кие рамки по легальному взаи-
модействию кредиторов и дол-
жников.

При этом Матвиенко завери-
ла, что после принятия закона 
добросовестный бизнес будет 
себя чувствовать хорошо. Места 
на рынке не останется лишь тем 
коллекторским агентствам, ко-
торые последовательно злоупо-
требляли своим правом. Спикер 
Совфеда не исключила, что в 
ходе обсуждения в нижней пала-
те парламента в законопроект 
будут вноситься некоторые 
правки. «Но концептуально ни-
чего меняться не будет, и весь 
основной массив норм правово-
го регулирования в законопро-
екте предусмотрен», — подчер-
кнула она. 

Коллекторская деятельность 
в нынешней форме приобрела 
характер криминального бизнеса.

Акцент

 Законодатели формируют 
правовую систему, 
жестко регулирующую 
коллекторский вид 
деятельности

Программа должна 
четко отвечать 
на вопрос, как будут 
решаться проблемы, 
которые волнуют 
граждан нашей 
страны

«Горячее сердце» — 
это очень хорошая, 
добрая и нужная 
инициатива, 
отрадно, что у нас 
есть такой проект

СКОЛЬКО ДОЛГОВ У РОССИЯН

Доля просроченной задолженности россиян по кредитам достигла рекор-

дного значения за последние семь лет —  11,84 процента. 

Растет и число проблемных займов. Так, в сегменте кредитов наличными 

рост составил 10 процентов, здесь проблемы с выплатами есть по 7,5 мил-

лиона кредитов, по кредитным картам — рост около 15 процентов (более 5 

миллионов кредитов), по автокредитам —  10 процентов (до 200 тысяч), по 

ипотеке —  15 процентов (до 110 тысяч кредитов). При общем количестве 

кредитов 38—40 миллионов просрочено около 12,7 миллиона.

Выросла за год и  средняя сумма просроченной задолженности:  в сегмен-

те автокредитования рост составил 19,68 процента, до 282,8 тысячи  ру-

блей, по кредитным картам — 83,92 процента, до 73,9 тысячи, по кредитам 

наличными — 31,54 процента, до 80,78 тысячи, по ипотеке — 8,49 процента, 

до  1,175 миллиона рублей. Добавьте сюда еще почти триллион рублей дол-

гов по ЖКХ. А есть еще по налогам, алиментам и прочим платежам.

Среди заемщиков с одним кредитом 25 процентов имеют проблемный 

заем, а с тремя и более  — практически каждый второй. Основными причи-

нами просрочки люди называют трудное финансовое положение (около 80 

процентов), в том числе потерю работы, временную безработицу, сокраще-

ние доходов на фоне резкого роста инфляции, увеличение расходов на то-

вары первой необходимости. Около 5 процентов должников жалуются на 

закредитованность и невозможность реструктуризировать долг. Зато со-

кратилась доля тех, кто ссылался на невозможность погасить задолжен-

ность из-за курса валют, что говорит об адаптации  сложившимся условиям 

на рынке.

Подготовила Ангелина Жукова

КТО СТРАДАЕТ ОТ КОЛЛЕКТОРОВ

Вчера питерский суд зачитал очередной приговор распоя-

савшемуся коллектору. Он получил условный срок в 1 год и 

6 месяцев за поджог детских колясок в подъезде дома, в ко-

тором живет должник. Горящая коляска, по мнению кол-

лектора, должна была испугать должника.

Поджог был летом прошлого года. Ущерб жильцам — 16 ты-

сяч 500 рублей, а еще огнем было повреждено домовое 

имущество на 321 тысячу рублей. Но коллектор ошибся — 

коляски, которые он поджег, не принадлежали должникам.

Только за одну неделю февраля судя по сводкам правоох-

ранительных органов по всей стране коллекторы занима-

лись угрозами, порчей имущества и клеветой в соцсетях. 

Вот только самые вопиющие случаи. 

В Москве коллекторы донимают женщину по имени Оль-

га. Она платила за кредит, пока в мае прошлого года не 

осталась без работы. После этого родных, знакомых и 

саму Ольгу стали терроризировать сначала звонками. 

Коллектор  угрожал сжечь ее ребенка. Этот вопиющий 

телефонный разговор опубликовал один из порталов. 

Коллектор по телефону напомнил Ольге про случай, ког-

да в окно должнику бросили «коктейль Молотова» и по-

страдали мужчина и ребенок. Его не остановили даже 

слова жертвы, что она записывает разговор. Ольга обра-

тилась в полицию. После того, как двое коллекторов, 

кстати приезжих из Волгоградской области, попытались 

ворваться в квартиру, где находились Ольга и ее сестра с 

детьми, полицейские забрали парочку. Банк сквозь зубы 

извинился.

В Новосибирске глава семьи взял микрозаем — на санки и 

зимнюю одежду для ребенка. Большую часть выплатил, но 

потом лишился работы и на месяц прекратил выплаты. Кол-

лекторы разослали в соцсетях друзьям семьи фото супруги 

должника, на котором написали цены за оказание интим-

ных услуг. После этого они разослали от имени родствен-

ника женщины фото их годовалой дочки с подписью «Пом-

ним, любим, скорбим», хотя ребенок жив и здоров. Женщи-

на, пострадавшая от коллекторов, уже отсудила у банка 

компенсацию за ущерб. 

А в Перми коллекторы обещают поручителю должника пу-

бличную смертную казнь. Знакомая местной жительницы 

взяла в кредит небольшую сумму. В конце года полностью 

расплатилась. Но ее подруга начала получать сообщения с 

угрозами. В них коллекторы предлагали погасить задол-

женность, а в случае отказа обещали женщинам жестокую 

расправу. Полиция проверяет заявление. Но угрозы про-

должаются.

В той же Перми уже несколько лет коллекторы шлют 

80-летней пенсионерке письма с угрозами. Требуют долг 

умершего внука, взявшего кредит на компьютер. Коллекто-

рам передана копия свидетельства о смерти. Но угрозы 

продолжаются.

В Челябинске семейную пару измучили автодозвоном. 

Долг по микрозайму взяла их родственница. Полиция воз-

будила дело по статье «Вымогательство, совершенное с уг-

розой применения насилия». 

В Омске матери двоих детей коллекторы угрожают дове-

сти до инфаркта и инсульта всю ее семью. Долг — 5 тысяч ру-

блей. 

В Ярославле коллекторы изуродовали подъезд, написав 

красной краской, в какой квартире живет должник. 

 В  Омске дама-коллектор намекнула должнику на взрывы в 

учебных учреждениях. У должника ребенок — школьник. 

Запись разговора появилась в Сети.

А в Самаре коллектор угрожал взорвать школу из-за учи-

тельницы физкультуры, которая взяла микрозаем. Возбу-

ждено уголовное дело. 

В Ростове-на-Дону начинается суд над коллектором, кото-

рый угрожал взорвать детский сад за долг отца в 6 тысяч ру-

блей. Семье угрожали убийством. После его звонка в дет-

сад — коллектора задержали. Теперь ему грозит 4 года.

Подготовила Наталья Козлова

1

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Поэтому и причины 
сопротивления сносу 
со стороны собствен-

ников, использовавших адми-
нистративный ресурс и привык-
ших получать от работы торго-
вых павильонов солидные диви-
денды, понятны. Они хотели бы, 
чтобы все осталось по-прежне-
му. Одни подключают к обсу-
ждению этого вопроса общест-
венность, пытаясь придать си-
туации политический окрас. 
Другие прибегают к юридиче-
ским уловкам — срочно перео-
формляют права собственности 
на сносимые объекты. Харак-
терно, что, если слова мэра Мо-
сквы Сергея Собянина о бумаж-
ках, приобретенных явно жуль-
ническим путем, вызвали поток 
пафосных рассуждений о «свя-
щенном праве собственности», 
то с высказыванием главы пре-
зидентской администрации 
Сергея Иванова о «гадюшниках 
и рассадниках криминала и ан-
тисанитарии» особо никто и не 
спорит. 

Лоточники «в законе»
Среди совладельцев павиль-

онного бизнеса находится нема-
ло тех, чьи имена упоминались в 
криминальных сводках и так 
или иначе связаны с организо-
ванной преступностью. «Ведо-
мости» выяснили, что, напри-
мер, торговые помещения над 
станцией метро «Сухаревская» 
были построены в начале 1990-
х и принадлежат ООО «Зод-
чий-98». Собственником ком-
пании является Марат Янбух-
тин, а генеральным директором 
— Григорий Рабинович, участ-
ник громкого корпоративного 
конфликта вокруг универмага 
«Москва». 

В 2014 году испанские СМИ 
опубликовали информацию о 
том, что Рабинович может быть 
связан с «таганской» ОПГ. Сне-
сенные площади в надстройке 
над «Сухаревской» с 2009 года 
были в залоге у ВТБ 24 по креди-
ту в 75 млн рублей. В 2011 году 
компания перестала обслужи-
вать кредит, а в декабре 2015-го, 
когда мэрия стала рассылать са-
мостроевцам письма о сносе, 
«Зодчий-98» подал заявление о 
банкротстве.

Виктора Рышкова и Юрия За-
морина, совладельцев снесен-
ного по распоряжению москов-
ских властей летом прошлого 
года павильона на «Баррикад-
ной», причисляли к лидерам та-
ганско-редкинской ОПГ. Поми-
мо торговых павильонов их 
компания «Кадо и К» контроли-
ровала оптовый рынок «Китеж» 
на площади перед Киевским во-
кзалом. 

Заморин и Рышков были за-
стрелены в начале 2000-х. В на-
стоящее время на месте их рын-
ка находится ТЦ «Европей-
ский», принадлежащий милли-
ардерам, бывшим совладельцам 
Черкизовского рынка Зараху 
Илиеву и Году Нисанову, пар-
тнерам Тельмана Исмаилова, 
известного не только личной 
дружбой с Юрием Лужковым, 
но и многочисленными пробле-
мами финансово-криминально-
го толка.

Участниками павильонного 
бизнеса являлись родственники 
еще одного криминального ав-
торитета — Сергея Михайлова 
(Михась), известного как лиде-
ра «солнцевской» преступной 
группировки. Его бывший зять 
Алан Азизян получил в собст-
венность пять строений рядом 
со станцией метро «Кропоткин-
ская». Первоначально торговые 
ряды структуры Азизяна возво-
дили по столичной программе 
реорганизации торговли и с 
одобрения охранных организа-
ций. В течение 2013—2015 гг. мо-
сковский Комитет по культуре и 
префектура ЦАО пытались 
оспорить их право собственно-
сти на строения и добиться сно-
са, однако сделать это удалось 
только 9 февраля этого года. 

Одновременно было демон-
тировано здание ресторана 
«Сим-Сим» рядом с метро «Кра-
снопресненская». Сооружение, 
как и другие рестораны однои-
менной сети, оформлено в соб-
ственность «Компании Шева-
лье», основанной известным 

тренером по дзюдо и самбо 
предпринимателем Шевалье 
Нусуевым. Он считался близ-
ким другом вора в законе Алим-
жана Тохтахунова (Тайванчик). 
В 2005 году Нусуев был застре-
лен при выходе из ресторана. С 
тех пор сеть «Сим-Сим», в кото-
рую кроме демонтированного 
заведения входят еще четыре, 
принадлежит его вдове Белле 
Нусуевой. 

С 1990-х гг. «Компании Ше-
валье» контролировала и значи-
тельную часть торговых павиль-
онов в московском метрополи-
тене, которые теперь также под-
лежат сносу, выяснило РБК. 
Компания Нусуева делила тор-
говые площади в подземке с 
фирмой «Дегама» и связанными 
с ней структурами бизнесмена 
Льва Кветного, а также с компа-
нией «Диалмет», аффилирован-
ной с одним из крупнейших вла-
дельцев торговой недвижимо-
сти в столице Яковом Якубо-
вым. 

Сетью кафе быстрого пита-
ния «Метробуфет», фотокио-
сками и аптечными пунктами в 
метрополитене владела струк-
тура бизнесмена Шабтая Кал-
мановича, убитого в 2009 году. 
Несмотря на то, что руководст-
во метрополитена обнаружило 
многочисленные нарушения в 
деятельности «Метробуфета», 
на основании чего расторгло 
контракт, бизнес Калмановича 
частично сохранили его быв-
шие партнеры Эдуард Донцис и 
Сергей Тараканов.

Криминалитет имел также 
участие и в бизнесе уличных ки-
осков. Так, владельцем одной из 
крупных сетей, «Данвеста», 
считается Артур Асатрян, объ-
явленный в международный ро-
зыск в связи с убийством кри-
минального авторитета Аслана 
Усояна (Дед Хасан).

Владельцы большинства тор-
говых точек были связаны с ко-
мандой экс-мэра Москвы Юрия 
Лужкова. Отец Андрея Чудакова, 
главного собственника группы 
«Дилинг Сити», которая контр-
олирует большую часть киосков 
в Москве, в 90-х выступал за 
футбольную команду прави-
тельства Москвы вместе с тог-
дашним мэром и министром 
торговли Владимиром Малыш-
ковым, приводит данные РБК. 
Помимо киосков в середине 
2000-х «Дилинг Сити» строила 
торговые павильоны на местах, 
которые в 1996 году Лужков вы-
делил сети «Русское бистро», од-
ним из совладельцев которого 
был сын Владимира Малышкова.

С участием административ-

ного ресурса были открыты 
торговые павильоны около 
станций «Марксистская» и «Та-
ганская». Их контролирует 
группа «Яузские ворота», осно-
ванная в начале «нулевых» 
Сергеем Скобликовым, рабо-
тавшим в исполкоме Таганско-
го районного совета. Позже он 
открыл частную «Московскую 
службу спасения», которую 
поддерживал Юрий Лужков. 
Бизнесмена Владимира Бигва-
ву, владельца торгового центра 
«Антарис» на выходе из метро 
«Серпуховская», называли 
приятелем сына бывшего вице-
мэра Валерия Шанцева, с кото-
рым он планировал построить 
гостиницу около Павелецкого 
вокзала.

«Если внимательно изучить 
биографии владельцев киосков 
и глав районов, наверняка мож-
но обнаружить, что они бывшие 
однокурсники или вместе игра-
ют в хоккей и так далее», — заме-
чает директор Центра антикор-
рупционных исследований и 
инициатив «Трансперенси Ин-
тернешнл Россия» Елена Пан-
филова.

Дружескими связями с экс-
мэром объясняют бизнес-успе-
хи уже упомянутого Тельмана 
Исмаилова. В 2009 году Forbes 
оценивал его состояние в $600 
млн. Основанная им группа 
компаний АСТ, которая занима-
лась строительным, охранным, 
гостиничным и ювелирным биз-
несом, также контролировала 
Черкизовский рынок площадью 
более 200 га рядом с одноимен-
ной станцией метро. Закрытие 
«Черкизона» состоялось только 
после отставки Лужкова. Среди 
снесенных павильонов рядом со 
станцией метро «Сокол» были и 
принадлежавшие брату Исмаи-
лова, Фазилю, который при 
прежнем мэре возглавлял упра-
ву района Сокол и был замести-
телем префекта Северного 
округа Москвы. 

Академики 
дикого капитализма

Земельный участок у метро 
«Краснопресненская», на кото-
ром располагался упомянутый 
выше ресторан «Сим-Сим», 
был выделен городом в 1996 
году под проект сети закусоч-
ных «Русское бистро», совла-
дельцем которой через компа-
нию «Хельга» являлся Игорь 
Малышков. Курировал проект 
его отец — министр правитель-
ства Юрия Лужкова, в 1993 — 
2010 гг. руководивший Депар-
таментом потребительского 
рынка и услуг Москвы Влади-
мир Малышков и непосредст-
венно курировавший создание 
ларьков и палаток. Уже после 
отставки он рассказал о заве-
денном им порядке в этой сфе-
ре, аккуратно переведя стрелки 
на подчиненных: «В соответст-
вии с распоряжением города 
это отдано управе вместе с му-
ниципалитетами. Они опреде-
ляют, какие и сколько палаток 
им нужно». По его словам, мо-
сковские  власти якобы не 
контролировали действия пре-
фектов, ссылаясь на то, что им 

«виднее, сколько нужно объек-
тов». У людей понимающих, как 
была устроена «лужковская пи-
рамида», подобные объяснения 
вызывают только улыбку.

В развитии сети закусочных, 
которая задумывалась как оте-
ч е с т в е н н ы й  « о т в е т »  M c -
Donald’s, принимали участие 
основатели известной пищевой 
компании «Вимм-билль-данн», 
неоднократно получавшей по-
мощь, в том числе и финансо-
вую, от столичного правитель-
ства. Несмотря на поддержку, 
деятельностью «Русского би-
стро» в 2000 году заинтересо-
вался Следственный комитет 
при МВД: выяснилось, что го-
род выделил компании $1,5 млн 
на приобретение оборудова-
ния, стоимость которого оказа-
лась завышена в 7,5 раза. В 2002 
году участок у «Кропоткин-
ской» был передан «Компании 
Шевалье». 

У Игоря Малышкова был и 
другой совместный бизнес с 
собственниками «Вимм-билль-
данна». В частности, казино 
«Метелица», которым сын чи-
новника владел через учре-
жденный им же британский 
фонд United Burlington. В 2005 
году он создал ООО «Призма 
центр», специализирующееся 
на аренде недвижимого имуще-
ства, в том числе торговых пло-
щадей. Еще через несколько лет 
фирма Малышкова-младшего — 
ООО «ФПГ ЮНАЙТЕД БАР-
ЛИНГТОН» — вошла в состав уч-
редителей Московской акаде-
мии предпринимательства при 
правительстве Москвы (Мо-
сАП) через ООО «Научный по-
тенциал». С марта 2015 года 
ООО принадлежит Владимиру 
Малышкову, являющемуся пре-
зидентом МосАП. В 2002—2009 
гг. соучредителями учебного 
заведения выступали различ-
ные городские департаменты, в 
том числе Департамент потре-
бительского рынка и услуг. 

В настоящее время помимо 
структуры Малышкова-стар-
шего владельцами академии яв-
ляются ООО «Росинтер ресто-
рантс» венесуэльско-россий-
ского предпринимателя Рос-
тислава Ордовского-Танаевско-
го Бланко и «Группа АСТ-89Г» 
Тельмана Исмаилова, которой 
владеют он и его сын, а также 
ряд офшоров. С Исмаиловым 
совместный бизнес вел и непо-
средственно Игорь Малышков 
— выступал организатором чар-

терных рейсов, привозивших 
из-за границы товары для тор-
говли на Черкизовском рынке. 

Царь киосков и цемента
В ближайшее время мэрия 

планирует снести ТЦ «Пирами-
да» на Тверской, возведенный в 
непосредственной близости от 
объекта культурного наследия 
«Здание газеты «Известия». 
Центр создан Владиславом Ва-
сневым, которого в 90-е называ-
ли «царем московских кио-
сков». Практически все ларьки 
в центре Москвы принадлежали 
Васневу. Его палатки располага-
лись около Красной площади, 
Большого театра, а также на 
Петровке, где их около 10 лет 
назад пришлось снести, по-
скольку объекты самостроя ме-
шали реконструкции ЦУМа. 

Получить в аренду земель-
ные участки в самом центре Мо-
сквы без протекции было невоз-
можно. После победы Бориса 
Ельцина над ГКЧП в 1991 году 
было внезапно прекращено уго-
ловное дело, фигурантом кото-
рого был Владислав Васнев. К 
этому времени 23-летний пред-
приниматель, уроженец Тамбо-
ва, уже владел холдингом «Сла-
вянский ряд», где работали бо-
лее 400 человек, и чтобы защи-
тить свою бизнес-империю в 
столице, по примеру многих он 
создал частную охранную фир-
му со штатом в два десятка 
«бойцов». В 1992 году офис Ва-
снева располагался при музее 
В.И. Ленина на Красной площа-
ди. Уже тогда, по признанию са-
мого Васнева, он планировал 
построить торговый центр на 
Пушкинской площади и снять, 
очевидно, «понятийный» фильм 
«Однажды в России».

С фильмом не получилось в 
отличие от «Пирамиды». В 1995 
году было учреждено ЗАО «Пи-
рамида-2000» (по информации 
из открытых источников, сов-
местно с американской «Прод-
жект Менеджинг энд Контрак-
тинг Инкорпорейтед», зареги-
стрированной в штате Кентук-
ки), которое через год получило 
в аренду 1020 кв. м подвальных 
помещений, принадлежащих 
ФГУП «Редакция «Известия» 
Управления делами президента. 
Сегодня там располагается ТЦ 
«Тверской пассаж», с 2012 года 
закрытый из-за конфликта «Пи-
рамиды-2000» и Управделами, 
которое собиралось провести 
серьезную реконструкцию зда-
ния «Известий» и требовало 
расторгнуть договор аренды с 
фирмой Васнева. Несмотря на 
то, что в приложении к договору 
аренды содержался пункт о воз-
можности его расторжения по 
желанию одной из сторон, Ва-
снев публично обвинил Управ-
делами в рейдерском захвате. 
При этом за информационной 
шумихой о предпринимателе-
жертве осталось незамеченным 
то, что бизнесмен фактически 
проигнорировал права субарен-
даторов «Тверского пассажа», 
после закрытия которого, отка-
завшись, как минимум, двум из 
них возвращать залоги и опла-
ченную за несколько месяцев 
аренду. Васневу удалось выиг-
рать суды по искам о взыскании 
с «Пирамиды-2000» необосно-

ванного обогащения в одном 
случае на сумму 651 тыс. ру-
блей, в другом — почти на 1 млн 
рублей.

Как появился ТЦ «Пирами-
да», который занимает 1547 кв. 
м, но не в подвале «Известий», а 
рядом со зданием, не ясно. Ско-
рее всего, так же, как и принад-
лежащий структуре Васнева 
ООО «Викс-Ц», пятиуровневый 
торговый комплекс класса 
luxury& premium «Западный» 
площадью 30 000 кв. м на Ру-
блевском шоссе около метро 
«Крылатское». Разрешения и 
документацию на строительст-
во структуре Васнева помогла 
получить префектура Западно-
го административного округа 
как «субъекту малого предпри-
нимательства».

О дружбе Васнева с сыном 
Юрия Лужкова от первого бра-
ка, Александром, в 90-х в столи-
це слагали легенды. По одной из 
версий, предприниматель и сын 
чиновника могли иметь общие 
интересы в рекламном бизнесе 
— в 1993 году бизнесмен стал уч-
редителем газеты «Рекламный 
мир», идея создания которой 
принадлежала гендиректору 
концерна «Известия» Ивану 
Лаптеву. Александр Лужков 
продал свои рекламные активы 
после отставки отца — ООО 
«Река и солнце» и ООО «Базис-
медиа», которым принадлежали 
почти 500 билбордов и более 20 
крышных установок в Москве, 
п р и о б р е л  о п е р а т о р  N e w s 
Outdoor. 

По данным из открытых 
источников, не без содействия 
бывших московских властей Ва-

снев получил и здание эпохи ам-
пир во 2-м Троицком переулке, 
по адресу которого до недавнего 
времени располагались много-
численные структуры, принад-
лежащие бизнесмену. В 1992 
году особняк был передан в 
аренду на 5 лет телецентру 
«Останкино», но до истечения 
срока сменил «квартиранта». В 
2014 году Васнев получил доход 
в размере более 1 млрд рублей 
от посольства Венесуэлы, адрес 
которого тот же — 2-й Троицкий 
переулок, д. 4. Не исключено, 
что Васнев смог перевести в 
собственность арендованный у 
города особняк и продать его 
под посольство страны, откуда 
родом владелец «Росинтер» Рос-
тислав Ордовский-Танаевский 
Бланко — экс-партнер Исмаило-
вых и Малышковых по Акаде-
мии предпринимательства.

Примечательно, что ООО 
«Славянский ряд», через кото-
рое посредством цепочки дру-
гих фирм Васнев владеет ТЦ 
«Пирамида», сегодня имеет 

адрес Тверская улица, 18а. Не-
давно, как обнаружили СМИ, 
около 1000 кв. м ТЦ «Пирами-
да» были проданы некоему гра-
жданину Азербайджана. Еще 
500 кв. м комплекса в данный 
момент находятся под арестом, 
поскольку Владислав Васнев 
сначала заключил договор о 
продаже, затем отказался его 
исполнять. Несостоявшийся по-
купатель через суд добился 
обеспечительных мер, которые 
запрещают демонтировать зда-
ние, что может помешать город-
ским властям исполнить план 
по сносу «Пирамиды». Васнев 
же таким образом, вероятно, 
пытается выиграть время. Усту-
пив в споре по «Таганскому пас-
сажу» Управлению делами пре-
зидента, бизнесмен тем не ме-
нее сегодня выступает соинве-
стором реконструкции будуще-
го многофункционального ком-
плекса «Известий», за которую 
отвечает группа «Ташир» Сам-
вела Карапетяна. По некоторой 
информации, Васнев собирался 
выкупить не только отремонти-
рованный «Пассаж» по фикси-
рованной цене, но и получить в 
МФЦ 1547 кв. м за «Пирамиду». 
Но реализация проекта «Таши-
ра» затягивается, и предприни-
матель рискует лишиться воз-
можности получить дополни-
тельную площадь. 

Есть основания полагать, что 
Владислав Васнев намерен со-
противляться исполнению зако-
на и далее. На это, в частности, 
указывает тот факт, что он фак-
тически возглавил агрессивную 
PR- кампанию против сноса па-
вильонов, утверждая, что про-

исходящее — это «заговор», он 
попал в список «не просто так» 
и знает, «кто это сделал». Ему 
вторит внезапно вернувшийся 
из своего нынешнего сельхоз-
забвения экс-мэр Юрий Луж-
ков: «Это сотни людей, которые 
связали свою жизнь с этим биз-
несом, и надо это уважать», — за-
явил он, несмотря на то, что 
этот насквозь криминальный и 
коррумпированный бизнес на 
протяжении 20 лет велся, по 
сути, с его согласия. 

Говорить об «ущербе для ма-
лого бизнеса» применительно к 
произошедшему в столице во-
обще некорректно. Львиная 
доля торгового самостроя при-
надлежит крупным и «автори-
тетным» предпринимателям, 
представителям национальных 
диаспор, структурам лужков-
ских чиновников,  которые 
просто пересдавали свои па-
вильоны в субаренду. Как сказал 
РБК первый замначальника Мо-
с к о в с к о го  м ет р о п ол и те н а 
Юрий Дегтярев по поводу арен-

даторов коммерческих площа-
дей метро, «бизнес был прост: 
арендовали площади за рубль, а 
сдавали за пять — на эту разницу 
и жили». Прибыль этот бизнес 
приносил огромную: например, 
доход ООО «Викс-Ц» — структу-
ры Васнева, управляющей ТЦ 
«Западный», — в 2014 году пре-
высил 387 млн рублей, ООО 
«Пирамида-2000» — 134 млн ру-
блей. При этом предпринима-
тель на данный момент имеет 
задолженности по налогам на 
общую сумму более 250 млн ру-
блей, пени по которой уже со-
ставили около 7 млн рублей.

Безграничный самострой
Претензии владельцев сно-

симых павильонов к городским 
властям в основном сводятся к 
тому, что практически у всех на 
руках есть свидетельства о соб-
ственности, большинство из ко-
торых были получены при 
прежнем мэре.

При этом юристы и специа-
листы по недвижимости едино-
душно отмечают несовершенст-
во тогдашнего законодательст-
ва, лазейками в котором широ-
ко пользовались московские 
чиновники, а с их помощью и 
приближенные бизнесмены. 
Одной из самых популярных в 
90-е схем приобретения прав 
собственности на коммерче-
скую недвижимость была сле-
дующая: у города на пять лет 
брали землю для возведения 
объекта некапитального строи-
тельства, после чего обкладыва-
ли фасад кирпичом и в одном из 
проектных институтов получа-
ли заключение как на капиталь-
ный объект. Во время регистра-
ции прав собственности обре-
менение в виде разрешения от 
городских властей на некапи-
тальное строительство просто 
не указывалось. По окончании 
срока аренды мэрия не торопи-
лась добиваться сноса незакон-
но переоформленных объектов. 
А еще через три года истекал 
срок давности для обращения в 
суд по спорам о правах собст-
венности. 

Долгие годы не было порядка 
и в сфере ведения государствен-
ного земельного кадастра на 
территории Москвы. В 90-х за 
это отвечал Московский зе-
мельный комитет, который, как 
отмечают эксперты, нередко 
разрешал строительство в так 
называемых зонах «красной ли-
нии» — на землях общего поль-
зования и на участках, где про-
ложены инженерные коммуни-
кации. Здесь также не обходи-
лось без коррупционной состав-
ляющей, поэтому вступление в 
силу в 2000 году закона «О госу-
дарственном земельном када-
стре», которым ведение када-
стра передавалось с муници-
пального на федеральный уро-
вень, вызвало недовольство чи-
новников. До этого они могли 
распоряжаться городскими 
землями и выдавать разреше-
ния на строительство самостоя-
тельно. 

В 2002 году правительство 
Москвы добилось, чтобы полно-
мочиями по ведению кадастра 
снова наделили Московский зе-
мельный комитет, позднее пере-
именованный в Департамент зе-
мельных ресурсов г. Москвы. Та-
ким образом, была искусствен-
но создана двойная система ка-
дастрового учета — одновремен-
но на федеральном и на муници-
пальном уровнях. Такое положе-
ние вещей противоречило феде-
ральному законодательству, о 
чем Генеральная прокуратура и 
Счетная палата неоднократно 
извещали правительство РФ. Си-
туация в сфере кадастрового 
учета московской недвижимо-
сти постепенно начала меняться 
после того, как в 2004 году Феде-
ральная служба земельного ка-
дастра России была преобразо-
вана в Федеральное агентство 
кадастра объектов недвижимо-
сти (Роснедвижимость).

Наводимый порядок с реги-
страцией недвижимости выя-
вил целый клубок нарушений. 
Усилиями коррумпированных 
чиновников и аффилированных 
с ними бизнесменов этот торго-
вый сегмент на протяжении 20 
лет умышленно превращали в 
«минное поле», вход на которое 
был чреват административны-
ми, криминальными, юридиче-
скими и политическими про-
блемами. 

Сегодня Собянину прихо-
дится его «разминировать», и 
можно только удивляться его 
смелости и решительности в 
этом процессе. Такой антикор-
рупционной чистке Москва дав-
но не подвергалась, а она в ней, 
очевидно, очень нуждается. Так-
же очевидно, что в процессе 
сноса короли московских кио-
сков и их коррумпированные 
кураторы-партнеры, занимав-
шие места в кабинетах мэрии, 
будут делать все, чтобы сохра-
нить систему. Тем более что из 
нее могут начать вываливаться 
и многие другие «скелеты».

1

Криминальная пирамида

Акцент

 Собственники незаконно 
возведенных палаток — 
криминальные структуры 
и чиновники 
«лужковского призыва»

Акцент

 Дружескими связями 
с экс-мэром Юрием 
Лужковым объясняют бизнес-
успехи Тельмана Исмаилова
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Вот так выглядела Пушкинская площадь без всяких пирамид.
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Были времена — была реклама.
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Покажут и накажут

Поначалу законодате-
лями было принято ре-
шение отклонить про-

ект. Однако в тот же день, когда 
прозвучало депутатское «нет», 
на сайте правительства появился 
положительный отзыв кабинета 
министров. Это многое измени-
ло. Проекту вновь дали ход. Но 
все равно документ пару лет про-
лежал в Госдуме без особого дви-
жения. Но раз первое чтение 
пройдено, дело принимает се-
рьезный оборот.

Как пояснил статс-секретарь 
Федеральной палаты адвокатов 
Константин Добрынин, закре-
пление в законодательстве новых 
средств доказывания, прежде 
всего на электронных носителях, 
отвечает современным запросам 
общества. 

— Очень скоро обычным гра-
жданам станет значительно легче 
защищать и восстанавливать 
свои права, а кому-то станет не-
возможно скрывать свои злоупо-
требления, — сказал он.

Хотя водители — это первые, 
кто вспоминается при обсуждае-
мых поправках, нововведение 
коснется всех. 

Ведь, строго говоря, доказа-

тельствами могут быть любые 
видеозаписи, в том числе на мо-
бильный телефон и прочее. Так 
что когда в ходе жаркого спора 
кто-то достанет смартфон и на-
чнет снимать, лучше успокоить-
ся и держать себя в руках. Так как  
человек уже начал, как говорят 
юристы, формировать доказа-
тельную базу.

Кстати, по словам правоведов, 
в Гражданско-процессуальном 
кодексе и Арбитражном процес-
суальном кодексе уже давно за-
писано, что аудио и видеозаписи 
признаются доказательствами — 
без всякого «может быть». На 
этом фоне «мягкая» формули-
ровка в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях, счи-
тают сторонники идеи, смотрит-
ся даже неуместно.

Впрочем, есть и скептики. 
Они полагают, что проблема не 
только в законе. Надо преодо-
леть еще недоверие многих судей 
к электронным системам. Стан-
дартные аргументы при отказах 
принять запись: она может быть 
смонтирована, неизвестно, ког-
да снято и т.п. 

Но если есть сомнения, запись 
можно направить на экспертизу. 

СИТУАЦИЯ Первые партии российских 
и украинских фур вернулись на родину

Еду домой
Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

В
о вторник поздно вечером 
Минтранс России объявил 
о постепенном возобнов-

лении движения украинских 
грузовиков. На момент подпи-
сания номера «Российской га-
зеты» в среду оказалось, что 
России и Украине удалось «об-
меняться» только одной пар-
тией фур.

Из России со спецстоянок 
Брянской области проследова-
ло 17 украинских фур, подтвер-
дил «РГ» замглавы Ростран-
снадзора Аланбек Ахохов. Не-
большую партию российских 
грузовиков отпустили с терри-
тории Украины. В основном это 
те, кто ехал транзитом по Укра-
ине с европейским грузом. И по-
сле этого режим «Еду домой» 
поставили на паузу. Но «работа 
будет продолжена», отметили в 
минтрансе.

Сейчас в России на спецсто-
янках находится более 300 укра-
инских фур, сообщили в ведом-
стве. И распоряжений не задер-
живать на российских дорогах 
грузовики с украинскими номе-
рами никто не давал, отметили в 
Ространснадзоре. Аналогичная 
ситуация и на украинской гра-
нице. Российские грузовики 
либо едут в обход Украины, либо 
ждут, когда их начнут пускать 
транзитом через нее. И именно 
для того, чтобы у дальнобойщи-
ков были все необходимые доку-
менты, чтобы пересечь границу, 
когда будет сформирована но-
вая партия фур, до 25 февраля 
Россия продлила срок действий 
разрешений на транзитные пе-
ревозки. 

Те, кто решил не ждать, когда 
будет сформирована новая пар-
тия на проезд, с 21 февраля смо-
гут воспользоваться новым па-
ромным сообщением. Паром 
«Петербург» на линии Балтийск 

(Калининградская область) — За-
сниц (Германия) пойдет в пер-
вый рейс из порта Балтийск в 
воскресенье. Ходить он будет 
три раза в неделю, сообщили в 
Ассоциации международных ав-
томобильных перевозчиков 
(АСМАП). Также стоит рассмо-
треть маршруты из Германии в 
Финляндию или другие прибал-
тийские страны, считают эк-
сперты. В любом случае цена по-
ездки станет выше. 

Но тех, кто еще застрял в 
пути, интересует, смогут ли они 
покрыть свои расходы за про-
стой. Практически любой меж-
дународный груз страхуется. Но 
получат ли дальнобойщики ком-
пенсацию? Гражданский кодекс 
РФ освобождает страховщика от 
выплаты страхового возмеще-
ния, когда страховой случай на-
ступил вследствие военных дей-
ствий, вследствие гражданской 
войны, народных   и забастовок, 
ареста или уничтожения грузов 
по требованию военных или гра-
жданских властей, отметил в бе-
седе с «РГ» начальник управле-
ния страхования транспортных 
операторов СПАО крупной рос-

сийской страховой компании 
Андрей Копыток. 

Также не является страховым 
случаем возникновение гра-
жданской ответственности стра-
хователя вследствие действий 
представителей государствен-
ных органов, например таможни 
Украины, (конфискация, арест, 
изъятие, задержание груза). По-
этому можно сказать, что дан-
ный случай прямо исключен из 
страхового покрытия, добавил 
Копыток. Классический страхо-
вой полис автоперевозчика или 
экспедитора при осуществлении 
международных перевозок по-
крывает риск его гражданской 
ответственности перед грузовла-
дельцем за вред, причиненный 
перевозимому грузу, его утрату 
или гибель во время перевозки, 
уточнил Андрей Копыток. 

ФИНАНСЫ

Россия 
подала в суд 
на Украину 
из-за долга
на 3 миллиарда 
долларов

КРЕДИТ 
ДО ЛОНДОНА 
ДОВЕДЕТ

Роман Маркелов

МИНФИН подал в среду иск 
против Украины в Высокий суд 
Лондона, чтобы взыскать с Укра-
ины долг в 3 миллиарда долларов 
по еврооблигациям. В ведомстве 
назвали такое решение единст-
венно возможным из-за недого-
вороспособной позиции Киева. 
Россия также потребует возме-
щения Украиной судебных рас-
ходов.

«Иск был подан после неодно-
кратных безуспешных попыток 
призвать Украину к конструк-
тивному диалогу о реструктури-
зации задолженности и признать 
тот факт, что принадлежащие 
России еврооблигации являются 
официальным кредитом, и тре-
бования по ним должны быть 
урегулированы на условиях, 
лучших, чем были предложены 
Украиной своим частным креди-
торам», — заявил накануне ми-
нистр финансов России Антон 
Силуанов.

Он подчеркнул, что о готов-
ности урегулировать украин-
ский долг без обращения в ме-
ждународные суды Россия заяв-
ляла неоднократно. «Но, к сожа-
лению, Украина оказалась не го-
това вести переговоры в духе 
«доброй воли», к чему ее призы-
вали не только мы, но и МВФ. По-
этому единственное решение во-
проса — обращение в суд, что и 
было сделано», — констатировал 
Антон Силуанов. 

По его словам, защита прав 
России как кредитора будет 
осуществляться независимым 
авторитетным судом, который 
беспристрастно рассмотрит 
спор между двумя суверенами, 
касающийся неисполнения дол-
говых обязательств по евроо-
блигациям. «Уже само по себе 
рассмотрение такого спора в 
судебном порядке является 
историческим прецедентом, о 
создании которого из-за дейст-
вий должника приходится толь-
ко сожалеть», — добавил Антон 
Силуанов.

В середине декабря 2015 года 
украинское правительство объя-
вило мораторий на выплату дол-
га перед Россией в 3 миллиарда 
долларов плюс 75 миллионов 
долларов процентов. По услови-
ям выпуска еврооблигаций та-
кое решение фактически означа-
ло наступление дефолта. Срок 
выплаты истекал 20 декабря, од-
нако Россия давала Украине воз-
можность погасить долги до 30 
декабря, что так и не было сдела-
но. 

В декабре долг Украины в 3 
миллиарда долларов был при-
знан Международным валют-
ным фондом (МВФ) суверенным, 
а не коммерческим. В Киеве на-
стаивали на его неофициальном 
статусе. При этом МВФ изменил 
правила выдачи собственных 
кредитов странам-должникам, 
допустив новые займы для госу-
дарств с дефолтом по официаль-
ному долгу.  

На Украине также не стали 
рассматривать вариант реструк-
туризации долга перед Россией. 
Рассрочку по долгу Киева на 
2016—2018 годы по одному мил-
лиарду долларов в год президент 
РФ Владимир Путин анонсиро-
вал в середине ноября 2015 года. 
При этом Россия запросила га-
рантий по кредиту либо от США, 
либо от Европейского союза, 
либо от одного из международ-
ных финансовых институтов. 
Позже в российском минфине 
сообщили об отказе правитель-
ства США предоставить гаран-
тии выплаты долга Украиной, 
что еще больше подтолкнуло си-
туацию в сторону развития су-
дебного сценария.

Российский кредит был пре-
доставлен Киеву еще в декабре 
2013 года. Украинские евробон-
ды на сумму в 3 миллиарда дол-
ларов были размещены на Ир-
ландской фондовой бирже и вы-
куплены Россией на деньги из 
Фонда национального благосо-
стояния.

Режим «Еду домой» поставили на 
паузу. Многие российские дально-
бойщики еще в пути из Европы.

Россия не раз 
предлагала Украине 
решить вопрос 
с долгом без уча-
стия международ-
ных судов

Узнайте на сайте: 
Повлияет ли запрет 
транзита украинским 
фурам на цены?
www.rg.ru/art/1223773

Теперь картинка, снятая видеорегистратором, станет для суда железным 
доказательством.
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КОМПЕТЕНТНО  Промышленная 
политика требует 
живого законотворчества

Депутат 
в реальном 
секторе

Алексей Шестов

В ОРЛОВСКОЙ области 12 февраля прошел экономи-
ческий форум «Социальное и экономическое развитие 
России. Проблемы и пути решения». В мероприятии при-
няли участие более 1000 человек — бизнесменов, депута-
тов различных уровней, руководителей министерств, ве-
домств, органов местного самоуправления. Об итогах 
форума «РГ» рассказал Павел Дорохин, заместитель 
председателя Комитета Государственной Думы по про-
мышленности, и.о. председателя Комитета Торгово-про-
мышленной палаты РФ по промышленному развитию.

Павел Сергеевич, очевидно, что ключевое значение для 
развития страны имеет закон о промышленной полити-
ке, одним из авторов которого вы являетесь. Работает ли 
сегодня этот правовой акт в полную силу?
ПАВЕЛ ДОРОХИН: Закон о промышленной политике был вне-
сен в Госдуму РФ правительством, но по сути это — про-
ект, разработанный фракцией КПРФ, членом которой я 
являюсь. Для меня и однопартийцев главное — не лавры 
за принятие нашей концепции, а реальный результат, 
имеющий принципиальное значение для будущего стра-
ны. Законом предусмотрено создание Фонда развития 
промышленности (ФРП), который кредитует предприя-
тия под 5% годовых на 70 лет. Это отвечает запросам оте-
чественных предприятий. Пусть пока объемы кредито-
вания небольшие — около 20 млрд рублей, но процесс по-
шел. Регулярно встречаюсь с директором ФРП Алексеем 
Комиссаровым для решения конкретных проблем фи-
нансовой поддержки предприятий, без чего невозможен 
переход промышленности на производство высокотех-
нологичной отечественной продукции.

Проблемы промышленных предприятий настолько ин-
дивидуальны, что законом, регулирующим общие подхо-
ды, их едва ли решишь.
ПАВЕЛ ДОРОХИН: Именно поэтому я активно провожу рабо-
чие встречи в регионах. В 2015 году их было более 10. В 
результате удалось спасти от банкротства, закрытия, 
рейдерских захватов 
более 40 предприя-
тий. Обращения по 
поводу таких фактов 
беззакония ко мне 
поступали от изби-
рателей, и я в поряд-
ке, предусмотрен-
ном ст. 7 Закона «О 
статусе члена СФ и 
статусе депутата ГД 
ФС РФ» обращался 
«к должностным ли-
цам с требованием принять меры по немедленному пре-
сечению обнаружившегося нарушения прав граждан».

На многих заводах после жесткого разговора с пред-
ставителями региональных властей и директорами пре-
кращались задержки по выплате зарплаты, сокращению 
рабочих. Например, удалось стабилизировать обстанов-
ку на нашем знаменитом Уральском заводе тяжелого ма-
шиностроения («Уралмаше»). В итоге в 2015 году завод 
впервые за долгое время вышел на самоокупаемость 
(произведено продукции более чем на 9 млрд руб.), в 
штат дополнительно набрали 200 человек. 

В защите нуждаются не только рабочие, но и кредито-
ры, инвесторы, жесткие гарантии прав которых — необ-
ходимое условие стабильности российской экономики. 
Я не мог остаться равнодушным к их обращению по делу 
«РТМ», поэтому сообщил в компетентные органы о целе-
сообразности проверки всей информации о деятельнос-
ти этого девелопера. Ведется расследование.

В связи с этим Александр Бастрыкин наградил вас меда-
лью Следственного комитета РФ «За содействие»?
ПАВЕЛ ДОРОХИН: Я просто исполняю свои депутатские обя-
занности. В тесном сотрудничестве со Следственным ко-
митетом подготовлен законопроект «О введении уголов-
ной ответственности за незаконное завладение страте-
гическими предприятиями иностранными субъектами». 
Cовместно с коллегами по фракции — законопроекты 
«Об объективной истине» и «О введении уголовной от-
ветственности в отношении юридических лиц». 

В ходе орловского форума под вашим председательством 
прошел «круглый стол» «Пути к ускоренному восстанов-
лению промышленного потенциала страны». Возможно 
ли ускоренное восстановление в рамках существующих 
форм хозяйствования?
ПАВЕЛ ДОРОХИН: Вряд ли. Именно поэтому считаю необходи-
мым пропагандировать народные предприятия, созда-
вать среду, оптимальную для роста их количества. Отли-
чительная особенность такого предприятия — его акция-
ми владеют сами работники. Благодаря этому сотрудни-
ки заинтересованы в повышении эффективности произ-
водства и его развитии. Народные предприятия в период 
экономического спада демонстрируют отличные произ-
водственные показатели.

Удалось спасти от 
банкротства, закры-
тия, рейдерских 
захватов более 
40 предприятий

Деловой завтрак К услугам бизнеса из снесенного самостроя 
в Москве — 500 тыс. кв. м свободной недвижимости 

Пострадавших нет  
Любовь Проценко 

В
первые за последние два 
десятка лет столичные 
станции метро, многие 
из которых являются па-
мятниками архитекту-

ры, открылись в своем первоздан-
ном виде. Самовольно построен-
ные над ними павильоны пали в 
ночь на 9 февраля. И стали видны 
улицы, красивые здания, скверы…
Что дальше? Как этот снос сказал-
ся на повседневной жизни мо-
сквичей? На эти и другие вопросы 
журналистам отвечал в ходе «Де-
лового завтрака» в «РГ» руководи-
тель департамента торговли и 
услуг Москвы Алексей Немерюк. 

Алексей Алексеевич! Трудно по-
спорить, что после сноса этих 
торговых павильонов Москва 
стала чище и светлее. Но наши чи-
татели опасаются, что впереди у 

них — новые трудности. Раньше 
по дороге на работу они могли ку-
пить продукты, лекарства, цве-
ты... А что теперь? Вы подумали о 
том, как компенсировать эту по-
терю горожанам?
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: Внесу ясность. В 
Москве сносили не торговые па-
вильоны, а объекты самостроя, ко-
торые в свое время превратились 
из некапитальных в капитальные. 
80—90% из них находились рядом 
с метро и большую часть площа-
дей в них занимали торговля и об-
щепит. Когда в 90-е годы под эти 
палатки выделялись площадки, 
предполагалось, что спустя время 
в городе появится нормальная 
торговая инфраструктура и нужда 
в них отпадет. Так и случилось. Да-
вайте выйдем на любое место, ос-
вободившееся от самостроя. Что 
увидим? Самую высокую насы-
щенность торговлей в данном рай-
оне. Мы, например, довольно дол-
го судились по поводу сноса па-
вильона рядом с филармонией, где 
находился небольшой магазин-
чик, обменный пункт и аптечный 

киоск. Наконец, его не стало. Зато 
прямо в арке жилого дома на Твер-
ской открылась шаурма – доста-
точно цивилизованная точка, с 
подведенной водой, кафелем отде-
ланная. Рядом еще  метрах в 15 – 
маленький сетевой магазинчик с 
неплохим ассортиментом.   В со-
седнем доме разместился уже се-
тевой магазин, площадью метров 
200. Причем, не крутой, а по ценам 
среднего уровня. Вчера в «Фейсбу-
ке» прочел, что на 9-й Парковой 
улице снесли пять павильонов и 
теперь вокруг — мертвое поле. Пое-
хали, посмотрели. Выяснилось, 
что в радиусе 50—100 м от снесен-
ных объектов есть буквально все. 
Рядом — торговый центр «Перво-
майский» с тем же набором услуг, 
который был в демонтированных 
помещениях, начиная от приемно-
го пункта химчистки, прачечной, 
общепита и прочих. К тому же име-
ются свободные площади и арен-

даторов, оставшимся без места, 
приглашают: добро пожаловать! 
Правда, помещения могут предо-
ставить размером только поболь-
ше, но стоят они даже дешевле. В 
снесенных павильонах «квадрат» 
обходился арендаторам в 2—6 раз 
дороже, чем сейчас стоят свобод-
ные помещения на московском 
рынке аренды. 

И такая картина везде! В сне-
сенном павильоне возле филар-
монии аренда «квадрата» стоила 
10 тыс. руб. в месяц. А по соседст-
ву — мы пробили через риелторов, 
оказывается, можно снять нежи-
лое помещение по 5400. На Твер-
ской-Ямской стоил 18 000, а бли-
же к метро — 6500, на Воздвижен-
ке в самострое, который перего-
раживал выход из метро, метр 
сдавали по 9200, а на Новом Арба-
те, 15, в одной из высотных «кни-
жек» можно снять по 5700. 

Что же торговцы так рвались 
туда, за такие-то деньги? Даже со-
лидные фирменные магазины, 
как например, сети «Л’Этуаль»?

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК: И не только эта 
сеть, но и «Рив Гош», «Шоколад-
ница», «Сбарро» и многие дру-
гие…Объясняли так: да, арендная 
ставка непомерно высокая, но 
зато проходимость какая! Отлич-
но зная, что здание стоит незакон-
но и аренда в нем когда-нибудь 
кончится, шли на риск. Бизнес 
есть бизнес.

Но уверяю вас: никто из них 
без крыши не останется. Мы про-
вели анализ и выяснили: сейчас 

только город выставляет на про-
дажу и сдачу в аренду порядка 60 
тыс. кв. м площадей с самым раз-
ным функционалом, да еще на 
рынке имеется около полумилли-
она «квадратов» свободной не-
движимости. Любой бизнес мо-
жет снять их и в любой момент за-
ехать туда. Повторюсь: при этом 
еще и сэкономить, так как всем 
известно, что арендный рынок 
сейчас в Москве  - не арендодате-
ля, а арендатора. Да и в переходы 

метро маленькие магазинчики на 
площади 6,5 тыс. кв. м в этом году 
вернутся после того, как закон-
чится их реконструкция. 

Полный репортаж 
с «Делового завтрака» 
с Алексеем Немерюком будет 
опубликован в одном из 
ближайших номеров «РГ»

Акцент

  В снесенных павильонах 
«квадрат» обходился 
арендаторам в 2—6 раз 
дороже, чем он стоит 
на рынке аренды

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1223961
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Алексей Немерюк: Арендаторы из снесенного самостроя без крыши не останутся.

ТРАНСПОРТ Такси начало 
конкурировать 
с аэроэкспрессами

Успеть 
к самолету

Светлана Батова

ТАКСИ в Москве начали догонять по популярности аэ-
роэкспрессы, долгое время считавшиеся самым надеж-
ным способом не опоздать на самолет. Происходит это 
потому, что желтым машинам разрешили выезд на все 
столичные полосы, выделенные для проезда обществен-
ного наземного транспорта. В «Яндексе» подсчитали, за 
какое время в столице такси теперь довозят пассажиров 
в аэропорты. 

По данным пресс-службы компании, ежедневно такси 
получают по несколько тысяч заказов на поездки в аэро-
порт. В среднем дорога до самолета на машине даже в се-
редине дня занимает примерно час от двери до двери. Аэ-
роэкспресс идет 35—40 минут, но до него еще надо до-
браться с чемоданами наперевес. Средняя стоимость по-
ездки колеблется от 900 до 1050 руб, аэроэкспресс де-
шевле, если человек едет один, но если пассажиров трое 
или четверо, то такси однозначно еще и выгоднее.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 февраля 2016 
четверг №34 (6902)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.02.2016 г.

ТИП. № 16-02-00223
Свободная цена

Тираж 155909
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

КОШЕЛЕК Росреестр подсчитал, 
сколько домов и соток 
граждане оформили за год

Хозяев 
стало больше

Наталья Козлова

В Ч Е РА  Федеральная служба 
госрегистрации, кадастра и кар-
тографии обнародовала  цифры — 
сколько в прошлом году она заре-
гистрировала хозяев недвижи-
мости, земли и всевозможного 
недостроя. 

По подсчетам Росреестра в 
прошлом году было зарегистри-
ровано 25 039 034 таких права. 

Так сколько же сегодня в стра-
не официальных хозяев?  

По состоянию на январь этого 
года собственников жилых поме-
щений, то есть квартир и домов,  
стало 51 167 626.  Кстати, в 
прошлом году их было чуть боль-
ше 48 миллионов. 

Прибавилось за год и число  
собственников участков земли. 
Таких на начало нынешнего года 
— 33 529 751.  А всего год назад их 
было на два миллиона меньше.

За прошедший год  стало 
больше на 14 процентов запро-
сов  на информацию о недвижи-
мости, которую граждане и орга-
низации запрашивали из госрее-
стра недвижимости.  В единицах  
это — 42 944 594 запроса. 

В Росреестре корреспонденту 
«РГ» пояснили:  значительное 
увеличение в январе—декабре 
2015 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2014 года ко-
личества сведений, выданных из 
ЕГРП и ГКН (государственный 
кадастр недвижимости), объя-
сняется ростом популярности 
услуг, оказываемых в электрон-

ном виде. А также ростом коли-
чества запросов федеральных, 
региональных органов власти и 
органов местного самоуправле-
ния в рамках межведомственно-
го взаимодействия.  

Кроме того, увеличение коли-
чества сведений, предоставлен-
ных из госкадастра недвижимо-
сти, по мнению ведомства, свя-
зано с началом исчисления с 
2015 года налога на имущество 
физических лиц исходя из када-
стровой стоимости в некоторых 
субъектах Российской Федера-
ции. 

Так, за январь—декабрь 2015 
года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года по-
чти в два раза выросло количест-
во выданных справок о кадастро-
вой стоимости объектов недви-
жимого имущества. 

В долевом строительстве по-
казатели упали. Так, за январь—
декабрь 2015 года зарегистри-
ровано 679 197 договоров уча-
стия в долевом строительстве. В 
2014 году было — 846 753 дого-
вора. Зарегистрированной ипо-
теки жилья тоже стало меньше — 
1 179 093 против 1 463 522 в 
2014 году.

За весь 2015 год количество 
зарегистрированных прав, со-
вершенных в упрощенном по-
рядке, — так официально называ-
ется дачная амнистия, составило 
785 018. 

В 2014 году с января по  де-
кабрь было зарегистрировано 
867 908 «дачных» прав.

 АРМИЯ Для войск в Арктике разработали 
топливо, не замерзающее даже на полюсе холода

Поедет и при минус 65
Юрий Гаврилов

П
очти полтора десятка 
опытных военных машин 
повышенной проходимо-

сти сейчас проходят испытания 
на полуострове Варандей в Запо-
лярье. Помимо оценки новой тех-
ники для арктических войск, за-
казчиков из минобороны интере-
сует, как поведут себя в условиях 
Крайнего Севера специально 
разработанные для таких регио-
нов новые виды горючего и сма-
зочных материалов.

Не всякая легковушка спо-
собна завестись уже при минус 
40, а вот военная техника смо-
жет ездить, стрелять и летать 
даже при 65-градусном морозе. 
Замминистра Дмитрий Булга-
ков рассказал, что в арктиче-
ской группировке войск уже ис-
пользуют дизельное топливо, не 
теряющее полезных свойств 
даже на таком лютом холоде. 
Кроме того, северные гарнизоны 
снабжают универсальным все-
сезонным моторным маслом М-
3з/12-Д. Оно гарантирует запуск 
холодного двигателя при темпе-
ратуре минус 50. Другая отече-
ственная разработка — всесезон-

ное трансмиссионное масло ТМ-
5-9з

От качества и уникальных ха-
рактеристик заправочных мате-
риалов зависит, как далеко ле-
тит и насколько точно поражает 
цели ракета, в каких глубинах 
ходит новая подлодка, что за ви-
ражи выписывает в небе совре-
менный истребитель. Разработ-
ка специального топлива и мате-
риалов — целая наука, ею зани-
маются десятки НИИ, конструк-
торских бюро и вузов по всей 
стране. И когда их рекомендации 

не слышат либо игнорируют, 
жди беды. Ракета и самолет не 
взлетят, танк не поедет, артуста-
новка не выстрелит.

В минобороны обещают: с но-
выми машинами для Российской 
армии такого не случится. 

За последние годы на снабже-
ние армии принято много таких 
новинок. Хорошее топливо спо-
собно давать удивительный бое-
вой эффект. К примеру, разрабо-
тано горючее Децилин-М, кото-
рое позволяет увеличить даль-
ность применения стратегиче-
ских крылатых ракет на 250—
300 км. 

В войска поступает дизто-

пливо, предохраняющее техни-
ку от взрывов и пожаров при ее 
поражении противотанковыми 
и другими огневыми средства-
ми. Для стратегических ракето-
носцев ТУ-95МС разработали 
всесезонное масло КА-7,5, обес-
печивающее запуск турбовин-
товых двигателей при низких 
температурах. А унифицирован-
н о е  с и н т е т и ч е с к о е  м а с л о 
СМАРТ-4 для авиационных тур-
бореактивных двигателей 4-го и 
5-го поколений не только под-
твердило работоспособность 
при температурах до 300 граду-
сов, но и заменило пять марок 
других масел. 

В ВМФ используют унифици-
рованные масла К4-20 и ЛЗ-КТЗ. 
Они обеспечивают эксплуата-
цию многоступенчатых высоко-
температурных воздушных ком-
прессоров высокого давления и 
блочных паротурбинных уста-
новок нового поколения  «Азу-
рит» и «Сапфир» атомных под-
водных крейсеров и надводных 
кораблей. По словам Булгакова, 
войска также получают универ-
сальное всесезонное масло КРМ. 
Оно позволяет во всех климати-
ческих зонах при температурах 
от минус до плюс 50 градусов 
смазывать, чистить и защищать 
от коррозии стрелковое воору-
жение, в том числе стволы, ме-
ханизмы затворов и полуавто-
матики танковых пушек. «По 
уровню эксплуатационных 
свойств это масло находится на 
уровне лучших зарубежных 
аналогов, что позволило в четы-
ре раза сократить регламент об-
служивания стрелкового воору-
жения», — сообщил заммини-
стра обороны.

ВИЗИТ Патриарх Кирилл 
встретился с президентом 
 Парагвая и вылетел 
в Антарктиду

Семена мира

Елена Новоселова, Асунсьон

«НАШ общий с Папой Римским голос был достаточно 
громким, чтобы люди осознали: в Сирии и Ираке проис-
ходит настоящий геноцид», — сказал Патриарх Кирилл на 
встрече с  главой республики Орасио Мануэлем Карте-
сом Харой в Президентском дворце Лопеса в центре 
Асунсьона.

Президент заявил, что «преследования по религиоз-
ным признакам, которые ведут экстремистские группи-
ровки на Ближнем Востоке и в Северной Африке, наносят 
вред в одинаковой степени католикам и православным: 
для террористов нет никакого различия между разными 
христианскими конфессиями. Это настоящий геноцид». 
Глава Парагвая также отметил «позитивное влияние, ко-
торое имеет Русская православная церковь в социальном 
строительстве человеческой цивилизации», и личные за-
слуги Патриарха Кирилла, назвав его наравне с Папой 
Римским ключевым пастырем современности.  Он также 
подчеркнул, что пастырская поездка Патриарха даст «им-
пульс теп лым, исторически эффективным отношениям 
наших народов».

Но особая значи-
мость визита Патри-
арха в Парагвай, 
считает президент, 
связана с тем, что 
она проходит через 
несколько часов по-
сле исторической 
встречи на Кубе: 
«Нашей Америке 
предоставлена при-
вилегия принять эту 
беспрецедент ную 
встречу, потому что 
нет никаких сомнений, что она станет началом нового 
этапа в отношениях православной и католической Цер-
квей». Рассказывая о своей встрече с Папой Римским 
Франциском, Патриарх Кирилл засвидетельствовал, что 
в центре серьезного двухчасового разговора была «тра-
гедия, которая на наших глазах совершается в странах 
Ближнего Востока и в первую очередь в Сирии и Ираке». 
Святейший призвал дать «скоординированный, согласо-
ванный и совместный» ответ этим силам. «Сирия не 
должна быть местом потенциального конфликта между 
Востоком и Западом. Здесь не должны вызревать семена 
нового и опасного глобального конфликта. Здесь не 
должны действовать коалиции, которые преследуют раз-
ные цели». Патриарх считает, что в ситуации, которая 
сложилась на Ближнем Востоке, все заинтересованные в 
победе над террористами силы должны выступать с от-
крытым забралом, а «преследование недекларируемых 
целей опасно для мира». «Это общие рассуждения Папы 
Франциска и мои», — подчеркнул предстоятель РПЦ. 
Остановился Патриарх и на дехристианизации Европы: 
«Европа не может терять своих христианских корней... 
Она будет совершенно иной, если христиане будут выте-
снены из общественной жизни европейцев».

 Когда верстался номер, пришла неожиданная но-
вость:  Патриарх Кирилл вылетел в Антарктиду. На 
острове Ватерлоо, где расположена российская станция 
«Беллинсгаузен», он встретится с полярниками и отслу-
жит литургию в храме Святой Троицы. На службу при-
глашены и полярники с чилийской станции «Президент 
Эдуардо Фрей Монтальва». 
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В результате из аптек стали постепенно пропа-
дать недорогие антибиотики, гормональные, 
противогрибковые и другие лекарства. 

«Только не надо представлять ситуацию таким обра-
зом, что лекарств вообще не будет, что лечиться нам бу-
дет нечем, — сказал «РГ» глава Ассоциации российских 
фармпроизводителей Виктор Дмитриев. — Вместо рос-
сийского нистатина на рынке сейчас представлен бело-
русский. Линейка антибиотиков очень велика, отсутст-
вующий левомицетин можно заменить более современ-
ными лекарствами. Другое дело, что если говорить о 
средних ценах, то они, конечно, увеличатся».

Но в том-то и загвоздка, что правительство всеми си-
лами старается решить двойную задачу: сохранить про-
изводство важнейших лекарств и удержать их в ценовой 
категории, доступной для населения. Это социально зна-
чимая сфера. Тут экономика тесно смешивается с поли-
тикой.

Варианты сохранения доступного ассортимента мо-
гут быть разные. Можно поддерживать убыточное про-
изводство государственными субсидиями. Но при обсу-
ждении чиновники высказывали большие опасения о 
прозрачности и точности расчетов, которые представля-
ет бизнес. И сейчас один и тот же самый простой препа-
рат, например перекись водорода, у одной фармкомпа-
нии зарегистрирован по цене 3 рубля, а у другой — вдвое 
дороже. Второй вариант — цены на жизненно важные ле-
карства отпустить, как и на все остальные медикаменты. 
Но ввести компенсацию их стоимости населению? Ле-
карственным страхованием для начала можно охватить 
самых незащищенных — тех же пенсионеров, которые в 
большинстве, собственно, и лечатся недорогими отече-
ственными таблетками. 

Но выполнить подобные решения быстро невозмож-
но, они требует изменения законодательства. Поэтому 
предложение ФАС разрешить «дополнительную» индек-
сацию цены для недорогих лекарств по принципу «по 5 
рублей за упаковку» выглядит скоропомощной мерой, 
которая поможет производителям удержаться на плаву.

«Боюсь, что такое решение запоздало, — считает Вик-
тор Дмитриев. — Фармкомпании уже приостановили вы-
пуск, они меняют портфели, приступают к выпуску дру-
гого ассортимента. Считаю, что этот сегмент лекарст-
венного рынка должно взять на себя государство — обес-
печивать госзаказ, планировать выпускаемые объемы. 
Тогда можно будет установить для этих препаратов и 
«государственную» цену». 

Акцент

 Новое горючее Децилин-М 
увеличивает дальность 
применения стратегических 
крылатых ракет на 300 км

 Когда верстался 
номер, пришла нео-
жиданная новость: 
Патриарх Кирилл 
вылетел 
в Антарктиду

Все о ценах на лекарства в России читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/624

Автопром Почти половина парка российских автомобилей имеет 
возраст больше 10 лет

Старье берем

Тарас Фомченков 

П
оловина парка рос-
сийских автомоби-
лей (49 процентов) 
имеет возраст боль-
ше 10 лет. Больше 

всего среди сильно подержанных 
машин — классических россий-
ских марок, а также подержан-
ных авто из Европы немецкого и 
французского происхождения. 

Самая большая доля парка, 
информирует аналитическое 
агентство «Автостат»,  у автомо-
билей 2008 года выпуска — 7,2 
процента. Меньше всего машин 
2009 года выпуска (2,5 процента). 

Если говорить о среднем воз-
расте отечественных машин, то 
он тоже не мал и находится в пре-
делах 12—12,5 года. И это еще не 
самый низкий показатель, рекор-
дсменом на планете выступает 

Куба, где сосредоточены самые 
древние машины со средним воз-
растом порядка 38 лет. В то же 
время в странах Евросоюза этот 
показатель равен 8,6 года, а США 
находятся не так уж и далеко от 
нашей страны, там возраст 
«усредненного автомобиля» —  
11,4 года.

Российский автопарк и дальше 
будет стареть, утверждает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто. Причин этому несколько. 

«С одной стороны, автопарк у 
нас один из самых старых на кон-
тиненте, хотя и обновлялся по-
следние десять лет весьма непло-
хо. Однако сейчас видна тенден-
ция увеличения среднего срока 
владения автомобилем и первич-
ного, и вторичного. Первичный у 
нас несколько лет назад был око-
ло 4,5 года, теперь он уже зашел за 
5 лет. А виной всему снижение по-
купательной способности населе-
ния», — объясняет Моржаретто. 

Кроме этого, продолжает эк-
сперт, еще несколько лет назад 
российский автопарк ежегодно 
пополнялся 3 миллионами но-
вых автомобилей, а сейчас око-
ло 1,5 миллиона. И это вторая 
причина старения. 

Если же говорить о том, ка-
кие автомобили будут преобла-
дать среди подержанных через 
3—5 и более лет, то «много будет 
корейцев и японцев, а также ма-
шин американского происхож-
дения. Если раньше под старой 
иномаркой мы в большинстве 

случаев подразумевали продук-
цию немецкого автопрома, то 
через несколько лет это уже бу-
дут машины корейских произ-
водителей»,  резюмирует эк-
сперт. 

Акцент

 Российский  автопарк ежегод-
но пополнялся 3 млн автомо-
билей, а сейчас около 1,5 млн

Россияне назвали 
«автомобили мечты» — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1221712
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Автомобили российского производ-
ства чаще всего встречаются среди 
подержанных машин возрастом 
более 10 лет.

ОЦЕНИЛИ ПАДЕНИЕ

По оценкам аналитиков, которые вчера прозвучали на конференции «Автомо-

бильный рынок-2016. Итоги и прогнозы», оптимистичный сценарий для россий-

ского рынка предполагает снижение только на 10 процентов и шанс достичь 

объемов продаж в 1,35 миллиона легковых автомобилей. В свою очередь песси-

мистичный сценарий предполагает падение до 1,1 миллиона единиц (минус 27 

процентов).
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СЛЕДСТВИЕ

Возбуждено 
уголовное дело 
против 
бывших топ-
менеджеров 
крупного 
банка

ТАЙНА ДВУХ 
МИЛЛИАРДОВ

Наталья Козлова

ВЧЕРА по информации Следст-
венного комитета в поле зрения 
следователей и спецслужб попа-
ли сразу все руководители одно-
го из столичных коммерческих 
банков и приближенные к ним 
лица. Эти граждане, по версии 
следователей, нанесли ущерб 
банку на два с половиной милли-
арда рублей.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель СКР Владимир Маркин, 
Главным следственным управле-
нием СКР возбуждено уголовное 
дело против бывших вице-прези-
дента по развитию бизнеса ОАО 
АКБ «Пробизнесбанк» Вячесла-
ва Казанцева, вице-президента 
по финансам — заместителя 
председателя правления банка 
Александра Ломова, начальника 
департамента корпоративных 
финансов банка Николая Алек-
сеева, начальника управления 
по обеспечению взаимодействия 
с акционерами и дочерними ор-
ганизациями Марины Крыло-
вой, начальника управления по 
работе с проблемной задолжен-
ностью, генерального директора 
ООО «Коллекторское агентство 
«Лайф» Сергея Калачева, руко-
водителей нескольких лжепред-
приятий Игоря Поликарпова, 
Алексея Симакова, Андрея Дану-

кина, Людмилы Шпагиной, Ок-
саны Кравченко, а также других, 
еще не установленных следстви-
ем владельцев, руководителей и 
сотрудников банка и финансо-
вой группы «Лайф». На всех — 
две уголовные статьи: «присвое-
ние или растрата», «организа-
ция и пособничество в присвое-
нии или растрате».

По версии следствия, — гово-
рит Маркин, неустановленные 
лица из числа руководителей и 
сотрудников банка используя 
свое служебное положение с це-
лью хищения денежных средств 
финансового учреждения при-
влекли подчиненных сотрудни-
ков, работников финансовой 
группы «Лайф», а также руково-
дителей нескольких фиктивных 
коммерческих организаций для 
участия в их преступном умы-
сле. 

Общий принцип совершения 
преступления предусматривал 
выдачу подконтрольным лже-
предприятиям, не ведущим ни-
какой фактической хозяйствен-
ной деятельности, заведомо не-
возвратных, не обеспеченных 
залоговым имуществом креди-
тов и перечисление кредитных 
денежных средств на расчетные 
счета лжепредприятий. 

После этого под видом опла-
ты фиктивных сделок, приобре-
тения неликвидных ценных бу-
маг проводилось перечисление 
денег на счета подконтрольных 
юридических лиц. Затем похи-
щенные денежные средства в ру-
блях конвертировались в пол-
ном объеме в доллары и перечи-
слялись на различные счета за-
рубежных организаций и физи-
ческих лиц. При этом докумен-
тальное оформление выдачи 
кредитов с целью придания ви-
димости законности производи-
мых сделок формально носило 
законный характер, однако фак-
тически указанные документы 
содержали недостоверные све-
дения и все действия участников 
преступления были направлены 
на хищение денежных средств 
банка.

В результате были похищены 
денежные средства банка на 
сумму около 2,5 млрд рублей.

По мнению следст-
вия, кредиты выда-
вались подкон-
трольным лжепред-
приятиям, деньги 
шли за рубеж
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ДОРОГИ Предложено повысить 
штраф за нарушение правил 
переезда путей

Шлагбаум на голову

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ пензенского Зако-
нодательного собрания внесли в 
Госдуму законопроект, в котором 
предлагают увеличить штраф за 
нарушение правил пересечения 
железнодорожного переезда. 

В пояснительной записке к 
законопроекту Заксобрание ут-
верждает, что за проезд на за-
прещающий сигнал светофора 
или за проезд через переезд при 
закрывающемся сигнале свето-
фора нарушитель ответит штра-
фом в 1000 рублей. 

За любые другие нарушения 
водителям грозит также штраф 
в 1000 рублей. Поэтому стоит 
поднять планку и навести в 
этом деле порядок. 

А именно, пензенское Заксо-
брание предлагает увеличить 
штраф за проезд под шлагбаум 
или на запрещающий сигнал 
светофора до 10 000 рублей. А в 
случае других нарушений — вы-
писывать штрафы в размере 
5000 рублей. 

При этом пензенские депута-
ты ссылаются на то, что количе-
ство аварий на железнодорож-
ных переездах с каждым годом 
возрастает. 

Они даже приводят стати-
стику. Но вот беда, статистика 
указывает на то, что количество 
аварий на железнодорожных 
переездах даже немного снижа-
ется в последнее время. Так же 
как и количество погибших в 
результате таких аварий. 

Депутаты Пензенской обла-
сти утверждают, что главные 
причины этих нарушений — не-
значительная ответственность 
водителей. 

Увы, с этим можно поспо-

рить. Согласно статье 12.10 
КоАП, в которую вносят поправ-
ки пензенские депутаты, нару-
шителю правил проезда перее-
зда, если он выживет, грозит 
штраф в 1000 рублей или лише-
ние права управления на 3—6 ме-
сяцев. А это наказание гораздо 
серьезнее, чем штраф. 

Надо сказать, что за повтор-
ное такое нарушение ответст-
венность резко увеличивается. 
Водитель будет лишен права 
управления на срок 1 год. 

При этом следует помнить, 
что нарушение правил проезда 
железнодорожных путей грозит 
не столько штрафом, сколько 
смертельным исходом. Однако в 
Кодексе об административных 
правонарушениях есть свои пра-
вила. 

Например, выезд на встреч-
ную полосу в первый раз нака-
зывается штрафом в 5000 ру-
блей. И только вторичное нару-
шение — лишением прав. 

Движение в противополож-
ном направлении по улице с од-
носторонним движением также 
за первый случай наказывается 
штрафом в 5000 рублей. И толь-
ко за повторное нарушение — ли-
шением прав. 

За нарушение правил проезда 
железнодорожного переезда 
предлагается  накладывать 
штраф, в два раза больше, чем за 
встречку. 

И это при том, что статистика 
показывает, что количество ава-
рий в результате этих наруше-
ний сокращается. Возникает во-
прос: зачем такие поправки 
нужны?

РЕСУРСЫ Как рубль и нефть 
переварят заморозку 
добычи Россией и ОПЕК

Верят на слово

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА в Тегеране прошли переговоры Ирана, Ирака, Ка-
тара и Венесуэлы о возможной заморозке добычи нефти 
на уровне января 2016 года. Как сообщил министр нефти 
Ирана Бижан Намдар Зангане, страна поддержит любой 
шаг, направленный на улучшение ситуации на рынке не-
фти и повышение цен.

Тем не менее, по данным Reuters, участники перегово-
ров, которые прилетели в Тегеран, покидали заседание 
без комментариев, а сам господин Зангане, по наблюде-
ниям журналистов, тщательно подбирал слова, избегая 
формулировки «заморозка добычи». Миннефти ОАЭ, на-
против, заявило, что поддержит сохранение добычи на 
январском уровне при единогласном одобрении со сто-
роны России и ОПЕК.

Днем ранее на заморозку добычи согласились Россия 
и Саудовская Аравия, к которым также присоединились 
Катар и Венесуэла. Главное условие — чтобы другие круп-
ные производители нефти поддержали эту идею, в про-
тивном случае каждый будет сам за себя.

Миннефти Венесуэлы считает, что эффект от сохране-
ния потолка добычи в России и странах ОПЕК рынок мо-
жет ощутить не ранее чем через полгода. Баррель Brent 
на этих новостях вчера отметился серьезным внутрид-
невным ростом на семь процентов, устремившись к 35 
долларам, а бочка WTI закрепилась выше 30 долларов. 
Аналитики солидарны во мнении, что  как минимум оче-
редного провала цен ждать не стоит. 

Технических условий для роста добычи нефти в России 
пока не наблюдается, поэтому страна ничем не рискует 
при сотрудничестве со странами ОПЕК, говорит доцент 
кафедры фондовых рынков и финансового инжиниринга 
РАНХиГС Сергей Хестанов. Переговоры  — это словесные 
интервенции, но основной движущей силой останется ры-
нок поставок нефти. К началу 2016 года превышение 
спроса над предложением составляло 1,5—2,5 миллиона 
баррелей в сутки, а это — главная причина низких цен.

Зависимость курса рубля от стоимости бочки нефти 
за последние полгода увеличилась с 82 до 85 процентов, 
сообщал Bloomberg, поэтому валюта будет четко следо-
вать за динамикой сырьевых котировок, причем как 
вверх, так и вниз. Финансовый аналитик Агван Микае-
лян напоминает, что есть определенная задержка в реа-
гировании курса рубля на нефть в силу того, что рубле-
вый валютный рынок более ограниченный, чем бирже-
вой нефтяной. Хотя даже словесная поддержка даст ру-
блю опору, что и случилось: вчера вечером на фоне под-
росшей нефти доллар на Московской бирже падал до 
75 рублей, а евро — до 83.

РЕАКЦИЯ Меркель  «пугает» 
Россию отменой санкций

Берлин ставит 
условия

Марина Алешина

КАНЦЛЕР Германии Ангела Меркель заочно ответила на 
предложение Москвы о взаимной отмене санкций между 
ЕС и РФ. Фактически Берлин вернулся к прежним аргумен-
там о том, что для этого российская сторона должна вы-
полнить «некие условия».

Как стало известно агентству Рейтер от участников за-
крытого заседания фракции христианских демократов в 
бундестаге, Меркель заявила, что «с удовольствием» отка-
залась бы от санкционной политики уже «сегодня, а не за-
втра». Однако сейчас канцлер «не видит для этого основа-
ний». Напомним: на Мюнхенской конференции по безопа-
сности глава россий-
ской делегации пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев заявил, 
что Евросоюзу «надо 
набраться мужества 
и сказать: «Знаете, 
ребята, мы все это за-
вершаем с такого-то 
числа и просим вас 
также ответные меры 
приостановить». «Вот 
это будет правильный 
подход», — признал 
тогда Медведев. 

На конференции многие западные политики и экспер-
ты признавали, что настало время отказаться от языка 
санкций в диалоге с Москвой. При этом Меркель от лица 
всего ЕС вернулась к прежней логике. По ее словам, рос-
сийская сторона должна прежде выполнить Минские со-
глашения по урегулированию конфликта на юго-востоке 
Украины. Глава МИД России Сергей Лавров не раз напоми-
нал, что «эту формулу придумали США», равно как «имен-
но они заставили европейцев пойти на антироссийские 
санкции». «Теперь они понимают, что это ловушка чистой 
воды, потому что Украина не собирается выполнять Мин-
ские соглашения, если ее не заставят по-настоящему», — 
отметил министр на ежегодной пресс-конференции. 

Между тем Берлин не ограничился увязкой вопроса о 
санкциях с Минскими соглашениями. Действия России в 
Сирии также «не вызывают доверия» у Меркель. Кроме 
того, она заявила, что в РФ пытались «намеренно раздуть» 
скандал вокруг временного исчезновения в Берлине 
13-летней Лизы из русскоязычной семьи. В ФРГ крайне бо-
лезненно отнеслись к этой истории, внимание на которую 
обратил глава МИД РФ Сергей Лавров, призвавший Бер-
лин к ее тщательному расследованию .

ПРОВЕРКА СЛУХА Основное дело против известного 
агромагната не прекращали. Оно в суде.

Бойко — в доле

Наталья Козлова

В
чера одной из обсуждаемых 
новостей стало сообщение, 
что  Следственный комитет 

закрыл скандальное уголовное 
дело против Бойко-Великого, гла-
вы известного агрохолдинга.

 Корреспонденту «РГ» в СКР 
заявили, что следствие разобра-
лось и незначительную часть 
расследования по некоторым 
эпизодам прекратило. Но глав-
ное дело  на главу агрохолдинга и 
еще на десять человек они довели 
до суда. И оно рассматривается в 
суде.

Сам Василий Бойко-Великий 
надеется, что «этот эпизод, так 
же как и основное дело, будет за-
крыт в самое ближайшее время» . 

В СК объяснили, что несколь-
ко человек, уже признанных по 
делу потерпевшими, на самом 
деле добровольно и по закону 
продали  свои земельные доли 
физическим и юридическим ли-
цам, подконтрольным Бойко-Ве-
ликому. Эти моменты дела и пре-
кратили.

Ситуация сегодня такая. Из 
одного большого объемного рас-
следования  еще в октябре 2012 
года были выделены материалы 
для завершения расследования 
уголовного дела по обвинению 
Бойко-Великого и еще  10 чело-
век в хищениях обманным путем 
прав местных жителей на земель-
ные доли. 298 бывших членов и 
работников социальной сферы 
реорганизованных совхозов и 

колхозов в Рузском районе Мо-
сковской области попали в сети 
дельцов. Это уголовное дело с 
мая 2015 года слушается в суде. 

Суть этого большого и очень 
скандального уголовного дела 
вот в чем. Василию  Бойко-Вели-
кому и его 10 коллегам вменили 
серьезные обвинения. В первую 
очередь организацию и участие в 
преступном сообществе, плюс к 
этому 6 эпизодов мошенничест-
ва, 4 эпизода легализации неза-
конно нажитого  имущества. И в 
довершение — 14 эпизодов фаль-
сификации доказательств.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в СК, по данным след-
ствия, Бойко-Великий, будучи  
председателем совета директо-
ров и соучредителем фирм 
«Вашъ Финансовый Попечи-
тель» и «Русское молоко», а так-
же гендиректором и соучредите-
лем ЗАО «Вашъ финансовый по-
печитель», с марта по август 
2003 года для скупки подмосков-
ной земли создал настоящее пре-
ступное сообщество. Бойко-Ве-
ликий, по рассказам следовате-
лей,  сам разработал структуру и 
подобрал 10 участников пре-
ступной организации. В итоге 
эти люди обманом получили зе-
мельные доли бывших колхозни-
ков, врачей, учителей и их на-
следников в семи хозяйствах 
района. Общая сумма впечатляет 
— более 347 млн рублей. 

Миллиардер Василий Бойко-
Великий известен своими экс-
центричными выходками. Так он, 
например, предписал всем со-
трудникам своего холдинга по-
венчаться строго до определен-
ной даты и запретил им аборты. 

Всего в деле Бойко-Великого  
436 томов, а свидетелей более 4 
тысяч человек со всей страны.

БИЗНЕС

Спрос 
на столичную 
недвижимость 
растет

ШЕСТЕРО 
КОНКУРЕНТОВ 

Александр Мелешенко

ЧИСЛО участников торгов по 
аренде и приватизации столич-
ной недвижимости выросло по-
чти в четыре раза. Речь идет о не-
жилых помещениях, принадле-
жащих городу, — в электронных 
аукционах по их реализации с 
начала года поучаствовали уже 
228 претендентов, в то время как 
за этот же период прошлого года 
их было всего 58. 

Об этом рассказала заммэра 
Москвы по вопросам экономи-
ческой политики и имуществен-
но-земельных отношений Ната-
лья Сергунина. По ее словам, се-
рьезный рост конкуренции от-
мечается, несмотря на кризис и 
большое число предложений от 
частных владельцев коммерче-
ской недвижимости. «Сейчас на 
один лот претендуют в среднем 6 
участников, а в минувшем году 
было всего 3», — говорит Сергу-
нина. 

Вдвое вырос и доход город-
ского бюджета. В такой атмосфе-
ре за месяц с небольшим город 
пустил с молотка почти 40 объ-
ектов: 26 продал и 12 сдал в 
аренду. «Общий доход — 543 млн 
руб. вместо 260 млн в начале 
2015-го», — подчеркнула Сергу-
нина.

В департаменте по конкурен-
тной политике подсчитали, что 
рост числа участников привел к 
тому, что цена лотов за время 
аукционов в среднем вырастала 
на 63%, что на 14% выше прош-
логоднего показателя. По словам 
главы департамента Геннадия 
Дегтева, инвестиции в столич-
ную недвижимость остаются 
надежным вложением в склады-
вающейся экономической ситу-
ации — в условиях нестабильно-
сти бизнес предпочитает вкла-
дывать деньги в коммерческую 
недвижимость, которая если и 
дешевеет, то несильно, к тому же 
способна приносить доход. 

ТРАНСПОРТ

Районы 
Москвы могут 
связать речные 
маршруты

«ТРОЙКА» 
НА ВОДЕ

Сергей Жуков

ПРОГУЛКУ на теплоходе по мо-
скве-реке туристы и горожане 
смогут оплатить с помощью 
транспортной карты «Тройка». 
Сервис планируется запустить 
уже в этом году, сообщил замгла-
вы департамента транспорта 
Дмитрий Пронин, обсуждая с ур-
банистами, общественниками и 
бизнесменами будущее главной 
речной артерии столицы. 

По его словам, сейчас разра-
батывается специальное про-
граммное обеспечение, позволя-
ющее использовать карту для 
прохода на прогулочное судно. 
Такую же схему опробуют на ре-
гулярных пассажирских мар-
шрутах, которые власти города в 
ближайшем будущем планиру-
ют запустить по Москве-реке. 
«Вопрос прорабатывается доста-
точно давно, но прежде, чем реа-
лизовать подобную процедуру и 
запустить речные перевозки, не-
обходимо проделать серьезную 
подготовительную работу в ча-
сти оборудования и обустройст-
ва причальной инфраструктуры, 
— отметил Пронин. — Нужно под-
готовить подходы, подъезды и 
сходы, а также установить кассо-
вые терминалы и внедрить элек-
тронную систему платежей».

Речные маршруты, по словам 
чиновника, нужно интегрировать 
в единую городскую транспор-
тную сеть. Возможные маршру-
ты, по которым могли бы пойти 
пассажирские суда, сейчас также 
обговариваются. В свое время эк-
сперты Высшей школы экономи-
ки детально изучали транспор-
тные возможности Москвы-реки 
и предлагали несколько вариан-
тов. Один из них — переправа меж-
ду Северным Речным вокзалом и 
причалом Захарково — сейчас ак-
тивно обсуждается. Всерьез рас-
сматривается еще один водный 
маршрут — между Нагатинским 
затоном и Печатниками. По мне-
нию экспертов, он позволил бы 
его жителям существенно эконо-
мить время на дорогу. Напрямую 
расстояние между берегами не 
больше полукилометра, тогда как 
в объезд по ближайшей магистра-
ли — не меньше 13 километров.

Безопасность В МЧС России сделают ставку на «боевых» роботов

Шварценеггера научат 
говорить по-русски

Тимофей Борисов 

Б
олее пятидесяти рос-
сийских компаний из 
различных регионов 
страны представили на 
Дне инноваций МЧС 

России свои перспективные раз-
работки в области обеспечения 
безопасности населения и защи-
ты территорий. Экспозицию со-
ставили современные образцы 
робототехнических средств, 
комплексы беспилотных лета-
тельных аппаратов, оснащение 
аэромобильных группировок. 
На выставке спасатели развер-
нули также образцы городков  
жизнеобеспечения, применяе-
мых при реагировании на раз-
личные ЧС.

Интересно, что во время от-
крытия вице-премьер РФ Дмит-
рий Рогозин, который прибыл на 
день инноваций вместе с главой 
МЧС Владимиром Пучковым, 
призвал двигаться по пути со-
здания робототехнических 
средств двойного назначения, 

которые можно было бы исполь-
зовать как для военных целей, 
так и в работе по ликвидации ЧС 
и спасению людей. Поэтому не 
исключено, что одних и тех же 
терминаторов научат держать в 
руках и гранатомет, и бранд-
спойт. Это логично, учитывая, 
что электронному Шварценегге-
ру по большому счету все равно 
— идти ли в огонь или под огонь.

Россия помимо легких дро-
нов уже научилась создавать и 
среднетяжелые беспилотники, 
способные летать и в дождь, и 
снег на расстояние до 300 кило-

метров, как это делает, напри-
мер, «Буревестник S300 М» са-
молетного типа. А отечествен-
ные технологии намораживания 
специальной пены можно ис-
пользовать как для тушения, так 
и для безопасного разминирова-
ния. 

МЧС России и сейчас приме-
няет в своих подразделениях 
разработки военных фирм. В 
том числе иностранных. Так, 
отечественный гусеничный спа-
сательный комплекс «Лось» 
имеет в своем основании воен-
ный тягач шведской фирмы. Но в 

основном российские спасатели 
делают ставку на отечественные 
оригинальные изобретения и за-
купают иностранное оборудова-
ние, только если российские 
фирмы подобные вещи не произ-
водят.

Рогозин напомнил, что воен-
ная наука движется в том же са-
мом направлении. На сегодняш-
ний момент новая государствен-
ная программа вооружений, ко-
торая начнет разрабатываться в 
ближайшее время, ориентиро-
вана на превращение военно-
служащего в некоего оператора 
технического средства с тем, 
чтобы вывести солдата из секто-
ра обстрела, при этом оставив 
противника в зоне поражения. 

Дмитрий Рогозин пообещал 
Владимиру Пучкову обсудить 
вопрос, каким образом можно 
подключить к этой работе гене-
ральных конструкторов, недав-
но утвержденных Военно-про-
мышленной комиссией. 

Глава МЧС России, в свою 
очередь,  сообщил, что его ве-

домство не будет снижать в этом 
году закупки техники для регио-
нальных спасательных центров. 

— Было обращение к нашим 
отечественным производителям 
повышать качество продукции и 
жестко в рамках держать систе-
му ценообразования. И в этом 
вопросе достигнуто полное вза-
имопонимание, — сказал ми-
нистр. 

При этом сейчас многие тех-
нологические разработки явля-
ются инновационными и лучши-
ми в мире. Например, в стране 
разработан автономный беспи-
лотный комплекс «Гранад», ко-
торый при собственной массе в 
5,5 килограмма брать с собой 
более килограмма полезной на-
грузки  и до полутора часов ве-
сти оптическую, радиологиче-
скую или химическую разведку, 
что весьма неплохо для легкого 
дрона. 

Дмитрий Рогозин и Владимир 
Пучков едины во мнении: все раз-
работки для МЧС должны иметь 
двойное назначение.

Следствие уверенно называет Бойко-Великого создателем преступной 
группы.

Акцент

 Российские беспилотники 
типа «Гранад» могут вести 
оптическую,  радиологиче-
скую и химическую разведку

За динамикой цен на нефть следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5625

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1223964

Берлин вернулся 
к прежней логике, 
что Москва должна 
выполнить «некие 
условия» для отме-
ны санкций
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ИСТОРИЯ НЕФТЯНОГО ВОПРОСА

Последний раз Россия и ОПЕК шли на компромисс в 2001 году. Тог-

да картель сократил добычу на 3,5 миллиона баррелей в сутки, 

чтобы поддержать цены. За два года до этого он урезал квоты еще 

на 1,7 миллиона. К идее о сокращении добычи в 2001-м присоеди-

нились Ангола, Мексика, Норвегия, Оман и Россия. Последняя по-

ступилась 150 тысячами баррелей. В итоге среднегодовая цена 

Brent выросла с 25,13 доллара до 32,15 по итогам 2001 года.

Нынешний уровень цен сопоставим с 2003 годом. Эквадор, Ниге-

рия, Алжир и Оман сейчас готовы поддержать заморозку. 

В январе 2016 года уровень мировой нефтедобычи составил 

95,64 миллиона баррелей в сутки. Саудовская Аравия извлекала 

из недр 10,09 миллиона, Россия — 10,9 миллиона. Катар добывал 

650 тысяч баррелей, Венесуэла — 2,5 миллиона. К новому согла-

шению заочно присоединился Кувейт (2,75 миллиона). ОАЭ, уже 

готовые к заморозке, добывают до трех миллионов баррелей.

Если присоединить к этим странам Иран и Ирак (2,9 миллиона и 

4,3 миллиона), то доля игроков, готовых держаться в рамках замо-

розки, займет на мировом рынке 38 процентов.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Вдова экс-главы 
польских спецслужб пыталась 
продать секретные документы

Секреты вынесли 
в коробках

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬШЕ разгорается скан-
дал, связанный с документами 
спецслужб времен социалисти-
ческой Польши. Вдова генерала 
Чеслава Кишчака, бывшего в раз-
ное время во второй половине XX 
века главой военной разведки и 
контрразведки, а также мини-
стром внутренних дел страны, 
предложила Институту народ-
ной памяти — организации, зани-
мающейся, в том числе, люстра-
цией, купить у нее некие секрет-
ные документы. 

По данным СМИ, речь может 
идти о бумагах, свидетельствую-
щих о сотрудничестве местных 
политических и общественных 
деятелей со спецслужбами в 70-е 
годы прошлого века. Пресс-се-
кретарь Института народной па-
мяти Агнешка Сопинска-Ярем-
чак, которую цитирует польский 
Newsweek, рассказала, что в ин-
ститут обратилась Мария Тереза 
Кишчак, которая предложила ку-
пить у нее некие секретные бума-
ги за 90 тысяч злотых (примерно 
23 тысячи долларов). Пани Ма-
рия поведала, что ее супруг, 
умерший в ноябре прошлого 
года, перед смертью посоветовал 
ей, в случае возникновения фи-
нансовых проблем, продать эти 
документы. Польские СМИ сооб-

щают, что она упоминала о деле 
легендарного главы движения 
«Солидарность», экс-президента 
Польши Леха Валенсы, которого 
обвиняли в сотрудничестве со 
спецслужбами под оперативным 
псевдонимом «Болек». Однако в 
2000-м году люстрационный суд 
постановил, что его дело было 
сфабриковано. 

Несколько лет назад сам гене-
рал Кишчак в беседе с корреспон-
дентом «РГ» рассказывал о том, 
как в 1990 году, перед его уходом 
с поста министра внутренних дел 
Польши, по его распоряжению, 
по всей стране уничтожались до-
кументы спецслужб, в том числе, 
касающиеся некоторых влия-
тельных деятелей того времени. 
Местная пресса не исключает, 
что среди бумаг, оставшихся у 
его вдовы, могут быть и весьма 
интересные данные, раз экс-гла-
ва разведки, нарушая закон, хра-
нил их столько лет в своем доме. 
По данным польских СМИ, ми-
нувшей ночью прокуроры Ин-
ститута народной памяти  выне-
сли из особняка Марии Кишчак 
несколько картонных коробок с 
бумагами. Дело в том, что по за-
кону, эти документы принадле-
жат государству, и пани Кишчак 
не может их продать, а Институт 
народной памяти — купить. Но 
изъять — может. 

ТЕНДЕНЦИЯ В «индексе 
восприятия коррупции» 
США делят 17-ю позицию 
с Барбадосом и Гонконгом

Боятся сбиться 
со счета?

Игорь Дунаевский, Евгений Шестаков
Вашингтон — Москва

ПО КРАЙНЕЙ мере, официально власти США никогда 
не утруждали себя подсчетами потерь, которые несет 
экономика от коррупции. Так что, с формальной точки 
зрения мздоимства в Америке вроде не существует, что 
дает повод Вашингтону использовать тему коррупции 
для давления на другие страны. В отличие от Евросоюза, 
где оценили потери экономики в 2014 году от корруп-
ционных схем в 120 миллиардов евро, Белый дом, на-
против, стремится продемонстрировать, что данные 
«грешки» давно изжиты в обществе. Однако даже самые 
благосклонные к американской демократии подсчеты 
показывают, что в Вашингтоне явно кривят душой: так 
в «индексе восприятия коррупции», составленном НПО 
«Транспэрэнси Интернешнл», США занимают 17-ю по-
зицию. На той же ступеньке находятся Барбадос и Гон-
конг. Некоторое представление о реальных масштабах 
коррупции в Америке дают цифры, в разное время по-
падающие в прессу. Так, по подсчетам университетов 
Уинтропа и штата Миссури, с 1986 по 2012 год в Амери-
ке завели 50 тысяч 
дел по обвинениям в 
коррупции, причем 
15,3 тысячи госслу-
жащих были осу-
ждены.

Среди попавших 
на скамью подсуди-
мых по подозрению 
в мздоимстве — два 
губернатора штата 
Иллинойс, «топ-чиновники» Алабамы, Коннектикута, 
Луизианы, Вирджинии, представители «верхушки» за-
конодательного собрания штата Нью-Йорк. 

Неправительственная организация «Центр за чисто-
ту в госуправлении» провела собственное исследование 
(опять же при отсутствии официальных данных) уровня 
коррупции в штатах. Замеры проводились по шестибал-
льной шкале. Итоги исследования выглядят следующим 
образом — 11 штатов получили за уровень мздоимства 
«кол», а лучше всех выглядела Аляска, где этот показа-
тель равнялся «тройке». В университете Индианы было 
проведено исследование, авторы которого утверждали — 
финансовый ущерб от коррупции в 10 наиболее подвер-
женных ей штатах составляет 5,2 процента от их бюдже-
та. Это более тысячи долларов на каждого жителя. 

Но помимо теневой коррупции, в США процветает 
так называемая «легальная» коррупция, куда более 
масштабная, чей оборот исчисляется сотнями милли-
ардов долларов. Речь идет о политическом взяточниче-
стве, которое все в стране считают нормой. Ежегодный 
оборот лоббистских организаций, выступающих плат-
ными посредниками между гражданами и властью, пре-
вышает три миллиарда долларов. В 2010 году Верхов-
ный суд США по делу НПО «Ситизенс Юнайтед» вынес 
вердикт, который снял ограничения на суммы, которые 
частные лица могут тратить на предвыборную кампа-
нию своего кандидата. Деньги поступают ему через «ко-
митеты политических действий» или «группы по про-
движению общественных интересов». Причем эти 
структуры вообще не обязаны отчитываться об источ-
никах полученных средств. 

По предварительным оценкам на президентскую 
кампанию 2016 года кандидаты потратят до 8 миллиар-
дов долларов.  В штабе кандидата знают и обрабатыва-
ют всех потенциальных крупных спонсоров, держат их 
в курсе проводимой кампании, проводят для них закры-
тые совещания или телеконференции, встречи с поли-
тиком, где неравнодушные бизнесмены, в свою оче-
редь, могут озвучивать свои пожелания. Нередко в Ва-
шингтоне организуются закрытые мероприятия с влия-
тельными политиками, куда можно попасть, только ку-
пив билет. Стартовая цена — 200—300 долларов. Но эти 
деньги обеспечат только присутствие и возможность 
послушать, о чем речь. А за 10—20 тысяч долларов мож-
но купить билет за одним столом с политиком и, соот-
ветственно, получить возможность лично изложить 
ему свою точку зрения.

Существует огромное число способов облагодетель-
ствовать влиятельную фигуру. Так, по данным издания 
MacClatchy DC, претендующая на президентское кре-
сло экс-госсекретарь США Хиллари Клинтон за послед-

ние годы получила 
от компании 
Goldman Sachs 675 
тысяч долларов в ка-
честве гонораров за 
публичные высту-
пления. Причем 
грань между легаль-
ным и нелегальным 
финансированием 
политика бывает 
весьма тонкой. На-
пример, в 2015 году 
в коррупции обви-
нили влиятельного 

сенатора-демократа от штата Нью-Джерси Роберта Ме-
нендеса. Сенатора подозревают в использовании дол-
жностного положения в интересах одного из спонсоров 
своей предвыборной кампании, одного из самых состо-
ятельных докторов в США Соломона Мелджена. В об-
мен, по мнению следователей, сенатор лоббировал вне-
сение изменений в программу о медицинском страхо-
вании, благодаря которым доктор заработал несколько 
миллионов долларов.

 Бизнесменов, по сути купивших себе места в адми-
нистрации за пожертвования предвыборной кампа-
нии, в США принято называть «политическими назна-
ченцами». Один из общепринятых способов отблагода-
рить крупного спонсора — назначить его послом. Согла-
сно статистике телеканала ABC, за период второго сро-
ка Обамы почти 40 процентов послов были именно по-
литическими назначенцами. Например, бизнесмен 
Джордж Цунис в 2012 году обеспечил предвыборному 
штабу Барака Обамы 500 тысяч долларов, а спустя год 
его выдвинули на должность посла в Норвегии. Другой 
спонсор кампании Обамы, бизнесмен Ноа Брайсон Ма-
мет, на слушаниях по утверждению его на должность 
посла в Аргентине посеял смятение среди сенаторов, 
признавшись, что «вообще никогда не бывал в этой 
стране».

Практика тянуть наверх «своих» людей распростра-
нена в США не меньше, чем где бы то ни было. Бывшая 
представитель госдепартамента США Дженнифер Пса-
ки, не имея никакого отношения к внешнеполитиче-
ской тематике, получила назначение в госдеп только 
потому, что работала в предвыборном штабе Обамы. 
Хотя вопиющие ляпы на брифингах по Украине сниска-
ли ей скандальный имидж в России, да и по другим те-
мам репортеры не раз загоняли ее в тупик. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА ООН начинает отправку 
гуманитарных грузов в несколько районов 
Сирии

Конвои пошли
Максим Макарычев

О
ОН договорилась с офици-
альным Дамаском о на-
правлении гуманитарных 

конвоев в различные районы Си-
рии, объявив, что надеется на-
чать отправку 80 грузовиков для 
доставки продуктов питания и 
медикаментов в самое ближай-
шее время.

Помощь пойдет в семь сирий-
ских провинций.

Тем временем в Нью-Йорке 
постпред Сирии при ООН Башар 
аль-Джафари заявил, что обстре-
лянный госпиталь организации 
«Врачи без границ» был создан 
ее французскими представите-
лями в сотрудничестве с по-
встанцами на севере Сирии без 
разрешения Дамаска. Из-за воз-
душных атак на четыре больни-
цы и школы в Сирии, по данным 
ООН, погибли около 50 человек. 
Ни один из участников боевых 
действий не взял на себя ответст-
венность за авиаудары. 

Джафари описал парижское 
крыло «Врачей без границ» как 
«руку французской разведки». . 
Тем временем Совбез ООН по 
просьбе России обсудил обстре-
лы Сирии с территории Турции. 
Москва настаивает на том, что 
Анкара нарушила резолюцию 
Совбеза «проводя военные дей-
ствия без согласия сирийских 
властей». 

Постпред Венесуэлы при ООН 
Рафаэль Рамирес Карреньо, ко-
торый председательствует в Сов-
безе в этом месяце, заявил, что 
«все члены Совбеза согласились 
с таким мнением и просят Тур-
цию соблюдать нормы междуна-
родного права».

Но власти Турции не оставля-
ют попыток усилить давление 
на союзников, в первую очередь 
на США, настаивая на проведе-
нии наземной операции в север-
ной Сирии. Анкара убеждает 
партнеров, что уже невозможно 

остановить войну без такой опе-
рации.

Однако представитель госде-
партамента США Марк Тонер зая-
вил, что наземная операция «не 
даже не обсуждается». Он также 
еще раз напомнил турецким вла-
стям, что обстрел курдских пози-
ций в Сирии должен быть прекра-
щен, и следует «предпринять уси-
лия для деэскалации военных дей-
ствий между турками и курдами». 

Следим за ситуацией Яценюк остался премьером благодаря олигархам

Сыграли в «договорняк»
Павел Дульман 

С
обытия вторника в 
парламенте Украины, 
где правительство Ар-
сения Яценюка полу-
чило твердый «неуд» 

по итогам свой годичной деятель-
ности, но вопреки логике не было 
отправлено в отставку, сначала 
вызвали у наблюдателей естест-
венный вопрос: «Что это было?» 
Ответ лежит на поверхности, 
если присмотреться к хроноло-
гии парламентского дня и стати-
стике голосований. 

Расклад перед отчетом прави-
тельства, напомним, был не в 
пользу действующего премьера: 
о намерении выразить недове-
рие Яценюку со товарищи зара-
нее объявили три из четырех 
фракций правящей коалиции, за 
исключением премьерского 
«Народного фронта». Началу 
рассмотрения вопроса в Верхов-
ной раде предшествовало и обра-
щение Петра Порошенко, в кото-
ром он с нотками проникновен-
ности в голосе призвал Яценюка 
уйти в отставку вместе с гене-
ральным прокурором Виктором 
Шокиным. Убрать Шокина тре-
буют все – начиная с внутренней 
оппозиции во фракции Поро-
шенко и заканчивая самым могу-
щественным человеком на Укра-
ине — послом США. Но, несмотря 
на все нагнетаемые эмоции, на 
247 депутатских голосов, отдан-
ных за признание работы прави-
тельства неудовлетворительной, 
Яценюк остался премьером: за 
вотум недоверия высказались 
всего 194 депутата вместо мини-
мально необходимых 226. Таким 
образом, правительство и пре-
мьер получили иммунитет от от-
ставки минимум до 2 сентября — 
дня начала осенней парламент-
ской сессии.

Свой пост Яценюк сохранил 
благодаря фракции «Оппозици-
онного блока», подчиненной 
олигархическому трио Рината 
Ахметова, Сергея Левочкина и 
Дмитрия Фирташа, а также депу-
татской группе «Возрождение», 
традиционно связываемой с Иго-
рем Коломойским. Проголосовав 
за неудовлетворительную оцен-
ку деятельности правительства, 
большинство депутатов от ука-
занных политических сил либо 
покинули зал заседаний, либо за-
были проголосовать, когда в по-
вестке появился вопрос о вотуме 
недоверия. Не обошлось и без за-
бавных курьезов: оппозицион-
ный мультимиллионер из Луган-
ской области Наталья Королев-
ская заявила, что собиралась го-
лосовать против Яценюка, но по-
путала кнопки. Она даже написа-
ла об этом объяснительную запи-
ску в секретариат парламента, 
тут же став объектом сотен глум-
ливых шуток в Интернете.

Очевидно, что вокруг Яценю-
ка в последний момент сложился 
олигархический консенсус, и он 
объединил людей, еще совсем 
недавно ведших между собой 
борьбу за активы, порой перехо-
дящую в силовое противостоя-

ние. Понять, что именно прими-
рило Ахметова и Коломойского, 
несложно: за час до основных со-
бытий Верховная рада под шу-
мок одобрила поправки в закон 
Украины «О приватизации госу-
дарственного имущества», зна-
чительно упрощающие скупку и 
без того обесценившихся госу-
дарственных предприятий. Оли-
гархи попросту обеспечили себе 
привилегированные позиции в 
грядущей распродаже, которой в 
ближайшие полгода будет зани-
маться Яценюк. Список государ-
ственных активов, подлежащих 
приватизации, он начал состав-
лять буквально с момента прихо-
да к власти. Безусловно, в этом 
процессе будут учтены интересы 
США и персонального ангела-

хранителя украинского премье-
ра Джо Байдена, чей сын уже реа-
лизует интересы семьи в нефте-
газовой сфере Украины.

Открытым остается вопрос о 
роли Порошенко в этом фарсе. 
Отдельные депутаты его именно-
го блока, близкие к Михаилу Саа-
кашвили, уже назвали президен-
та режиссером разыгранного 
премьером и олигархами «дого-
ворняка» и обвинили в том, что 
он использовал их лучшие патри-
отические чувства «втемную», 
превратив в глупых статистов. 
Версия правдоподобная уже хотя 
бы потому, что президент Украи-
ны, обладающий правом законо-
дательной инициативы и способ-
ный ставить вопрос об отставке 
премьера, не воспользовался 

этой возможностью, а только 
раскритиковал Яценюка и по-
просил его — не потребовал — 
уйти по собственному желанию. 
То есть, сделал вид, что находит-
ся над схваткой. Вероятно, Поро-
шенко, выбиравший между не-
приязнью к Яценюку и боязнью 
внеочередных выборов, решил 
сохранить худой мир с премье-
ром, а равно с МВФ, ЕС и США, не 
первую неделю твердящими ман-
тру о необходимости политиче-
ской стабильности на Украине.

Насколько очевидны выгодо-
приобретатели проваленного 
вотума недоверия, настолько же 
ясно, и кто проиграл. Юлия Ти-
мошенко, сменившая ради тор-
ж е ст в е н н о го  м ер о п р и я т и я 
имидж, распустившая косу и 
явившаяся в парламент в образе 
моложавой учительницы, вчера 
объявила о выходе из коалиции 
и призвала последовать своему 
примеру коллег из фракций 
большинства, остро переживаю-
щих свое унижение. Впрочем, 
уход 19 депутатов «Батькивщи-
ны» из коалиции не может юри-
дически разрушить большинст-
во — все равно у оставшихся трех 
фракций остается 243 мандата. 
Свое возмущение произошед-
шим выразили фракция «Само-
помощь» и Саакашвили — все те, 
кто делал ставку на досрочные 
выборы и рассчитывал упрочить 

положение в новом парламенте. 
Но показателен сам факт, что 
против премьера, за которого 
коалиция по закону несет ответ-
ственность, проголосовали три 
четверти ее состава. 

За скобками остается собст-
венно население Украины, нена-
видящее Яценюка на 70 процен-
тов — такую цифру привел в обра-
щении сам Порошенко, страдаю-
щее от разорительных «реформ», 
но еще не забывшее, что основ-
ными требованиями «евромай-

дана» помимо русофобских ло-
зунгов были «деолигархизация» 
и «европейская демократия». 
Спустя всего два года после тех 
событий, они могут сами оце-
нить, насколько их радужные 
мечты обрели дух и плоть.

Никто из депутатов не воспользо-
вался прекрасным поводом выне-
сти Яценюка с трибуны. 

Акцент

 Свой пост Яценюк сохранил 
благодаря фракции 
«Оппозиционного блока», 
подчиненной олигархическому 
трио Ахметова, 
Левочкина и Фирташа

Хиллари Клинтон 
получила от компа-
нии Goldman Sachs 
675 тысяч долларов 
в качестве 
гонораров

В США политиче-
ское взяточничест-
во считается 
нормой

Следите за развитием 
ситуации на сайте
www.rg.ru/sujet/5113

Гуманитарные конвои повезут про-
дукты и медикаменты сирийцам, 
истощенным войной.

КАЗУС

Частная компания Raspoetin BV намерена запустить производство рулонов туа-

летной бумаги с доводами против ассоциации Европы и Украины. Комиссия, ко-

торая занимается организацией референдума о целесообразности интеграции 

Украины в ЕС, выделила 48 тысяч евро для реализации этого проекта. Как поя-

снил инициатор кампании Рубен Марсман, на эти деньги будет выпущено 100 

тысяч рулонов гигиенического средства, каждый из которых будет содержать 

перечень из 26 аргументов, призванных убедить голландцев в том, что ассоциа-

ция с Украиной принесет одни проблемы. «Соглашение будет способствовать 

свободной миграции. Вам не хватает сирийских беженцев? До Украины всего 

2000 километров!» «У Европы и так много проблем. Зачем еще одна?» — гласят 

некоторые из доводов. Рулоны поступят в продажу на прилавки магазинов в 

крупных городах Голландии. Кроме того, туалетная бумага будет распростра-

няться в университетах и общественных заведениях. Напомним, что в октябре 

прошлого года группа активистов GeenPeil подготовила петицию с требованием 

провести всенародный опрос о том, хотят ли сами голландцы вступать в ассоци-

ацию с Украиной. Всего за пару недель инициатива собрала необходимое для 

проведения плебисцита количество подписей. По данным соцопроса телеком-

пании Een Vandaag, 53 процента жителей Нидерландов намерены высказаться 

на референдуме против ассоциации с Киевом. 

Подготовила Анна Федякина

A
P

A
P

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В центре 
Анкары 
произошел 
взрыв

СТОЛИЦА 
ПОД ОГНЕМ

Константин Волков

В АНКАРЕ 17 февраля вечером 
произошел мощный взрыв. Поги-
бли минимум 18человек, более 
40 ранены. Как заявил генштаб 
Турции, целью стал автомобиль, 
перевозивший военных. Взрыв 
произошел в центре города в рай-
оне Кызылай рядом с общежити-
ем для военных. Неподалеку рас-
положены офис премьер-мини-
стра, парламент, генеральный 
штаб. Атака произошла в то вре-
мя, как в Анкаре проходило боль-
шое совещание по безопасности 
с участием президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана.

Губернатор Анкары Мехмет 
Кылычдар заявил, что мог взор-
ваться заминированный автомо-
биль.

 «В турецкой столице случил-
ся теракт. Мы проклинаем тех, 
кто это сделал», — написал в сво-
ем Twitter представитель правя-
щей турецкой «Партии справед-
ливости и развития» Омер Че-
лик.

10 октября 2015 года в Анкаре 
прозвучало два взрыва во время 
мирной демонстрации у цен-
тральной железнодорожной 
станции столицы. Тогда погибли 
101 человек.
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От первого лица Роскомнадзор: Вопрос распространения контента телеканалов в Интернете должен быть урегулирован

Цензуры.net 
Юлия Воронина, 
Татьяна Шадрина 

Г
лава Роскомнадзора 
Александр Жаров на 
«Деловом завтраке» в 
«Российской газете» 
объяснил, почему нужно 

регулировать мессенджеры, за-
чем нужен особый подход к он-
лайн-играм. Также объяснил, по-
чему стоит вспомнить про ответ-
ственность журналиста при на-
писании статей, и объяснил, что 
есть цензура. 

Роскомнадзор многие восприни-
мают как цензора. Так ли это?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Самый яркий ло-
зунг наших оппонентов — Ро-
скомнадзор — это синоним цензу-
ры в России. Что такое цензура? В 
СССР без одобрения Главного 
управления по делам литературы 
и издательств (Главлита) ни одна 
статья не могла появиться в газе-
те, ни один сюжет не мог пойти 
ни на телевидении, ни на радио.

Принцип работы Роскомнад-
зора совсем иной. Цензура пред-
полагает «вычищение» инфор-
мации до опубликования мате-
риала, а мы действуем уже после 
его публикации. Поэтому к цен-
зуре, по моему глубочайшему 
убеждению, Роскомнадзор не 
имеет никакого отношения.

Даже если мы выявляем нару-
шение в СМИ, то за этим далеко 
не всегда следует наказание. Ког-
да начинает действовать любой 
новый закон, мы всегда предо-
ставляем отрасли переходный 
период. В течение которого мы в 
случае выявления нового типа 
нарушения СМИ не наказываем, 
а разъясняем: коллеги, вот здесь 
есть нарушение, оно не соответ-
ствует новому закону, пожалуй-
ста, отнеситесь внимательно. Мы 
публикуем разъяснения по ново-
му закону у себя на сайте, обсу-
ждаем в социальных сетях, на оч-
ных совещаниях с отраслью объ-
ясняем требования закона.

Словом можно полки 
за собой повести…
Получается  тот, кто «говорит», 
несет ответственность сам?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: «Словом можно 
убить, словом можно спасти, сло-
вом можно полки за собой пове-
сти…» При любой межличност-
ной коммуникации происходит 
воздействие на собеседника. 
Если говорить о медиа, то они 
воздействуют на массовую ауди-
торию. Это, кстати, относится не 
только к журналистам, но и к ва-
шим непрофессиональным кол-
легам — блогерам-«тысячникам», 
которые в социальных сетях и 
блогах воздействуют на массо-
вую аудиторию. Они не несут от-
ветственности, как СМИ. Но так-
же спасают, губят и ведут полки.

Абсолютная свобода предпо-
лагает абсолютную ответствен-
ность. Ситуация с абсолютной 
свободой, когда нет границ и, к 
сожалению, нет никакой ответст-
венности, очень трагична. 

Вы блокируете доступ к ресур-
сам, пропагандирующим экстре-
мизм, в том числе ИГИЛ. Как сто-
ит называть эту организацию в 
своих заметках?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Созданием терро-
ристического бренда запрещен-
ной на территории России органи-
зации ИГИЛ занимались профес-
сионалы. Словосочетание «ислам-
ское государство» имеет два лож-
ных посыла и два опасных для неи-
скушенного человека психологи-
ческих «якоря». «Исламское» — то 
есть ассоциирующееся с традици-
онной и массовой религией. По 
своей сути, традиционный ислам 
абсолютно миролюбив и никакого 
отношения к терроризму не име-
ет. Второе слово,«государство» — 
еще один «якорь». На самом деле 
группа террористов захватила 
определенную территорию, и на-
зывает себя государством. Но неи-
скушенный человек может по-
пасть под влияние пропаганди-
стов, которые прекрасно знают, 
как вовлекать людей в «секту», и 

используют ассоциации с тради-
ционными значениями этих слов. 
Поэтому Роскомнадзор настоя-
тельно требует в материалах СМИ 
про эту организацию писать «за-
прещенная на территории Рос-
сии», сразу обозначая контекст. 
Но можно ее называть и по-друго-
му. Арабские политики и журна-
листы называют ее ДАИШ — эта 
аббревиатура созвучна с араб-
ским словом, которое означает 
«подавляющий, давящий, несу-
щий разрушение и войну». В лек-
сической системе русского языка 
в этом сочетании букв нет ни ассо-
циации с государством, ни отсыл-
ки к религии, поэтому я приветст-
вую, когда журналисты использу-
ют именно эту аббревиатуру — 
ДАИШ.

Мне кажется, когда на кону 
стоят вопросы судьбы, жизни и 
безопасности молодых людей, в 
дополнение к каждой статье од-
нократно написать «запрещен-
ная на территории России терро-
ристическая организация» или 
изменить аббревиатуру данной 
организации с ИГИЛ на ДАИШ — 
несложно и оправданно.

Возвращаясь к вопросу о власти 
слова. Информацию пишут не 
только в блогах и на сайтах, но и 
распространяют через мессенд-
жеры. Нужно ли регулировать их 
деятельность или запрещать?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Это серьезная 
тема. Приведу пример. В ноябре 
прошлого года, сразу вслед за те-
рактами в Париже, была массо-
вая рассылка в мессенджере 
«WhatsApp» в Казани и в Москве 
о том, что 18 смертниц едут в эти 
города, готовятся теракты. Пре-
подносилось все как утечка ин-
формации из правоохранитель-
ных органов. Абсолютная ложь. К 
чему это привело? Многие люди 
просто не поехали никуда на вы-
ходные, остались дома. Ситуация 
была некритичной, но нужно сде-
лать выводы из нее.

Я считаю, что запрещать ни-
чего нельзя. Что такое мессенд-
жеры? ОTT-сервисы, то есть они 
работают «поверх» инфра-
структуры операторов связи, 
оverthetop, предоставляя анало-
гичные услуги — обмен данными, 
звонки. По сути, они являются 
аналогами мобильных операто-
ров, но работают по другому, по 
новой технологии распростране-
ния информации. Запретить их — 
все равно что на кипящий котел 
заклепки поставить. Вода все 
равно вырвется наружу.

Мессенджеры работают на 
той же коммерческой «поляне», 
что и традиционные операторы 
связи. Но они абсолютно «пират-

ским» способом «отъедают» 
у них аудиторию. Можно назвать 
это недобросовестной конкурен-
цией. Никто не говорит о чтении 
переписки граждан в мессендже-
рах, но для них должны быть вы-
работаны правила существова-
ния в России. В конечном итоге, 
заключая договор с пользовате-
лем, они получают его персо-
нальные данные, безопасность 
которых не может быть гаранти-
рована. Буквально на днях анали-
тический центр NowSecure вы-
пустил отчет по безопасности 
мобильных приложений. Вот их 
данные: половина популярных 
приложений передают реклам-
ным сетям пользовательские 
данные, включая номер телефо-
на, уникальный идентификатор 
смартфона, данные о звонках, ко-
ординаты геолокации и т.д. При 

этом четверть (24,7 процента) 
приложений имеют хотя бы одну 
уязвимость. В 10,8 процента всех 
мобильных приложений зафик-
сированы утечки чувствитель-
ной для пользователей информа-
ции. Это вопрос неприкосновен-
ности частной жизни, личной, 
национальной безопасности.

Разработкой предложений по 
регулированию мессенджеров 
занимаются эксперты Медиа-
коммуникационного союза, дру-
гих профессиональных сооб-
ществ, операторов связи.

Под строгим шифром 
Есть еще «новые технологии», 
которые помогают «добраться» 
до заблокированных сайтов  — 
анонимайзеры. Нужно ли огра-
ничивать их распространение?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Предпринять дей-
ствия по блокировке анонимай-
зеров и криптографических 
средств, применяемых для обхо-
да блокировок, технически воз-
можно, но, по моему мнению, аб-
солютно бессмысленно. С чем 
это связано? Анонимайзеры, ко-
торые используются для защиты 
информации при оказании ком-
мерческой услуги, — это вполне 
легальные программы. И таких 
десятки. Мы сейчас хотим уста-
новить контакт с их создателями. 
И вместе с правоохранительны-
ми органами сделать им предло-
жение. Если они работают в ле-
гальном секторе экономики, за-
рабатывают деньги, шифруют и 
защищают таким образом ком-
мерческую информацию (напри-
мер, для банков) — почему бы им 
самим не фильтровать свой тра-
фик, удаляя из него запрещен-
ную информацию?

Что касается небольших «са-
модельных» программ, которы-
ми пользуются, чтобы попасть на 
закрытый «пиратский» сайт, то 
блокировать их бессмысленно. 
На место тех, кого мы заблокиру-
ем, придут новые, и эта гонка бу-
дет бесконечна. Кроме того, ряд 
абсолютно легальных программ, 
плагинов для популярных интер-
нет-браузеров также позволяет 

получить доступ к противоправ-
ной информации. Но способами 
обхода блокировок пользуются 
не более 7—10 процентов наших 
граждан. Это так называемая мо-
тивированная аудитория, кото-
рая в любом случае хочет полу-
чить необходимый ей контент.

Поэтому на данном этапе во-
прос о блокировке анонимайзе-
ров не стоит. Этот вопрос требует 
длительного изучения. Мы в рам-
ках созданной по поручению Со-
вета безопасности рабочей груп-
пы при Национальном антитер-
рористическом комитете вместе 
с нашими коллегами из правоох-
ранительных органов этот во-
прос прорабатываем. Но двига-
емся не революционно, а эволю-
ционно. Доля шифрованного тра-
фика возрастает. В прошлом году 
в нашей стране было порядка 15 
процентов шифрованного трафи-
ка. В этом году, я думаю, будет 
уже больше 20 процентов. Так 
что это вопрос развития нацио-
нального сегмента Интернета. И 
не может идти речи о блокиров-
ке, а лишь о сегментации трафи-
ка, его приоритизации для оказа-
ния коммерческих услуг. Здесь 
слово за операторами связи.

В социальных сетях тоже есть 
пиратские копии фильмов, книг. 
Люди сами выкладывают. Неу-
жели их нужно наказывать? Ка-
кое ваше отношение к социаль-
ным сетям?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: По отношению к 
«пиратскому» контенту соцсеть 
соцсети рознь. В иностранных 
соц сетях по зарубежному зако-
нодательству достаточно жестко 
обходятся именно с пользовате-
лями, наказывают за скачивание 
пиратской продукции. В ряде 
стран Европы (например, в Гер-
мании, в Финляндии и др.) посе-
щение «пиратского» сайта и ска-
чивание нелегального контента 
после нескольких предупрежде-
ний влечет за собой крупный 
штраф — 600 евро, 800 евро, не-
сколько тысяч евро. В США ана-
логичный закон под давлением 
общественности не приняли, но 
были случаи, когда пользователи 
«пиратских» ресурсов привлека-
лись к ответственности по суду. 

Если говорить про наши соци-
альные сети, то с момента вступ-
ления в силу «антипиратского» 
законодательства их поведение 
изменилось. Два года назад наша 
самая крупная социальная сеть 
«ВКонтакте» была абсолютным 
лидером среди «пиратских» ре-
сурсов. Но со сменой руководст-
ва перешла на «белую» сторону. 
И это, безусловно, было сложное 
решение. Ведь от «пиратского» 
трафика в значительной степени 

зависел доход этой социальной 
сети. Сейчас они активно легали-
зуют наличие у себя и музыки, и 
фильмов, ведут переговоры с 
правообладателями по поводу 
распределения прибыли и лега-
лизации ресурсов. Уверен, в тече-
ние ближайших года-полутора 
«ВКонтакте» будет абсолютно 
легальным и «белым» ресурсом.

Чем легальнее  — тем дороже
Легально, это хорошо. Но у всех 
пользователей есть вопрос к ле-
гальным ресурсам — почему так 
дорого?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Сервисы онлайн-
дистрибуции легального контен-
та очень долго жили в непропор-
ционально жесткой конкурен-
тной позиции, когда все инвести-
ции не приводили ни к чему. То 
есть были вложены уже сотни 
миллионов рублей, а отдачи не 
было. И накануне принятия «ан-
типиратского» закона многие из 
них стояли перед выбором, за-
крываться или нет. И сейчас по-
нятно, что они пытаются те инве-
стиции, которые были вложены 
за прошлые годы, вернуть. Но, 
мне кажется, что цена услуги 
должна быть адекватна сегод-
няшним возможностям потреби-
теля. И я знаю, что многие ресур-
сы над этим серьезно думают. Их 
стратегия развития в 2016 году 
по отношению к 2015-му претер-
пит изменения. Кто-то переведет 
значительную часть услуг из 
платной модели монетизации в 
рекламную, сделав контент бес-
платным для потребителя.

Кроме того, правообладатели 
в условиях бескомпромиссной 
борьбы с пиратством уже пред-
принимают практические шаги 
по сокращению так называемых 
«цифровых окон». Новинки ши-
рокоформатного кинопроката 
появляются на легальных он-
лайн-площадках уже не через 
два-три месяца, а через неделю 
или две после премьеры в киноте-
атрах. Эта позитивная тенденция 
во многом является следствием 
применения «антипиратского» 
законодательства. 

В Интернете появилось много 
ресурсов, которые предлагают 
смотреть телепрограммы. На-
сколько это законно?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Когда мы говорим 
про эфирное и неэфирное теле-
видение, то существуют операто-
ры связи, которые осуществляют 
доставку контента до зрителя, и 
существуют вещатели — медиа-
компании, которые этот контент 
производят. Всегда есть договор 

между вещателем и оператором 
связи, предусматривающий ком-
мерческую выгоду одной и дру-
гой стороны. Может ли медиа-
компания осуществлять стри-
минг теле- и радиоконтента в Ин-
тернете? Безусловно, может. Но 
речь идет о контенте, который 
она сама производит, либо поку-
пает на него права. Если в лицен-
зионном соглашении об исполь-
зовании этих прав указано, что в 
том числе предполагается интер-
нет-вещание, то никакого нару-
шения не происходит. Если меди-
акомпания это делает без догово-
ра с владельцами авторских 
прав, то они предъявят претен-
зии через суд и его выиграют.

Но вопрос распространения 
именно контента телеканалов в 
Интернете должен быть урегули-
рован. Появились новые субъекты 
рынка — агрегаторы информации, 
они тоже оказывают влияние на 
рынок. Поэтому профессионалы 
рынка говорят о том, что борьба с 
пиратством, развитие платных 
услуг, онлайн-бродкастинг явля-
ются теми драйверами, которые 
позволят нашему телевидению 
как сектору экономики разви-
ваться и расти хорошими темпа-
ми. Телевещатели заинтересова-
ны в законодательном правовом 
регулировании этого вопроса.

Держите данные в секрете
Вопрос из регионов. Алтайский 
портал защиты прав заемщиков: 
Клиенты алтайских банков и ми-
крофинансовых организаций 
жалуются, что оттуда происхо-
дит утечка их персональных дан-
ных. Людям начинают звонить 
другие банки, страховые компа-
нии. Как Роскомнадзор может 
наказать такие учреждения, ведь 
по сути дела, нарушается закон о 
персональных данных?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Вопрос защиты 
персональных данных, это во-
прос защиты личного простран-
ства. Если они попадают в руки 
преступника, это может приве-
сти к самым тяжелым последст-
виям. С персональными данными 
нужно обращаться очень акку-
ратно. Заключая договор, указы-
вая свои персональные данные, 
например, чтобы получить скид-
ку, нужно понимать, в чьи руки 
ты их отдаешь. Надо всегда оце-
нивать «стоимость» скидки и с 
этого ракурса. Это вопрос лич-
ной ответственности каждого 
гражданина.

Наше законодательство по за-
щите персональных данных по-
строено таким образом, что оно 
вбирает в себя лучшие особенно-
сти европейской модели, где всю 
ответственность за свои персо-
нальные данные несет гражда-
нин, и азиатской модели, где го-
сударство на 100 процентов бе-
рет на себя ответственность за 
персональные данные граждани-
на. Сейчас мы разрабатываем 
информационную стратегию, ко-
торая поможет россиянину само-
му разобраться с рисками и угро-
зами, которые несет бескон-
трольное распространение пер-
сональных данных. С другой сто-
роны, когда преступник или не-
добросовестный бизнесмен на-
чинает манипулировать персо-
нальными данными гражданина, 

необходимо обеспечить его нака-
зание и защиту прав гражданина.

Первое, что нужно сделать 
любому гражданину, когда он по-
дозревает, что его персональные 
данные недобросовестно исполь-
зуются, это написать обращение 
в Роскомнадзор. К нам поступа-
ют десятки тысяч обращений в 
год, и на все мы реагируем. Сеть 
территориальных органов Ро-
скомнадзора покрывает всю 
страну, и мы неизбежно прихо-

дим с проверкой в организацию, 
которая позволяет себе небреж-
но относиться к безопасности 
персональных данных россиян. 
Последствия для нее могут быть 
самые жесткие, начиная от круп-
ного штрафа и заканчивая пере-
дачей дела в прокуратуру.

Но персональные данные требу-
ют еще для захода на ресурсы, 
покупки билетов. Как здесь 
быть?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: С сентября прош-
лого года у нас действует закон о 
локализации баз данных наших 
граждан на территории России. В 
сети Интернет работают не толь-
ко отечественные, но и иностран-
ные компании, которые предо-
ставляют самые разные услуги. 
Начиная с интернет-магазинов, 
которыми пользуются миллионы 
наших граждан, и заканчивая 
сайтами знакомств, туристиче-
скими, арендными, игровыми 
сервисами. Доля интернет-зави-
симых отраслей экономики рас-
тет, многие из оффлайн-бизнеса 
«перетекают» в Интернет, пото-
му что это дает доступ сразу к на-
циональным и глобальным рын-
кам и позволяет снижать расхо-
ды. В том числе, скажем так, и не 
очень добросовестный бизнес. 
Поэтому, когда вы пользуетесь 
услугами в сети, внимательно чи-
тайте пользовательское соглаше-
ние — особенно то, что написано 
мелкими буквами. Лучше иметь 
дело только с понятными и ле-
гальными площадками.

В целом как обстоит дело с лока-
лизацией персональных данных 
в России со стороны иностран-
ных компаний?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Мы настоятельно 
— я бы сказал, уже достаточно 
нудно — информируем иностран-
ные компании, и в частности со-
цсети, о том, что они должны ис-
полнить закон.

Мы считаем, что набор тех 
данных, которые требуют в своих 
пользовательских соглашениях и 
«Твиттер», и «Фейсбук», позво-
ляют идентифицировать челове-
ка и по нашему закону попадают 
под определение персональных 
данных. Я написал очередное 
письмо в компанию «Твиттер» с 
просьбой подтвердить или опро-
вергнуть информацию о том, что 
они намерены соблюдать закон о 
локализации персональных дан-
ных в России. Никто их не обязы-
вает на это письмо отвечать. Но 
мы рано или поздно, в этом или в 
следующем году, но проверим, 
исполняют они закон или нет. 
Если возникнет экстренная ситу-
ация, мы можем и внеплановую 
проверку провести. У нас есть 
возможность проверять компа-
нии вне зависимости от того, есть 
у них юридические представи-
тельства в России или нет.

Я хочу подчеркнуть следую-
щее. Если мы найдем нарушение 
закона, то мы будем в каждой си-
туации разбираться индивиду-
ально и предметно. И будем да-
вать достаточный срок для того, 
чтобы компания начала движе-
ние в сторону локализации пер-
сональных данных, а не сразу ее 
«закрывать». И придем со следу-
ющей и следующей проверкой, 

чтобы удостовериться, что все де-
лается правильно. Только в случа-
ях жесткого и принципиального 
отказа мы будем обращаться в 
суд с иском, предусматриваю-
щим прекращение деятельности 
такой компании в России. 

В марте Роскомнадзор намерен 
представить первую редакцию ин-
формационной стратегии защиты 
прав субъектов персональных 
данных. Как идет работа над ней?

АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Она почти готова. 
В ней речь пойдет о тех рисках, 
которые несет в себе небрежное 
обращение со своими данными, в 
том числе и в Интернете. Напри-
мер, маскируясь под сверстника, 
с детьми в сети может общаться 
злоумышленник. Я говорю не 
только о педофилах, которые, 
безусловно, есть. Но и грабители 
могут быть, которые пытаются 
украсть данные кредитной кар-
точки или просто вызнать адрес. 
Этому посвящена наша инфор-
мационная стратегия.

Впереди выборы. Возможности 
коммуникации беспредельны. 
И недобросовестные агитаторы 
могут вбрасывать ту или иную 
информацию везде. Готовитесь?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: У нас большой 
опыт работы в условиях избира-
тельных кампаний. Один из моих 
заместителей, который отвечает 
за СМИ, является членом рабо-
чей группы ЦИК, которая как раз 
занимается предвыборной агита-
цией и работой со СМИ. Работаем 
по всему спектру информацион-
ного пространства. Мы монито-
рим 5 тысяч СМИ в неделю, к нам 
поступают обращения граждан. 
Обнаруживаем разные истории. 
Появляются даже поддельные га-
зеты или приложения к партий-
ным газетам. В одном из регио-
нов появилось многотиражное 
приложение к одной из партий-
ных газет, которая не является 
СМИ. Мы совершенно точно на-
кажем, во-первых, саму газету, 
выпишем административный 
штраф, во-вторых, либо добьем-
ся, что нелегальное СМИ будет 
зарегистрировано, либо оно пе-
рестанет существовать. Ситуа-
ция требует жесткого контроля, 
потому что понятно, что в пред-
выборной агитации должно быть 
обеспечено равноправие. И за-
прещенные методы агитации 
должны пресекаться. То, что ка-
сается наших полномочий, уве-
ряю вас, они будут исполнены в 
полном объеме.

На выборы планируете привле-
кать систему «Ревизор»?
АЛЕКСАНДР ЖАРОВ: Система «Реви-
зор» — это программно-аппарат-
ный комплекс. То есть оборудо-
вание, которое устанавливается 
на сеть операторов связи, и к 
нему написано программное 
обеспечение. В зависимости от 
того, какая сеть, проводная или 
беспроводная, используются 
различные методы мониторинга. 
«Ревизор» не будет следить за 
контентом, в том числе и на вы-
борах. Система нужна для того, 
чтобы контролировать исполне-
ние операторами связи требова-
ний о блокировке противоправ-
ных ресурсов. На первом этапе 
существования реестра запре-
щенной информации у нас рабо-
тали инспекторы, которые вруч-
ную подключались к сетям опе-
раторов связи и проверяли, за-
блокирован ресурс или не забло-
кирован. Но потом массив содер-
жащихся в реестре сайтов увели-
чивался в прогрессии. Сейчас в 
общей сложности в реестре за-
прещенной информации побыва-
ло более 100 тысяч адресов, в на-
стоящий момент более 20 тысяч 
адресов блокируется. Большой 
объем, людям вручную прокон-
тролировать блокировку слож-
но, поэтому было принято реше-
ние о программно-аппаратном 
решении данного вопроса.

В систему введен актуальный 
перечень всех запрещенных ре-
сурсов, по этим адресам она шлет 
запросы. Всего 10 тысяч «аген-
тов» (специальных устройств) в 
течение часа посылают более 
120 миллионов запросов на за-
блокированные сайты. Если за-
прос проходит, программа фик-
сирует — блока нет. Так мы прове-
рим, кто из операторов блокиру-
ет противоправную информа-
цию, а кто не исполняет закон. 
Это единственная функция «Ре-
визора». Сама она не будет ниче-
го блокировать, и тем более 
контролировать действия поль-
зователей в Сети.

Александр Жаров: Ресурсы сдела-
ют контент бесплатным, а зараба-
тывать станут на рекламе. 

Акцент

 Запрещенную в РФ террори-
стическую организацию ИГИЛ 
стоит называть ДАИШ. 
Это может спасти много 
юных жизней

Акцент

 В предвыборной агитации 
нужно обеспечить равнопра-
вие, а запрещенные методы 
при этом нужно пресекать
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Продолжение разговора с главой Роскомнадзора Александром Жаровым 
читайте в сегодняшнем номере «Российская газета—Неделя».

АНОНС

ИГРАЕМ ПО-ВЗРОСЛОМУ

Говоря о детях. Онлайн игры. Там много всего — и пропа-
ганда наркотиков, и суициды, и нетрадиционная ориента-
ция. Как с этим бороться?
Александр Жаров | Я с вами полностью согласен, что он-

лайн-игры — это, безусловно, информационная продукция. 

Во-первых, они приглашают игрока в определенный инте-

рактивный мир, где он а) потребляет информацию, б) начи-

нает примерять на себя ролевую модель. Мы знаем из СМИ 

достаточное количество историй о трагедиях, к которым 

привела игромания. Поэтому вопрос важный, государст-

венного уровня.

Есть несколько нюансов, которые говорят о том, что к иг-

рам нужен особый подход. Во-первых, сайты, которые яв-

ляются интерактивными площадками для игроков, пару-

тройку раз попадали в реестр запрещенной информации, 

потому что там содержалась противоправная информация, 

чаще всего пропаганда суицида. Информация в итоге уда-

лялась, но для этого требовалось немало усилий с нашей 

стороны. Связаться с администрацией игровых ресурсов 

бывает очень сложно. Иногда срабатывает придание ситу-

ации публичного статуса — тогда через активность самих 

пользователей информация о возможной блокировке до-

ходит до администрации ресурса, и наши требования ис-

полняются. 

Если же говорить про сами игры, то чаще всего это в доста-

точной степени изолированная экосистема, где взаимодей-

ствие между игроками происходит и в режиме онлайн, и в 

режиме machine-to-machine, приставка к приставке. В Па-

риже террористы организовывали свои коммуникации не 

только посредством шифрованных мессенджеров, но и, на-

сколько я знаю, через PlayStation4, где невозможно опреде-

лить: относятся ли призывы стрелять и убивать к событиям 

виртуальной игры или реальной террористической атаки. 

Роскомнадзор взаимодействует с экспертами Фонда раз-

вития Интернета, Санкт-Петербургского государственного 

университета и других организаций, чтобы разработать 

подходы к регулированию этого вопроса. Но мы делаем это 

очень аккуратно и конкретику пока не готовы озвучивать.
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КНИГИ «Московская 
экскурсия» Памелы 
Трэверс вышла 
на русском языке 

Мэри Поппинс 
СССР 

Анастасия Скорондаева

В СОВЕТСКУЮ Россию едет... нет, не ревизор, как ока-
залось, хуже — тогда, в 1932 году, еще никому не извест-
ная будущая английская писательница Памела Трэверс. 
Позже знаменитая «мама» Мэри Поппинс. 

Вернувшись из путешествия, она опубликовала от-
рывки из заметок-писем, которые отправляла своему 
приятелю в Англию, в The New English Weekly. Затем из 
них получилась первая ее книга «Московская экскур-
сия». В то время, к слову, оставшаяся незамеченной. 

В России она выходит впервые. Спасибо за находку 
издательству «Лимбус Пресс». Впрочем, читать реко-
мендуется с осторожностью. Больно ироничными полу-
чились эти путевые заметки Памелы Л. Трэверс. Не толь-
ко же в любви признаваться далекой и холодной стране 
России, как это делали некоторые западные литераторы, 
почетные гости СССР: Бернард Шоу, Ромен Роллан, Анри 
Барбюс. 

Молодая журналистка увидела Россию совсем дру-
гой, отправившись в путешествие в группе британских 
туристов — рабочих, учителей, фермеров и несколько 
профессоров. Треверс старалась осмыслить то, что ви-
дит, найти ростки нового государства, нового челове-
ка, рожденного революцией. А находила голод, очереди 
за едой, серые лица, стопки продуктовых карточек, ко-
торые невозможно потратить. Она — дотошный путеше-
ственник, пытающийся понять страну и людей этой 
страны.

В силу своего неукротимого и вздорного характера, 
отличного чувства юмора она язвит, сыплет саркасти-
ческими фразочками, иногда кажется абсурдной… На 
ее характеристики и описания достопримечательно-
стей легко обидеться и захлопнуть книжку. Ей бы пи-
сать антипутеводители: «Кто такой Василий Блажен-
ный? В его честь воздвигнут собор, возвышающийся на 
Красной площади. Не могу назвать его образцом дур-
ного вкуса, на мой взгляд, вкус тут отсутствует начи-
сто — нагромождение одного архитектурного кошмара 
на другой».

Короткие эссе Трэверс написаны очень сочно. Она не 
пытается обидеть русских, очернить Россию. Просто в 
заметках она придерживается ироничного стиля, прису-
щего ей, кажется, от рождения. Не лишним будет напом-
нить здесь фильм «Спасти мистера Бэнкса», вышедший 

пару лет назад, об истории экранизации Диснеем «Мэри 
Поппинс», где Памелу сыграла Эмма Томпсон. Картина 
подтверждает, что доставалось от несговорчивой Паме-
лы не только русским. Писательнице удалось довести до 
белого каления всю съемочную группу своими замеча-
ниями. Похоже, что в жизни ей все было не то, не так. К 
тому же, по сути, она так и осталась автором одной кни-
ги, хотя были у нее и другие романы. 

Сойдя с теплохода, на котором туристы прибыли в Ле-
нинград, Трэверс с первого взгляда подчеркивает благо-
лепие города: «Это поразительно красивый город! Свет-
лые изысканные дома и дворцы растут словно цветы на 
широких грядках улиц — по крайней мере, так чудится 
поначалу. Морозно-синяя, огненно-синяя Нева кажется 
тверже, чем воздушные мосты над ней».

Дважды ей удается побывать в театре: первый раз она 
смотрит «Гамлета», второй — «Лебединое озере». После 
«Гамлета» заявляет: «…всех туристов, чтобы они поняли 
Россию, надо водить в театр сразу по прибытии. Ясли? 
Крепости? Чепуха! Жизнь страны — здесь!».

Конец поездки, а соответственно и книги, совершен-
но сказочный. Все дело в лимонах, которые Трэверс так 
советовали взять с собой в поездку: «…нас предупрежда-
ли в Лондоне, что русские (осенью) готовы на все ради 
лимонов». И они свою роль сыграли, словно бы примиря-
ющую одних с другими. Прочтите.

Не исключено, что впечатления о России Трэверс 
«приукрасила» своим едким стилем. Неспроста ведь 
лишь детская сказка об идеальной няне сделала ее попу-
лярной на весь мир. 

КИНО В прокат вышла комедия «День выборов 2»

Смех в подтексте
Сусанна Альперина

С 
18 февраля в прокате оче-
редной проект «Квартета 
И» — комедия «День выбо-

ров 2». В 2007 году Леонид Барац, 
Ростислав Хаит, Александр Деми-
дов и Камиль Ларин снялись в 
первом «Дне выборов»  — до этого 
пьесы «Квартета» существовали 
только на театральной сцене. То-
нальность второго «Дня выбо-
ров» отличается от тональности 
оригинала. В нем меньше музы-
ки, другие шутки и «картинка».  

Перед премьерой фильма обо-
зреватель «РГ» поговорила с ис-

полнителем одной из главных ро-
лей Леонидом Барацем.

Как возникла идея такого кино? 
Вам хотелось по западному 
образцу сделать сиквел?
ЛЕОНИД БАРАЦ: Если бы эта идея при-
шла кому-то из нас в голову, мы 
бы отмахнулись. Но пришел ин-
вестор и как-то так убедил нас. 
Нам вдруг показалось правиль-
ным после фильма «Быстрее, чем 
кролики» сделать что-то такое 
легкое, быстрое. Мы решили, что 
тяжелое послевкусие, которое 
осталось после «Кроликов», надо 
чем-то перебить.

А почему тяжелое? Потому что 
«Кролики» недобрали в прокате?
ЛЕОНИД БАРАЦ: И потому, что недо-
брали в прокате. И потому, что 

зритель шел на одно, а увидел 
совсем другое. Мы «Кроликов» 
рекламировали слегка как тре-
тьих «Мужчин». А люди увидели 
вместо легкой и веселой комедии 
что-то другое. Я считаю, что мы 
недовложились в сценарий. Од-
нако даже если бы фильм был 
полностью сделан, как мы хоте-
ли, все равно он не был бы принят 
широкой аудиторией.

Почему, снимая «День выборов 
2», вы снова не позвали режиссе-
ра первого фильма Олега Фоми-
на, а стали снимать с Александ-
ром Баршаком?
ЛЕОНИД БАРАЦ: Нам показалось это 
правильным шагом. Мы Олегу 
благодарны, он сделал первый 
фильм легко и весело. Легкая 
«трэшевость» процесса совпала 
с сутью сценария, и фильм людям 
нравится. Хотя мне кажется, что 
настоящее кино мы начали сни-
мать все-таки с «О чем говорят 
мужчины». «День радио» — он та-
кой сухой и серый...

Тем не менее, «День радио» — 
один из любимых народных 
фильмов. 

ЛЕОНИД БАРАЦ: Если я случайно на-
тыкаюсь на «День радио» по те-
левизору, какие-то кусочки мне 
тяжело смотреть. А вот со «Дня 
выборов» дольше не ухожу. Хотя 
там главные претензии к Олегу 
Фомину были, что снято про-
стенько, нет народа... Там и диа-
логи такие — два человека, стена и 
все.

Да, там замкнутое пространст-
во — на теплоходе.
ЛЕОНИД БАРАЦ: Красоты Волги как-
то все оживляют. А в «Дне ра-
дио» — клаустрофобия какая-то. 

 «День выборов 2» вам нравит-
ся? 
ЛЕОНИД БАРАЦ: Я смотрел фильм два-
жды в большом зале на кинорын-
ке и на показе для прессы. В нем — 
эскалация смеха. Начиная с тре-
тьей минуты смеются, не пере-
ставая. Причем смеются подтек-
стам, а не только шуткам.

Сейчас поменялись политиче-
ские реалии. Не хотелось ли вам 
в фильме сделать шутки более 
соответствующими сегодняшне-
му времени?
ЛЕОНИД БАРАЦ: Нам хотелось, чтобы 
фильм вышел. В этой ситуации 
то, что у нас на экране, все равно 
звучит остро. В принципе, сегод-
ня отход от официального тона, 
принятого на федеральных теле-
каналах, — это уже острота. К нам 
уже после первых показов подхо-
дили и говорили, что очень сме-
ло. Хотя мы не писали сатириче-
ский памфлет. Просто поместили 
персонажей в эту систему коор-
динат — выборы.

В «Дне выборов 2» участники «Квартета И» в компании Нонны Гришаевой вновь играют пиарщиков, отправив-
шихся в гастрольный тур по провинции.

Акцент

 Сегодня отход от официально-
го тона, принятого на феде-
ральных телеканалах, — 
это уже острота

Читать то, как восприняла Трэверс Россию, безумно интере-
сно. Однако не менее интересны и комментарии переводчи-
цы Ольги Мяэотс. 
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Фестиваль Берлинале задается вопросом о праве людей 
быть непохожими

Тени на мониторах

Валерий Кичин

Н
емецкий конкурсный 
фильм «24 недели» 
вызовет споры среди 
гурманов: может ли 
к и н о  в ы п о л н я т ь 

столь утилитарные задачи — что-
то вроде художественно выпол-
ненного медицинского пособия. И 
гурманы, как всегда, докажут 
свою узколобость: как любое 
искусство, кино может и должно 
вторгаться в гущу общественных 
споров, обозначая взрывные точ-
ки своего времени. И нынешний 
Берлинский фестиваль это под-
тверждает лучшими фильмами 
своего конкурса. А «24 недели» — в 
числе лучших.

Его контекст: современная на-
ука научилась еще в утробе мате-
ри определять не только пол ре-
бенка, но и особенности его разви-
тия, отклонения от нормы, вро-
жденные патологии. Это резко из-
менило настроения будущих ро-
дителей: «нестандартных» детей 
стали «отбраковывать». Почти 90 
процентов семейных пар решают 
в таких случаях сделать аборт. Со-
путствующие этому нравствен-
ные проблемы — один из центров 
общественных волнений. 

С одной стороны, зачем за-
ставлять страдать и ребенка, и 
окружающих? С другой — не есть 
ли аборт узаконенное убийство? 
Если так пойдет дальше, требо-
вательность родителей к совер-
шенствам дитяти будет расти в 
геометрической прогрессии: 
станут «отбраковывать» некра-
сивых, нежеланных по призна-
кам пола, не отвечающих радуж-
ным ожиданиям папы с мамой. 

Режиссер Анне Зора Берра-
шед ситуацию максимально обо-
стрила. Ждет ребенка знамени-
тая актриса берлинского кабаре, 
выступающая как комик-разго-
ворник. Ее новые шоу посвяще-
ны ее беременности — сверкаю-
щие концертные платья к вос-
торгу публики выгодно облега-

ют на глазах меняющуюся фигу-
ру. Понятно, что предстоящие 
роды — предмет всеобщего вни-
мания, каждая новость подхва-
чена желтой прессой.

 Но дальше фильм вступает на 
территорию медицинского 
просветительского ролика: и 
больничные покои, и врачи, и 
медсестры, и пульсирующие 
тени на мониторах сняты почти 
документально. Исследования 
показали, что будущий ребенок 
страдает синдромом Дауна, и 
это повергает родителей в тя-
гостные раздумья. Они вместе с 
маленькой дочкой посещают 
приют для таких детишек — при-
выкают к мысли о том, что и их 
сын будет «иным». Последней 
каплей становится страшная но-

вость: плод страдает еще и поро-
ком сердца, и через полгода по-
сле рождения ребенку придется 
сделать две сложнейшие риско-
ванные операции. 

Это заставляет героев заново 
обдумать свое решение оста-
вить ребенка — наступят самые 
мучительные мгновения и для 
родителей на экране, и для нас в 
зале. Ясно, что разумного реше-
ния здесь нет и быть не может. И 
авторы фильма идут на риск, 
бросая в толпу этот уже запа-
ленный бикфордов шнур: отве-
тить на заданные вопросы мо-
жет только каждый для себя и в 
таких же страшных муках. Ис-
полнительница роли матери 
Юлия Йенч сразу вошла в число 
первых претенденток на приз за 
лучшее исполнение женской 
роли — все муки своей героини 
она пережила «до полной гибе-
ли всерьез». 

Очень серьезно отнесся к сво-
ей миссии и исполнитель роли ее 
гражданского мужа Маркуса из-
вестный в Германии комедий-
ный актер Бьярне Мэдель.

Некоторые мои коллеги на 
фильме скучали, в чем потом 
признавались недоумевая. Для 
меня это пока самый захватыва-

ющий фильм нынешнего кон-
курса. Его «саспенс» зашкали-
вает, причем это не искусствен-
но нагнетаемое напряжение в 
зале, каким нас балуют коммер-
ческие триллеры, это — реаль-
ность, с которой сталкиваются 
тысячи семей по всей планете. 
Возможно, фильм поможет им 
принять трудное, но верное ре-
шение. И оно всегда будет спор-
ным.

Надо сказать, что традиция 
прямого участия кино в просве-
щении общества было заложено 
еще с первых лет существования 
киноиндустрии в Германии. В 
просветительских игровых 
фильмах начала  ХХ века не счи-
тали зазорным участвовать пер-
вые звезды — такие как Конрад 
Фейдт в показанной на 66-м Бер-
линале немой ленте 1919 года 
«Не такой, как все» — о бушевав-
шей тогда в стране гомофобии. 

Актриса Юлия Йенч (слева) призна-
ется, что роль в «24 неделях» 
потребовала от нее немало муже-
ства.

Акцент

 Героиня «24 недель» — 
беременная звезда кабаре — 
узнает, что у ее ребенка будут 
генетические отклонения

66-й Берлинский 
кинофестиваль: новости, 
рецензии и фото на сайте
www.rg.ru/sujet/5634
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Умер режиссер 
Анджей 
Жулавский

ДОН ЖУАН 
ИЗ ПОЛЬШИ

Александр Нечаев

ПОЛЬСКИЙ режиссер Анджей 
Жулавский скончался на 76-м 
году жизни. С его именем приня-
то связывать возникновение в 
начале 70-х манифеста нового 
польского кино — им был при-
знан его кинодебют, военная 
драма «Третья часть ночи» 
(1971), которая на тусклом фоне 
польского кино 70-х, обескров-
ленного отъездом за рубеж стар-
ших современников Жулавского 
Анджея Вайды, Романа Полан-
ского и Ежи Сколимовского, вы-
глядела настоящим прорывом. 
В середине 70-х  Жулавский, уже 
завоевавший международную 
известность, последовал за свои-
ми предшественниками — режис-
серами, подавшимися в эмигра-
цию. Как и Поланский, он при-
жился во Франции — уже его пер-
вый франкоязычный фильм 
«Главное — любить» (1976) имел 
успех, а исполнительница глав-
ной роли Роми Шнайдер получи-
ла свой заслуженный «Сезар».

Отныне темой Жулавского 
станет любовь — плотская, сво-
дящая с ума и толкающая на 
безрассудные поступки. Воль-
ную экранизацию «Идиота» До-
стоевского он так и назвал — 
«Шальная любовь» (1985). До 
этого режиссер отметился 
фильмом-скандалом «Одержи-
мая» (1981). В ней Изабель Ад-
жани играет женщину, чей муж 
не может утолить ее желаний. 
Неудовлетворенность вылива-
ется в сцену мастурбации в цер-
кви, после которой героиня бе-
ременеет и рожает чудовище — 
осьминога с фаллическими щу-
пальцами, с которым она в тай-
не от мужа предается сексуаль-
ным утехам. Именно «Одержи-
мая» утвердила за Жулавским 
славу одного из самых ради-
кальных авторов 80-х. 

Впрочем, «Шальная любовь» 
тоже произвела скандал — не ка-
сающийся, впрочем, содержания 
ленты. Жулавский был цените-
лем женской красоты, и его ре-
жиссерскую сущность сложно 
понять, не зная этого факта. Он 
любил своих актрис той власт-
ной мужской любовью, у кото-
рой нет ничего общего с плато-
ническим влечением. На съем-
ках экранизации «Идиота» такая 
любовь едва не стоила ему репу-
тации — после того как о его ро-
мане с игравшей в фильме несо-
вершеннолетней Софи Марсо уз-
нала пресса. Буря не утихала 
долго — французы требовали за-
судить польского «развратни-
ка», укравшего у них «главную 
девочку Франции». Страсти 
окончательно улеглись, лишь 
когда Марсо в 1996 году выпу-
стила автобиографическую кни-
гу «Лгунья», из которой стало 
понятно, что никто у Франции 
ничего не крал: «Все мои рома-
нызаканчивались печально. 
Только Анджею удалось дать мне 
покой и счастье, подарить луч-
шие роли в кино и чудо материн-
ства». К этому моменту Марсо и 
Жулавский уже воспитывали 
сына Венсана, родившегося в 
1995 году. Для донжуана, како-
вым Жулавский вне всякого сом-
нения был, его брак продлился 
долго — пара рассталась в начале 
2000-х. 

За последние 25 лет Жулав-
ский снял лишь четыре картины, 
но режиссерской формы не рас-
терял. Премьера его последнего 
фильма «Космос» состоялась в 
2015 году на фестивале в Локар-
но, по итогам которого он полу-
чил приз за лучшую режиссуру. 
И сейчас в этом, конечно, видит-
ся символизм — последнюю на-
граду пожилой режиссер полу-
чил на фестивале, концепция ко-
торого подразумевает поиск но-
вых мэтров и делает ставку на 
молодой киноязык. Никаких воз-
ражений вручение этой награды 
ни у кого не вызвало. Потому что 
в случае с Жулавским эпитет 
«молодой», конечно, смотрится 
притянутым за уши, а вот «не-
стареющий» — самое то. 

Анджей Жулавский был одним 
из главных авторов европейского 
кино XX века. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Показ фильма «Жизнь подходит к началу»
18 февраля (четверг) в 17.30 в медиацентре «Российской газеты» 

состоится показ фильма режиссера-документалиста Олеси Фокиной 

«Жизнь подходит к началу».
Чулпан Хаматова, Валерий Чеканов, Александр Градский,  Рута  
Марьяш — герои повествования. Вместе с ними мы отправимся в но-

стальгическое  путешествие  по местам, где они провели свое детство 

и юность.  В Ярославль, Казань, Ригу, Москву.

Фильм представит автор и режиссер Олеся Фокина.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Нарышкин С.Е. — Председатель 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации 
(председатель организационного коми-
тета) (по согласованию)

Аристархов В.В. — первый замести-
тель Министра культуры Российской 
Федерации (заместитель председателя 
организационного комитета)

Сеславинский М.В. — руководитель 
Федерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям (замести-
тель председателя организационного 
комитета)

Артемов В.В. — главный редактор 
автономной некоммерческой организа-
ции «Редакция журнала «Москва» (по 
согласованию)

Архангельский А.Н. — писатель, 
член Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по культуре и искусст-
ву (по согласованию)

Багно В.Е. — директор федерально-
го государственного бюджетного учре-
ждения науки Института русской лите-
ратуры (Пушкинского Дома) Россий-
ской академии наук

Бак Д.П. — директор федерального 
государственного бюджетного учре-
ждения культуры «Государственный 
литературный музей»

Баринов И.В.  — руководитель 

Федерального агентства по делам 
национальностей

Бубен М.А. — директор Департа-
мента пресс-службы и информации 
Правительства Российской Федерации

Варламов А.Н. — исполняющий 
обязанности ректора федерального 
государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего обра-
зования «Литературный институт 
имени А.М.Горького»

Веденяпина М.А. — директор феде-
рального государственного бюджетно-
го учреждения культуры «Российская 
государственная детская библиотека»

Вербицкая Л.А. — президент Рос-
сийской академии образования

Говорухин С.С. — председатель 
Комитета Государственной Думы по 
культуре (по согласованию)

Горяева Т.М. — директор федераль-
ного казенного учреждения «Россий-
ский государственный архив литерату-
ры и искусства»

Григорьев В.В. — заместитель руко-
водителя Федерального агентства по 
печати и массовым коммуникациям

Добродеев О.Б. — генеральный 
директор федерального государствен-
ного унитарного предприятия «Всерос-
сийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания»

Ибрагимов К.Х. — писатель, пред-
седатель региональной общественной 
организации «Союз писателей Чечен-
ской Республики» (по согласованию)

Иванов Г.В. — первый секретарь 
правления общероссийской общест-
венной организации «Союз писателей 
России» (по согласованию)

Каганов  В .Ш.  — заместитель 
Министра образования и науки Рос-
сийской Федерации

Каменева М.Н. — генеральный 
директор общества с ограниченной 
ответственностью «Торговый Дом 
Книги «Москва» (по согласованию)

Кириллов В.В. — вице-губернатор 
Санкт-Петербурга

Кузьмин Е.И. — председатель Рос-
сийского комитета Программы ЮНЕС-
КО «Информация для всех» (по согла-
сованию)

Куприянов Б.А. — председатель 
н е к о м м е р ч е с к о г о  п а р т н е р с т в а 
«Альянс независимых издателей и 
книгораспространителей» (по согла-
сованию)

Ларина Е.Г. — директор Департа-
мента государственной политики в 
области средств массовой информа-
ции Минкомсвязи России

Лысенко А .Г .  — генеральный 
директор автономной некоммерческой 

организации «Общественное телеви-
дение России» (по согласованию)

Михайлов СВ.  — генеральный 
директор федерального государствен-
ного унитарного предприятия «Инфор-
мационное телеграфное агентство Рос-
сии (ИТАР-ТАСС)»

Новиков О.Е. — вице-президент 
некоммерческого партнерства «РОС-
СИЙСКИЙ КНИЖНЫЙ СОЮЗ» (по согла-
сованию)

Печатников Л.М. — заместитель 
Мэра Москвы в Правительстве Москвы 
по вопросам социального развития

Поллыева Д.Р. — Руководитель 
Аппарата Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации (по согласованию)

Поляков Ю.М. — главный редактор 
«Литературной газеты», президент 
автономной некоммерческой организа-
ции «Редакция «Литературной газеты» 
(по согласованию)

Попов В.Г. — председатель Санкт-
Петербургской общественной органи-
зации «Союз писателей Санкт-Петер-
бурга» (по согласованию)

Пуля Ю.С. — начальник Управления 
периодической печати, книгоиздания и 
полиграфии Роспечати (ответственный 
секретарь организационного комитета)

Рыбаков С.Е. — заместитель пред-

седателя Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре (по 
согласованию)

Симоньян М.С — главный редактор 
автономной некоммерческой организа-
ции «ТВ-Новости» (по согласованию)

Скороспелое П.П.  — директор 
Департамента культуры Правительства 
Российской Федерации

Солженицына Н.Д. — президент 
Русского благотворительного фонда 
Александра Солженицына (по согласо-
ванию)

Степашин СВ. — президент неком-
мерческого партнерства «РОССИЙ-
СКИЙ КНИЖНЫЙ СОЮЗ» (по согласо-
ванию)

Сунгоркин В.Н. — генеральный 
директор акционерного общества 
«Издательский дом «Комсомольская 
правда» (по согласованию)

Тихон (Шевкунов Г.А.) — архиман-
дрит, наместник религиозной организа-
ции «Сретенский ставропигиальный 
мужской монастырь Русской Право-
славной Церкви (Московский Патриар-
хат)» (по согласованию)

Ткач О.П. — первый вице-президент 
некоммерческого партнерства «РОС-
СИЙСКИЙ КНИЖНЫЙ СОЮЗ» (по согла-
сованию)

Толстой В.И. — советник Президен-

та Российской Федерации (по согласо-
ванию)

Федоров В.В. — президент феде-
рального государственного бюджетно-
го учреждения «Российская государст-
венная библиотека»

Филатов С.А. — президент Фонда 
социально-экономических и интеллек-
туальных программ (по согласованию)

Фирсов В.Р. — президент Россий-
ской библиотечной ассоциации (по 
согласованию)

Фронин В.А. — главный редактор 
федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Редакция «Рос-
сийской газеты»

Чупринин СИ. — главный редактор 
журнала «Знамя» общества с ограни-
ченной ответственностью «Знамя» (по 
согласованию)

Швыдкой М.Е. — специальный 
представитель Президента Российской 
Федерации по международному куль-
турному сотрудничеству (по согласова-
нию)

Шумаков СЛ. — директор филиала 
федерального государственного уни-
тарного предприятия «Всероссийская 
государственная телевизионная и ради-
овещательная компания» «Государст-
венная телевизионная и радиовеща-
тельная компания «Культура»

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 6 февраля 2016 г. № 173-р г. Москва

В целях координации и организации работы по поддержке отечественной лите-
ратуры, книгоиздания и чтения в Российской Федерации:

1. Преобразовать организационный комитет по проведению в Российской 
Федерации Года литературы, образованный распоряжением Правительства Рос-

сийской Федерации от 2 октября 2014 г. № 1959-р, в организационный комитет по 
поддержке литературы, книгоиздания и чтения в Российской Федерации в 2016 — 
2018 годах и утвердить его состав (прилагается).

2. Организационно-техническое обеспечение деятельности организационного 

комитета по поддержке литературы, книгоиздания и чтения в Российской Федера-
ции в 2016 — 2018 годах возложить на Роспечать.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Состав организационного комитета по поддержке литературы, книгоиздания и чтения 
в Российской Федерации в 2016 — 2018 годах

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2287 «Обустройство кустов скважин 
№ 331, 332, 333 Тевлинско-Русскинского месторождения место-
рождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Когалым, 
ул. Дружбы народов, 6, каб. 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 28 февраля 2016 года по 28 марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 
52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г. Кога-
лым, ул. Дружбы народов, 6, каб 816, телефон: 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 29 марта 2016 года в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западная 
Сибирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет, теле-
фон: 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургут-
ского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь Владимировна.
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2288 «Обустройство куста скважин № 26 
Восточно-Придорожного месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.
Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 28 февраля 2016 года по 28марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, тел./факс 8 (3462) 
52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 29 марта 2016 года в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западня Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет телефон 
8(34667) 6-20-63

От администрации Сургут-
ского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф. 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации по объекту К-2285 «Обустройство кустов скважин 
№ 276,312 Южно-Ягунского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район
Наименование и адрес заявителя или его представителя Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Когалым-
нефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Когалым, ул.
Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 28 февраля 2016 года по 28марта 2016 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс:8 
(3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», г.Кога-
лым, ул.Дружбы народов, 6, каб 816, телефон 8(34667) 6-20-63.

Общественные обсуждения состоятся 29 марта 2016 года в 16 
час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Ба-
жова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:

От ТПП «Когалымнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ-Западня Си-
бирь»

Абдуллин Руслан Зиннурович
начальник отдела проектных работ
экспертизы проектов и смет  
телефон 8(34667) 6-20-63

От администрации Сургут-
ского района

Начальник отдела недропользова-
ния, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского 
района 
Ельмендеева Любовь Владимировна
т/ф.: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1

«О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об 
открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Ивановского областного 
суда;

— заместителя председателя Тверского областного 
суда;

— заместителя председателя Мирненского гарнизонного 
военного суда;

— заместителя председателя Ростовского-на-Дону гар-
низонного военного суда;

— судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
— судьи Владимирского гарнизонного военного суда;
— судьи Полярнинского гарнизонного военного суда;
— судьи Псковского гарнизонного военного суда;
— председателя Арбитражного суда Чукотского авто-

номного округа;
— заместителя председателя Шестнадцатого арбитраж-

ного апелляционного суда;
— заместителя председателя Арбитражного суда Респу-

блики Бурятия;
— заместителя председателя Арбитражного суда Белго-

родской области;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 18 марта 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении общественных слушаний
В соответствии со статьей 9 Федерального закона от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. №372 и в целях информирования общественности 
ООО «БАРС» г.Уфа извещает о проведении слушаний по технологии 
переработки отходов птицеводства с использованием природных аб-
сорбентов. Слушания состоятся 29.02.2016 г. в г. Уфа, ул. Революцион-
ная, 111, 276-31-97 в Администрации Советского района.

Объявление об общественных обсуждениях материалов 
проектной документации  «Отвальное хозяйство обогати-

тельной фабрики «Чегдомын»
Администрация Верхнебуреинского муниципального района со-

вместно с ОАО «Ургалуголь» информирует о следующем:
21 марта 2016 года в 15.00 в актовом зале Администрации Верх-

небуреинского муниципального района по адресу: Хабаровский 
край, п. Чегдомын, ул. Центральная, 49, состоятся общественные об-
суждения.

Тема обсуждений:
«Оценка воздействия на окружающую среду при реализации про-

екта «Отвальное хозяйство обогатительной фабрики «Чегдомын». 
На общественных обсуждениях будет дан обзор деятельности объ-
екта предприятия, представлена информация по основным проект-
ным решениям намечаемой деятельности, ее влияние на окружаю-
щую и социальную среду.

Предварительно с  материалами проекта можно ознакомиться по  
адресу:  

682030, Хабаровский  край,  Верхнебуреинский  район, рп. Чегдо-
мын, ул. Центральная, 49, Администрация Верхнебуреинского му-
ниципального района (кабинет 331), телефон 8 (42149) 5-26-82.

682030, Хабаровский  край,  Верхнебуреинский  район. рп. Чегдо-
мын, ул. Магистральная, 2, ОАО «Ургалуголь», телефон 8 (42149) 
5-23-38, доб. 44-72.

Свои замечания и предложения Вы можете внести в Книгу пред-
ложений по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полное фирменное наиме-
нование общества: Открытое 
акционерное общество «Биохи-
мик» (далее также — «Обще-
ство», «ОАО «Биохимик»).

Место нахождения Обще-
ства: Российская Федерация, Ре-
спублика Мордовия, г. Саранск, 
ул. Васенко, 15а.

Вид общего собрания: внео-
чередное общее собрание акцио-
неров.

Форма проведения общего 
собрания: заочное голосова-
ние.

Дата составления списка 
лиц, имеющих право на уча-
стие в общем собрании: 11 ян-
варя 2016 г.

Дата и время проведения 
собрания (дата и время окон-
чания приема бюллетеней): 
12 февраля 2016 г., 12.00 по мест-
ному времени.

Председатель собрания, 
который является Председа-
телем Совета директоров Об-
щества: Миронкин Василий 
Иванович.

Секретарь собрания, на-
значенный Председателем 
собрания: Захарова Елена Ни-
колаевна.

Почтовый адрес для на-
правления бюллетеней (ме-
сто проведения общего собра-
ния акционеров): 430003 Ре-
спублика Мордовия г. Саранск, 
пр-т Ленина, 100.

Полное фирменное наиме-
нование, место нахождения 
регистратора и имена упол-
номоченных им лиц: Акцио-
нерное общество «Регистратор 
«Р.О.С.Т.», место нахождения: 
107996, Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корп. 13: Полянский Юрий 
Иванович (доверенность № 
0881 от 28.12.2015 г.)

Повестка дня внеочеред-
ного общего собрания акцио-

неров (далее — общее собрание, 
собрание):

1) Увеличение уставного ка-
питала ОАО «Биохимик» путем 
размещения по закрытой подпи-
ске дополнительных обыкновен-
ных именных акций ОАО «Био-
химик».

2) Одобрение договора купли-
продажи обыкновенных имен-
ных акций ОАО «Биохимик», 
подлежащего заключению меж-
ду ОАО «Биохимик» и Вемур 
Инвестментс Лимитед (Vemour 
Investments Limited) (регистра-
ционный номер HE 261392, заре-
гистрированный офис: Афентри-
кас 4, Афентрика Корт, офис 2, 
6018, Ларнака, Кипр), в связи с 
размещением ОАО «Биохимик» 
по закрытой подписке дополни-
тельных обыкновенных имен-
ных акций, как сделку, в которой 
имеется заинтересованность Ве-
мур Инвестментс Лимитед (ак-
ционера, имеющего 20% и более 
голосующих акций ОАО «Био-
химик»).

3) Одобрение договора купли-
продажи обыкновенных имен-
ных акций ОАО «Биохимик», 
подлежащего заключению меж-
ду ОАО «Биохимик» и ООО 
«БиоЦентр Здоровья» (ОГРН 
1097746043306, место нахожде-
ния: Российская Федерация, 
119049, г. Москва, ул. Шаболов-
ка, д. 18, корп. 2), в связи с разме-
щением ОАО «Биохимик» по за-
крытой подписке дополнитель-
ных обыкновенных именных ак-
ций, как сделку, в которой имеет-
ся заинтересованность ООО 
«БиоЦентр Здоровья» (акционе-
ра, имеющего 20% и более голо-
сующих акций ОАО «Биохи-
мик»).

Вопрос №1 повестки дня
Увеличение уставного капи-

тала ОАО «Биохимик» путем 
размещения по закрытой подпи-

ске дополнительных обыкновен-
ных именных акций ОАО «Био-
химик».

Число голосов, которыми об-
ладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на уча-
стие в общем собрании, по во-
просу № 1 повестки дня общего 
собрания: 98 842 000.

Число голосов, приходив-
шихся на голосующие акции Об-
щества, по вопросу № 1 повестки 
дня общего собрания, опреде-
ленное с учетом положений пун-
кта 4.20 Положения о дополни-
тельных требованиях к порядку 
подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционе-
ров (утв. Приказом ФСФР Рос-
сии от 02.02.2012 № 12-6/пз-н) 
(далее — «Положение»): 98 
842 000.

Число голосов, которыми об-
ладали лица, принявшие участие 
в общем собрании по вопросу 
№ 1 повестки дня общего собра-
ния: 80 140 761. 

Кворум по данному вопросу 
имеется (81,0796%).

Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голосова-
ния по данному вопросу повест-
ки дня:

«За» — 80 107 561 голосов, что 
составляет 99,9586% от общего 
числа голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 24 800 голосов, 
что составляет 0,0309% от обще-
го числа голосов, которыми об-
ладали лица, принявшие участие 
в общем собрании;

«Воздержался» — 8 000 голо-
сов, что составляет 0,0100% от 
общего числа голосов, которыми 
обладали лица, принявшие уча-
стие в общем собрании.

Решение принято.
Формулировка решения, 

принятого общим собранием 

по данному вопросу повестки 
дня общего собрания: «Увели-
чить уставный капитал Откры-
того акционерного общества 
«Биохимик» путем размещения 
дополнительных обыкновенных 
именных бездокументарных ак-
ций на следующих условиях: 

Количество дополнительных 
акций: 80 000 000 (восемьдесят 
миллионов) штук.

Номинальная стоимость 
1 (одной) дополнительной ак-
ции: 1 (один) рубль. 

Цена размещения дополни-
тельных акций: 3,17 рубля (три 
рубля семнадцать копеек) за 
1 (одну) размещаемую акцию.

В случае возникновения пре-
имущественного права приобре-
тения дополнительных акций 
цена размещения таких акций в 
пользу лиц, имеющих преиму-
щественное право их приобрете-
ния, составит 3,17 рубля (три ру-
бля семнадцать копеек) за 1 
(одну) размещаемую акцию.

Способ размещения дополни-
тельных акций: закрытая подпи-
ска.

Круг лиц, среди которых пред-
полагается осуществить разме-
щение дополнительных акций:

1. Общество с ограниченной 
ответственностью «БиоЦентр 
З д о р о в ь я »  ( О Г Р Н 
1 0 9 7 7 4 6 0 4 3 3 0 6 ,  И Н Н 
7706715324);

2. Вемур Инвестментс Лими-
тед (Vemour Investments Limited) 
(регистрационный номерHE 
261392, зарегистрированный 
офис: Афентрикас 4, Афентрика 
Корт, офис 2, 6018, Ларнака, 
Кипр);

3.  Понацерия Лимитед 
(Ponaceria Limited) (регистраци-
онный номер HE 312036, зареги-
стрированный офис: Теклас Ли-
сиоти 35, Игл Стар Хаус, 6-й 
этаж, 3030, Лимасол, Кипр);

4. Общество с ограниченной 
ответственностью «Эн.Си.Деве-
лоп» (ОГРН 1117746189769, 
ИНН 7724782147).

Количество дополнительных 
акций в отношении каждого из 
указанных выше лиц: не более 
20 000 000 (двадцать миллио-
нов) шт.

Форма оплаты размещаемых 
дополнительных акций: денеж-
ные средства».

Вопрос №2 повестки дня
Одобрение договора купли-

продажи обыкновенных имен-
ных акций ОАО «Биохимик», 
подлежащего заключению между 
ОАО «Биохимик» и Вемур Ин-
вестментс Лимитед (Vemour 
Investments Limited) (регистраци-
онный номер HE 261392, зареги-
стрированный офис: Афентрикас 
4, Афентрика Корт, офис 2, 6018, 
Ларнака, Кипр), в связи с разме-
щением ОАО «Биохимик» по за-
крытой подписке дополнитель-
ных обыкновенных именных ак-
ций, как сделки, в которой имеет-
ся заинтересованность Вемур Ин-
вестментс Лимитед (акционера, 
имеющего 20% и более голосую-
щих акций ОАО «Биохимик»).

Число голосов, которыми по 
вопросу № 2 повестки дня обла-
дали все лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на уча-
стие в общем собрании, не заин-
тересованные в совершении Об-
ществом сделки: 74 131 500.

Число голосов, приходив-
шихся на голосующие акции Об-
щества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересо-
ванные в совершении Обществом 
сделки, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положе-
ния: 74 131 500.

Число голосов, которыми по 
вопросу № 2 повестки дня обла-
дали лица, не заинтересованные 
в совершении Обществом сдел-

ки, принявшие участие в общем 
собрании: 55 430 261.

Кворум по данному вопросу 
имеется (74,7729%).

Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голосова-
ния по данному вопросу повест-
ки дня: 

«За» — 55 397 061 голосов, что 
составляет 74,7281% от общего 
числа голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 24 800 голосов, 
что составляет 0,0335% от обще-
го числа голосов, которыми об-
ладали лица, принявшие участие 
в общем собрании;

«Воздержался» — 8 000 голо-
сов, что составляет 0,0108% 
от  общего числа голосов, кото-
рыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании.

Решение принято.
Формулировка решения, 

принятого общим собранием 
по данному вопросу повестки 
дня общего собрания: «Одо-
брить договор купли-продажи 
обыкновенных именных акций 
ОАО «Биохимик», подлежащего  
заключению между ОАО «Био-
химик» и Вемур Инвестментс 
Лимитед (Vemour Investments 
Limited) (регистрационный но-
мер HE 261392, зарегистриро-
ванный офис: Афентрикас 4, 
Афентрика Корт, офис 2, 6018, 
Ларнака, Кипр), в связи с разме-
щением ОАО «Биохимик» по за-
крытой подписке дополнитель-
ных обыкновенных именных ак-
ций, как сделку, в которой имеет-
ся заинтересованность Вемур 
Инвестментс Лимитед (акционе-
ра, имеющего 20% и более голо-
сующих акций ОАО «Биохи-
мик»), на следующих условиях:

Количество акций: не более 
20 000 000 (двадцать миллио-
нов) шт.

Цена: 3,17 рубля (три рубля 
семнадцать копеек) за 1 (одну) 
размещаемую акцию». 

Вопрос №3 повестки дня
Одобрение договора купли-

продажи обыкновенных именных 
акций ОАО «Биохимик», подле-
жащего заключению между ОАО 
«Биохимик» и ООО «БиоЦентр 
Здоровья» (ОГРН 1097746043306, 
место нахождения: Российская 
Федерация, 119049, г. Москва, ул. 
Шаболовка, д. 18, корп. 2), в связи 
с размещением ОАО «Биохимик» 
по закрытой подписке дополни-
тельных обыкновенных именных 
акций, как сделки, в которой име-
ется заинтересованность ООО 
«БиоЦентр Здоровья» (акционе-
ра, имеющего 20% и более голо-
сующих акций ОАО «Биохи-
мик»).

Число голосов, которыми по 
вопросу № 3 повестки дня обла-
дали все лица, включенные в спи-
сок лиц, имеющих право на уча-
стие в общем собрании, не заин-
тересованные в совершении Об-
ществом сделки: 73 034 475.

Число голосов, приходив-
шихся на голосующие акции Об-
щества, владельцами которых 
являлись лица, не заинтересо-
ванные в совершении Обществом 
сделки, определенное с учетом 
положений пункта 4.20 Положе-
ния: 73 034 475.

Число голосов, которыми по 
вопросу № 3 повестки дня обла-
дали лица, не заинтересованные 
в совершении Обществом сдел-
ки, принявшие участие в общем 
собрании: 54 333 236.

Кворум по данному вопросу 
имеется (74,3940%).

Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голосова-
ния по данному вопросу повестки 
дня: 

«За» — 54 301 236 голосов, что 
составляет 74,3501% от общего 

числа голосов, которыми обла-
дали лица, принявшие участие в 
общем собрании;

«Против» — 23 600 голосов, 
что составляет 0,0323% от обще-
го числа голосов, которыми об-
ладали лица, принявшие участие 
в общем собрании;

«Воздержался» — 8 000 голо-
сов, что составляет 0,0110% 
от общего числа голосов, кото-
рыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании.

Решение принято.
Формулировка решения, 

принятого общим собранием 
по данному вопросу повестки 
дня общего собрания: «Одо-
брить договор купли-продажи 
обыкновенных именных акций 
ОАО «Биохимик», подлежащего 
заключению между ОАО «Био-
химик» и ООО «БиоЦентр Здо-
ровья» (ОГРН 1097746043306, 
Российская Федерация, 119049, 
г. Москва, ул. Шаболовка, д. 18, 
корп. 2), в связи с размещением 
ОАО «Биохимик» по закрытой 
подписке дополнительных обык-
новенных именных акций, как 
сделку, в которой имеется заин-
тересованность ООО «БиоЦентр 
Здоровья» (акционера, имеюще-
го 20% и более голосующих ак-
ций ОАО «Биохимик»), на следу-
ющих условиях:

Количество акций: не более 
20 000 000 (двадцать миллионов) 
шт.

Цена: 3,17 рублей (три рубля 
семнадцать копеек) за 1 (одну) 
размещаемую акцию».

Настоящий отчет составлен в 
двух экземплярах.

Дата составления отчета: 
12 февраля 2016 года.

Председатель собрания 
Миронкин Василий Ивано-
вич

Секретарь собрания  
Захарова Елена Николаевна

ОТЧЕТ
об итогах голосования на внеочередном общем собрании акционеров открытого акционерного общества «Биохимик»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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О КОМ ГОВОРЯТ Илья Вдовин 
стал главой РФСО 
«Локомотив» 

Выбрали 
машиниста

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в российской столице прошла очередная 
отчетно-выборная конференция РФСО «Локомотив», на 
которой состоялось знаковое событие. Председателем 
общества был избран исполнительный директор общест-
ва Илья Вдовин, занимавший этот пост с 2011 года.

В свою очередь председателем правления РФСО «Ло-
комотив» стал заслуженный работник физической куль-
туры и спорта, ветеран общества «Локомотив» Леонид 
Кривонос. Стоит добавить, что за Вдовина и Кривоноса 
делегаты конференции проголосовали единогласно. По-
сле завершения мероприятия господин Вдовин ответил 
на вопросы корреспондента «РГ».

Илья Андреевич, вы довольны тем, в каком направлении 
двигается РФСО? Как вы смогли убедить делегатов от-
дать за вас голоса столь единодушно?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Когда знаешь, о чем говоришь, всегда легче 
смотреть людям в глаза. На мой взгляд, самым главным 
критерием является результат нашей работы. Мы дейст-
вительно постарались, и это высокая оценка не только на-
ших трудов, но и самих спортсменов, которые выступают 
за «Локомотив». Мы сумели не только сохранить систему 
проведения соревнований, но и, главное, поддержать ин-
терес к ним со стороны железнодорожников, занимаю-
щихся спортом. Знаете, хочется продолжать идти вперед с 
новой силой, когда довольные участники подходят и де-
лятся своими эмоциями на наших мероприятиях, органи-
зация которых соответствует профессиональному уров-
ню. Такие эмоции работников холдинга РЖД, наших спор-
тсменов дают силы смотреть в будущее с оптимизмом, 
придумывать новые проекты, развивать старые, стараясь 
сделать их еще лучше.

Ваше общество всегда было сильно региональной состав-
ляющей, однако как вы выживаете сейчас, во время кри-
зиса?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Стараемся, и у нас это получается. Мы рады, 
что наши проекты сохраняются по всей стране, а не толь-
ко в Москве и Питере. Да, с финансированием сейчас не 
все просто, но спорт железнодорожников все-таки нахо-
дится на стабильном уровне. 

Какие планы на 2016 год? Чем намерены удивить?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Будем стараться в непростых условиях уло-
житься в выделенный бюджет, хотя сейчас можем вздох-
нуть немного, поскольку у нас появились технические 
партнеры, которые производит спортивную экипировку. 
Что касается турниров, то мы намерены провести между-
народный фестиваль «Локобол-2016», традиционную се-
рию ветеранских турниров «Локо Оупен», а благодаря 
тому, что мы занимаем серьезные позиции в Междуна-
родном спортивном союзе железнодорожников, в июле 
принимаем чемпионат мира по шахматам среди работни-
ков магистралей. Он пройдет в Петергофе, что позволит 
повысить и статус турнира, а нашим партнером выступа-
ет Международная федерация шахмат.

ХОККЕЙ  Матч ЦСКА 
и «Витязя» запомнился 
грубостью и драками

Бьются 
до последнего

Илья Зубко

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги выкатился на финиш. Уже сегодня состоится по-
следний тур, и команды, не попавшие в плей-офф, отпра-
вятся в досрочный отпуск. А 16 лучших коллективов 21 
февраля стартуют в Кубке Гагарина. 

Иногда даже ничего не значащие с турнирной точки 
зрения матчи порой становятся заметными событиями. 
Яркий пример — игра ЦСКА и «Витязя». Ее почтили сво-
им вниманием всего 2530 зрителей, что объяснимо: ар-
мейцы давно обеспечили себе первое место в общей та-
блице, тогда как подмосковный клуб в очередной раз 
проехал мимо кубковой восьмерки. Но желание «витя-
зей» погромче хлопнуть дверью вылилось в скандал.

Жесткая, а временами просто грубая игра увенчалась 
кровавой дракой с участием Александра Радулова и Ге-
оргия Бердюкова. Капитан ЦСКА заступился за партне-
ра, которого жестко толкнули на борт, и оппонента проу-
чил. За что получил 17 минут штрафа. Бердюков же и во-
все был наказан удалением до конца игры за тот самый 
толчок. На этом «боевые действия» не закончились — ко-
манды в общей сложности заработали 105 минут штра-
фа. А два игрока ЦСКА, Столяров и Коротков, не смогли 
продолжить матч из-за серьезных повреждений. В итоге 
«Витязь» отпраздновал победу со счетом 4:2. 

Из лидеров в этот вечером проиграл, кстати, не толь-
ко ЦСКА. Омский «Авангард» уступил по буллитам дома 
«Сибири» 2:3, но все равно гарантировал себе первое 
место в Восточной конференции. Расстроил своих бо-
лельщиков питерский СКА, уступивший в довольно важ-
ной встрече финскому «Йокериту» 1:3. Теперь армейцы 
с Невы точно начнут плей-офф на выезде. Против кого — 
вопрос открытый. Пока СКА идет в конференции ше-
стым и выходит на ярославский «Локомотив». 

ШАХМАТЫ Восьмой президент ФИФА наблюдал за игрой ведущих гроссмейстеров 
мира в швейцарском Цюрихе

Блаттер смотрит на фигуры
Илья Трисвятский

В 
швейцарском Цюрихе за-
вершился супертурнир с 
участием шести топовых 

гроссмейстеров, организован-
ный старейшим в мире местным 
шахматным клубом при поддер-
жке российского предпринима-
теля Олега Скворцова. На этих 
соревнованиях впервые был 
опробован революционный фор-
мат, получивший название «но-
вая классика». Соперники игра-
ли партии с контролем времени 
40 минут плюс 10 секунд за каж-
дый сделанный ход. Победите-
лем стал Хикару Накамура 
(США). 

Турнир Zurich Chess Challenge 
проводился уже в пятый раз. В 
прошлом сезоне по рейтингу 
участников соревнования имели 
наивысшую за всю историю 23-ю 
категорию сложности. Как ска-
зал в беседе с корреспондентом 
«РГ» Олег Скворцов, это был пик 
классических шахмат. Но наста-
ло время уже что-то менять. По 
мнению Скворцова, игра в клас-
сическом формате, когда партия 
может длиться шесть-семь часов, 
уже морально устарела. 

Новый 40-минутный регла-
мент Международная шахматная 
федерация (ФИДЕ) относит к 
«рапиду», результаты партий в 
Цюрихе пошли в зачет рейтинга  
по данной разновидности игры, 
однако на самом деле это лишь 
формальный подход. Вполне ве-
роятно, что в обозримом буду-
щем «новая классика» вытеснит 
привычный регламент, поэтому 

считать такой формат частью 
«быстрых» шахмат — весьма 
условно.

В Цюрихе Накамура, экс-чем-
пионы мира россиянин Влади-
мир Крамник и Вишванатан 
Ананд (Индия), Аниш Гири (Гол-
ландия), Алексей Широв (Лат-
вия) и Левон Аронян (Армения) 
соперничали по комбинирован-
ной системе. Сначала они прове-
ли однокруговой турнир по «но-
вой классике», причем за победу 
начислялись по два очка, за ни-
чью — один балл.  Затем лучшие 

гроссмейстеры мира провели 
блиц, но там выигрыш оценивал-
ся одним баллом, а ничья — поло-
винкой. Победитель определился 
по общей сумме очков.

В «новой классике» преуспе-
ли Накамура и Ананд — по три по-
беды и два поражения. И в блице 
у этой пары шахматистов оказа-
лись точно такие же результаты. 
Оба в итоге заработали по 10,5 
очка, Накамура в итоговой та-
блице выше по дополнительным 
показателям. Третье место занял 
Крамник — 9,5 очка. 

Далее в таблице расположи-
лись Гири и Аронян (по 5,5 очка),  
на последнем месте полностью 
проваливший блиц Широв (3,5). 

Когда в последний день турни-
ра проводился блиц, в игровой 
зал пришел восьмой президент 
Международной федерации фут-
бола Йозеф Блаттер. Он успел по-
знакомиться с Крамником и 
Анандом. 

Кстати, Блаттер отметил, что 
атмосфера цюрихского супер-
турнира вполне сравнима с ат-
мосферой чемпионата мира по 

футболу. Швейцарец с удовольст-
вием посмотрел за игрой веду-
щих гроссмейстеров.  

Среди тех, кто известен дале-
ко за пределами шахматного со-
общества, в числе гостей Zurich 
Chess Challenge был и математик 
с мировым именем, лауреат 
Филдсовской премии (аналог Но-
белевской премии) американец 
индийского происхождения  
Манджул Бхаргава. Он персо-
нально болел за Вишванатана 
Ананда. 

Своими впечатлениями от 
турнира в Цюрихе с «РГ» поде-
лился 14-й чемпион мира Влади-
мир Крамник: 

— «Новая классика» — весьма 
интересный формат.  Мне кажет-
ся, качество моей игры в Цюрихе 
было неплохим. Но, честно гово-
ря, я бы с удовольствием провел  
еще один круг, тогда бы лучше  
почувствовал необычный регла-
мент. Перед этим турниром у 
меня был игровой перерыв дли-
ной почти в полтора месяца, поэ-
тому я не так быстро, как хоте-
лось бы, вошел в соревнователь-
ный процесс. 

На церемонии торжественно-
го закрытия было объявлено, что 
в следующем году турнир прой-
дет не только в Цюрихе, но еще и 
в Москве. В российской столице 
состоится вторая часть соревно-
ваний. Соответствующее согла-
шение подписано между оргко-
митетом в лице Олега Скворцо-
ва, президента Цюрихского клу-
ба Кристиана Исслера  и Россий-
ской шахматной федерацией 
(РШФ).

Футбол «Зенит» и «Локомотив» потерпели поражения в первых матчах 
плей-офф еврокубков, не сумев забить ни одного мяча

Пока по нулям
Артур Нанян, Илья Соболев 

В
ч е р а  м а д р и д с к и й 
«Реал» встречался на 
выезде с «Ромой» в 1/8 
финала Лиги чемпио-
нов.  Параллельно в 

Бельгии выясняли отношения 
«Гент» с немецким «Вольфсбур-
гом». Оба матча завершились 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Тем временем питерский «Зе-
нит» проиграл первую встречу 
плей-офф Лиги чемпионов на вы-
езде «Бенфике» (0:1). Единствен-
ный мяч португальцы забили уже 
в компенсированное время: по-
сле подачи со штрафного отли-
чился бразилец Жонас.

Поражение от лиссабонцев 
прервало победную серию из 
трех матчей «Зенита» в Португа-
лии. Впрочем, еще до игры на 
«Эштадиу да Луж» было ясно: 
шансы соперника предпочти-
тельнее не только из-за фактора 
своего поля, но и из-за того, что 
команда Андре Виллаш-Боаша не 
проводила официальных встреч с 
декабря прошлого года. 

Во время матча невооружен-
ным взглядом было видно: фут-
болисты «Зенита» еще не набра-
ли форму, при этом про «Бенфи-
ку» тоже нельзя сказать, что она 
показала что-то выдающееся. 
Если бы не удаление на 89-й ми-
нуте защитника питерцев Кри-
шито, который зачем-то ударил 
по ноге соперника в середине 
поля, вероятно, гости отстояли 
бы ничейный результат. Но кра-
сная карточка Доменико привела 
к штрафному, с которого и был 
забит единственный мяч. Поми-
мо Кришито, ответный матч в 
Санкт-Петербурге 9 марта про-
пустит схлопотавший дисквали-
фикацию Хави Гарсия.

— Нам будет не хватать Кри-
шито и Гарсии. Что касается ре-
зультата, то ситуация вполне ис-
правима, — отметил после игры 
Виллаш-Боаш.

Вторил своему тренеру бель-
гиец Аксель Витсель. «Шансы те-
перь 50 на 50. При своих болель-
щиках мы сделаем все, чтобы за-
бить два или больше».

Переломить ход противостоя-
ния действительно возможно, но 
за это Боаш и футболисты «Зени-
та» должны поблагодарить Юрия 
Лодыгина. На 68-й минуте встре-
чи Лодыгин продемонстрировал 
потрясающую реакцию, отбив 
удар Николаса Гайтана в упор. 

— Мы провели хороший матч, 
благодаря чему теперь у нас есть 
небольшое преимущество. Счет 
1:0 в первом матче плей-офф ев-
рокубков — хороший результат. К 
тому же я почти на сто процентов 
уверен, что мы забьем в Санкт-
Петербурге, — подчеркнул глав-
ный тренер «Бенфики» Руй Вито-
рия. 

«Локомотив» идет 
под санкции

Днем ранее столич-
ный «Локомотив» не 
смог ничего противопо-
ставить звездному «Фе-
нербахче» в первом мат-
че 1/16 финала Лиги Ев-
ропы, уступив в Стам-
буле 0:2. Как выра-
зился настав-

ник «железнодорож-
ников» Игорь Черев-
ченко, «результат мог 
быть и хуже, но счет 
оставляет надежду». От 
себя добавим, надежду 
весьма призрачную.

Впрочем, футболь-
ная составляющая этой 
встречи задолго до нача-
ла игры была задвинута 
на второй план. Причи-
ной тому — непростая по-
литическая обстановка 
плюс свежие воспомина-
ния от выезда «Локомоти-
ва» в гости к стамбульскому 
«Бешикташу», не сумевше-
му обеспечить необходи-
мый уровень безопасности 
на стадионе. По большому 
счету, опасения оказа-
лись напрасными: из 
эксцессов можно вспом-
нить разве что выходку 
местных фанатов, обстре-
лявших автобус с мо-
сковскими футболи-
стами рядом с аре-
ной. Зато после 
ф и н а л ь н о г о 
свистка, когда 
страсти, по 

идее, должны были стих-
нуть, они, наоборот, раз-
горелись с новой силой. 
Масла в огонь подлил 

полузащитник «Локо-
мотива» Дмитрий 

Тарасов, кото-
рый, сняв иг-
ровую май-

ку, «засветил» на фо-
токамерах футболку 

с портретом Владимира Пу-
тина и подписью «са-

мый вежливый пре-
зидент». В ней иг-

рок и направился в 
раздевалку.

УЕФА уже открыл дисципли-
нарное дело против «Локомоти-
ва». В вину «железнодорожни-
кам» вменяется несоблюдение ба-
зового футбольного кодекса 

ФИФА,  «Правил игры», четвертая 
статья которых, посвященная 
экипировке, запрещает демон-
страцию белья с «политическими, 
религиозными и персональными 
слоганами, заявлениями, изобра-
жениями или рекламой, если 
только речь не идет о логотипе 
производителя». Согласно прави-
лам игрок, допустивший 

проступок, и команда, за которую 
он выступает, должны понести на-
казание. Свое решение УЕФА поо-
бещал озвучить 17 марта.

О степени жесткости возмож-
ных санкций можно судить по 
пункту 7 статьи 14 дисциплинар-
ного регламента УЕФА, который 
запрещает «любые формы идео-
логической, политической или 
религиозной пропаганды». Сам 
игрок объяснил свой поступок 
желанием поддержать российско-
го президента и даже пообещал в 
следующий раз предоставить на 
суд общественности футболку с 
новым изображением Путина и 
подписью. Вот только если УЕФА 
признает полузащитника винов-
ным, произойдет это нескоро: на-
казание за подобные нарушения 
предусматривает не менее десяти 
матчей дисквалификации. Смяг-
чить участь Дмитрия может тот 
факт, что инцидент произошел 
уже после финального свистка. А 
ответную игру с «Фенербахче» 
Тарасов пропустит в любом слу-
чае из-за перебора желтых карто-
чек. 

«Локомотив» активность свое-
го игрока уже осудил. «Инициати-
ва Дмитрия вышла неуместной и 
вредной как для клуба, так и для 
него самого», - говорится в заявле-
нии на официальном сайте «же-
лезнодорожников». Сообщается, 
что футболист будет оштрафован 
согласно личному контракту с 
клубом.

Тем временем сегодня в 1/16 
финала Лиги Европы сыграет еще 
один наш клуб. Для «Краснодара» 
гостевой матч против пражской 
«Спарты» станет дебютным в 

плей-офф еврокубков. Неудиви-
тельно, что соперники до сих 

пор не встречались ни 
разу. Хотя пражане с 
российскими коман-
дами пересекались 

неоднократно. Послед-
ний случай имел место в самом на-
чале нынешнего сезона, когда 
«Спарта» была выбита из квали-
фикации Лиги чемпионов москов-
ским ЦСКА.

Судя по результатам в «предсе-
зонке», «Краснодар» к ответст-
венной игре подходит в неплохой 
форме. В пяти матчах «быки» 
одержали четыре победы при од-
ной ничьей.

В Цюрихе шахматисты играли с новым контролем времени — 40 минут на партию плюс десять секунд за ход.

НОВОСТИ

Гол Кузнецова
помог 
выиграть
«Вашингтону»  

НЕ ПОЖАЛЕЛ 
«КОРОЛЕЙ»

Анна Козина

«ВАШИНГТОН Кэпиталз» на 
домашнем льду обыграл «Лос-
Анджелес Кингз» со счетом 3:1. 
Победную шайбу забросил рос-
сийский нападающий столично-
го клуба Евгений Кузнецов, от-
личившийся за две минуты до 
финальной сирены.

На 17-й минуте Анже Копи-
тар вывел гостей вперед. На этот  
гол «Кэпиталз» ответили шайба-
ми Андре Бураковски, которому 
ассистировал другой россиянин 
Дмитрий Орлов, а также Кузне-
цова и Джейсона Чимеры.

Евгений Кузнецов был при-
знан третьей звездой матча. В 55 
играх нынешнего регулярного 
чемпионата НХЛ наш форвард 
набрал 57 очков (16 шайб + 41 
передача). Первой звездой встре-
чи стал немецкий голкипер «Ва-
шингтона» Филипп Грубауэр. На 
счету 24-летнего вратаря 39 сэй-
вов. 

Для «столичных» эта победа 
стала 15-й в последних 17 до-
машних матчах. «Вашингтон» 
продолжает лидировать в тур-
нирной таблице Восточной кон-
ференции и всей НХЛ.

Кириленко 
верит в успех 
россиянок 
в отборе 
к Евро-2017 

ГОРЯТ 
НА ПАРКЕТЕ

Анна Бекетова

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
баскетболу продолжает борьбу 
за путевки на чемпионат Евро-
пы-2017 — 20 февраля наша ко-
манда на выезде сыграет с Греци-
ей, а 24 февраля — с Болгарией.

После двух раундов отбороч-
ного турнира россиянки и гре-
чанки лидируют в группе F, имея 
в активе по две победы. 

Накануне отъезда в Грецию 
сборная России тоже настроена 
по-боевому, хотя из-за травм вы-
были восемь игроков из 24.

— К сожалению, нам не уда-
лось собрать оптимальный со-
став, — отметил главный тренер 
Александр Васин. — Но все те де-
вочки, которые в сборной, скон-
центрированы на работе и наце-
лены на победу.

Глава Российской федерации 
баскетбола (РФБ) Андрей Кири-
ленко заявил, что россиянки на-
ходятся в хорошей форме: «Дев-
чонки горят. Нам предстоят две 
важные игры, особенно с гречан-
ками. Я буду доволен только по-
бедой. Сборная России — фаво-
рит в любой игре».

Уэйн Руни
получил 
травму 

КОЛЕНО 
ПОДВЕЛО

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ «Манчестер 
Юнайтед» Уэйн Руни выбыл ори-
ентировочно на два месяца из-за 
повреждения колена. Таким 
образом, 30-летний англичанин 
точно пропустит оба матча 1/16 
финала Лиги Европы против дат-
ского «Мидтьюлланда». 

Потеря Руни — большой удар 
по амбициям «МЮ». Команда 
Луи ван Гала и так неважно вы-
ступает в чемпионате Англии, а 
без Руни она рискует остаться 
вне Лиги чемпионов. После 26 
туров «красные дьяволы» отста-
ют от четвертой строчки на 
шесть очков. 

Что касается непосредствен-
но Уэйна, то в январе он был при-
знан болельщиками «МЮ» луч-
шим игроком команды в январе. 
В шести встречах Руни забил 
шесть мячей. Особенно запом-
нился гол нападающего в игре 
против «Ливерпуля» (1:0).

Травма Уэйна наверняка ста-
ла причиной для беспокойства 
не только для ван Гала, но и глав-
ного тренера сборной Англии 
Роя Ходжсона. Напомним, Руни 
является капитаном «Трех 
львов» и лучшим бомбардиром в 
истории национальной команды 
с 51 забитым мячом. 

Игроки ЦСКА и «Витязя» несколько раз бросались врукопаш-
ную и набрали 105 минут штрафа.

Следите за матчами чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5525
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В первом матче против 
«Бенфики» игрокам 
«Зенита» (справа) не хватило 
физических кондиций.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 февраля, четверг
Матч ТВ
23.05 «Спарта» — Краснодар» — прямая трансляция

Акцент

 За нарушение дисципли-
нарного регламента УЕФА 
Тарасова могут дисквали-
фицировать на десять матчей
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